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Prefeitura da capital tem 15 dias para apresentar justificativa acerca do pagamento de reajustamento do contrato. Reforma do Mercado de Jaguaribe também foi suspensa. Página 6

Tribunal de Contas suspende obras na Bica

Foto: Roberto Guedes

Estado registra redução 
de 21,8% nos homicídios
Projeção para 2019 é que a Paraíba consiga atingir o menor número de assassinatos dos últimos 12 anos. Página 6

147 mil candidatos da PB 
farão prova do Enem 2019

Setor turístico comemora 
anúncio de novos voos

“Primeira Chance” já tem 
20 empresas cadastradas

Os pessoenses tiveram direito a uma visão privilegiada do eclipse lunar parcial de ontem à 
noite. O céu se manteve limpo e o fenômeno pôde ser observado em toda a sua beleza. Página 4

Mulheres são maioria e representam 57,5% do total de 
inscritos, segundo relatório divulgado pelo Inep. Provas 
serão realizadas nos dias 3 e 10 de novembro. Página 18

Presidente da Abav, Bruno Mesquita, acredita que preço 
de tarifas áreas nas agências da Paraíba pode diminuir 
quando as 20 novas rotas estiverem em operação. Página 7

Programa do Governo da Paraíba foi criado para 
dar primeira experiência profissional a estudantes do 
Ensino Médio da Rede Estadual de Educação. Página 7

Um show de beleza no céu
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Associação do MPPB faz 
críticas à “Lei da Mordaça”
Texto aprovado no Senado Federal e, agora, em 
análise na Câmara dos Deputados prevê multa e 
prisão de promotores e procuradores. Página 18

Diversidade

Toffoli suspende investigação 
ao senador Flávio Bolsonaro
Presidente do Supremo Tribunal Federal atendeu recurso 
apresentado pela defesa de Flávio Bolsonaro contestando 
o uso de dados do Coaf e da Receita Federal. Página 13

Foto: Divulgação/STF Políticas Ao chegar nos Estados Unidos, em 1973, fui 
aconselhada por um escritor pernambucano 
exilado, que  morava por lá já há algum 
tempo, a não confiar em outros brasileiros 
instalados nos EUA, pois muitos deles 
eram espiões a serviço do governo 
brasileiro, infiltrados nas universidades 
americanas, cujo foco de atenção eram 
os estudantes brasileiros. Página 10

A fragilidade 
do nosso corpo

Vitória Lima

Futebol Ministério Público recomenda e FPF suspende 
jogos programados para hoje e amanhã. Página 23



Não é novidade que a segurança 
pública está entre as principais preo-
cupações dos brasileiros. E não é para 
menos. Raro o dia em que os meios de 
comunicação não noticiam assassinatos 
que chocam não só pela modo bárbaro 
pelo qual foram praticados, como tam-
bém pela banalidade das motivações.

Não há atualidade, também, na 
constatação de que o governo federal 
continua sem dar respostas convin-
centes à população, quanto à implan-
tação imediata de políticas públicas 
efetivamente inovadoras, na área de 
segurança pública. O país inteiro espe-
rava mais do novo governo, neste que-
sito fundamental.

O diferencial, nessa questão essen-
cial para a melhoria da qualidade de 
vida, em todas as suas dimensões, é a 
performance que vem sendo apresen-
tada, desde 2011, pela Secretaria de 
Estado da Segurança e da Defesa So-
cial e seus órgãos operativos – Polícia 
Militar, Polícia Civil e Corpo de Bom-
beiros Militar.

Por meio do Programa Paraíba 
Unida pela Paz, que congrega todo o 
aparato policial, o Governo do Estado 
vem acumulando vitórias sucessivas 
contra a criminalidade. Prova disso é 
que, nos primeiros seis meses deste 
ano, por exemplo, o número de crimes 
contra a vida, na Paraíba, caiu 21,8%.

Há muito para ser feito, é verdade, 
porém não é menos verdade que tam-
bém há motivos para se comemorar. 
Primeiro, porque a Paraíba continua 
sendo o único estado que, há mais de 

sete anos consecutivos, continua a re-
duzir o número de homicídios. Segun-
do, porque isso significa que muitas 
vidas foram salvas.

No acumulado, 43%. Essa expres-
siva porcentagem, relacionada à queda 
no número de Crimes Violentos Letais 
Intencionais (“homicídios dolosos ou 
qualquer outro crime doloso que re-
sulte em morte”), foi obtida após o Pa-
raíba Unida pela Paz entrar em cena, 
considerando os primeiros semestres.

Outra informação alvissareira: 
uma análise das estatísticas da vio-
lência apontou um quadro favorável a 
uma redução inédita, em 2019, quan-
do a Paraíba poderá atingir o menor 
número de mortes por assassinato já 
registrado nos últimos 12 anos. A vida 
agradece o empenho do governo e de 
suas forças de segurança. 

Este último balanço do Paraíba 
Unida pela Paz mostrou, ainda, que o 
governo estadual também vem obten-
do vitórias contra outras modalidades 
de crime. Houve, por exemplo, de janei-
ro a junho deste ano, uma queda nos 
registros de crimes contra o patrimô-
nio nas cidades de João Pessoa e Cam-
pina Grande.

Os números são inquestionáveis. 
A Paraíba descruzou os braços e em-
penha toda a sua força e inteligência, 
no campo da segurança pública, para 
levar a violência ao rés do chão. Con-
clama-se a sociedade por inteiro para 
também entrar nessa luta, com vistas 
à inauguração definitiva de um tempo 
de paz.
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Menos violência

Editorial

Que irei fazer ouvin-
do Edmar Bacha no “Roda 
viva”? Que poderei enten-
der de pedaladas fiscais, 
monetização da dívida pú-
blica, swaps cambiais? Se 
não aprendi quando era preciso e por 
dever, militando nas redações, editan-
do jornais, não será tarde demais para 
cogitar disso agora? 

É bem certo que não me falta-
vam consultores, dispensando-me de 
aprender na hora o que a inteligência 
recusara desde a álgebra de D. Daura 
ou do professor Pimentel. O leitor de 
inflação, de crises, de índices e de ou-
tros mistérios cabalísticos de meu O 
Norte ou da minha A União não fica-
vam descobertos: recorríamos a Adal-
berto Barreto, Ronald Queiroz, pron-
tos sempre a facilitarem o economês 
da voga ao entendimento do leitor. 

Mas agora, apenas como peixe de 
aquário diante da tevê, o que pode 
querer um aposentado mal visto pela 
Previdência (não pelos proventos que 
recebe, mas pelo tempo que teima em 
permanecer com o cartão na frincha 
do caixa eletrônico) o que pode pre-
tender das luzes de um Edmar Bacha? 

Mesmo assim, deu para perceber 
que o feijão é duro de cozinhar. Refor-
ma da Previdência, reforma tributária, 
coerência interna de governo, confian-
ça do investidor, estas questões todas 
da cogitação rotineira dos especialis-
tas, tudo junto, depende de tempo e 
muito mais para chegar lá. Foi o que 
pude entender do pouco que as ouças 
facultaram.  E de muita coisa mais, so-
bretudo de unidade “comportamental” 

do governo, reconheci-
do na entrevista como a 
reboque do Congresso. 
Um Congresso de tor-
cidas, de bandeirinhas 
levantadas ou jogadas 

fora conforme a liberação de emendas 
de duvidoso interesse público. Fala-se 
que a reforma não saiu do 1º turno, fi-
cando para agosto, por desconfiança 
na sua efetividade.     

E foi me dando sono até que apa-
guei tudo com a convicção de minha 
leseira.

Ora, ora, desde quando as indaga-
ções econômicas das elites se mobili-
zam e reúnem angustiadas com o sa-
lário mínimo, com a redução crescente 
da cesta básica, com o retorno do men-
digo nas esquinas, com a falta apavo-
rante de oportunidade e de emprego a 
abrir vaga e a fazer do assalto meras 
rotinas?

Desde quando mais da metade dos 
brasileiros deixou de viver em crise? 
Crise de subsistência, de segurança, 
de assistência mínima nos hospitais 
públicos, de escola com qualidade e 
tantas outras misérias que, em povos 
de resistência menos complacente cuja 
revolta não se diluiria nos gritos de gol 
semanais ou no desabafo mais fundo 
do Carnaval. 

Nas contas oficiais do IBGE são 
quantos milhões com menos de um sa-
lário mínimo? Ainda bem que existem 
o fubá, o ovo, o peixe seco, a cachaci-
nha e, no Nordeste, um sol abrasador 
que, até certo ponto, atenua o frio e 
amansa os horrores da fome. O sujeito 
morre rosado.

Que crise é essa? 
Nas contas oficiais do 

IBGE são quantos milhões 
com menos de um  

salário mínimo?   

Artigo Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues@.gmail.com
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UN Informe

“O caso de João Pessoa depende, efetiva-
mente, da decisão de Ricardo, porque se 
ele disser que vai ser o candidato, eu acho 
que aí está resolvido”, disse o governador. 
E continuou: “Não sendo ele, aí se abre 
um leque de pessoas que também têm his-
tória, como Cida Ramos, Estela, Gervásio, 
que são nomes com extrema capacidade, 
que representam o partido, pela história 
de cada deputado desses que citei”.

Desde que conseguiu sua ree-
leição, no ano passado, Manoel 
Ludgério (PSD) vem manten-
do uma relação amistosa com 
a base governista na ALPB, 
votando sempre favorável às 
matérias do governo, ao ponto 
de ser criticado pela bancada de 
oposição. Ontem, foi recebido 
pelo chefe da Casa Civil, Ronal-
do Guerra, a quem encaminhou 
pleitos de municípios de suas 
bases políticas. É de casa. 

No que diz respeito a João Pessoa, o gover-
nador João Azevêdo é enfático: “Para João 
Pessoa, não tem nome melhor do que o de 
Ricardo, por tudo o que ele já demonstrou: 
conhecimento, capacidade de gestão, e por 
causa do ser político que Ricardo é. Entre-
tanto, essa é uma decisão que é dele. Eu 
não sei se ele vai querer, mas para o PSB, o 
melhor candidato é ele”.

“RicaRdo é o melhoR”

é de casa

Xeque-mate: Réus podeRão seR soltos pela Justiça

Ganha foRça sobRe RefoRma

eleição em cG: pesquisa definiRá nome, diz GoveRnadoR 

O nome de Gervásio Maia come-
ça a ganhar força dentro do PSB 
para ser candidato a prefeito de 
João Pessoa, em 2020. Confor-
me registrou a coluna, ontem, 
o parlamentar se diz “à dispo-
sição” do partido para encarar 
a campanha, caso o ex-gover-
nador Ricardo Coutinho, decida 
não concorrer. Esta semana, a 
deputada Estela Bezerra colocou 
Gervásio Maia entre os possíveis 
candidatos do grupo.

“Defendo a inclusão por ser a 
decisão mais coerente”. Do se-
nador Veneziano Vital do Rêgo 
(PSB), após afirmar que vem 
conversando com o presidente 
do Senado, Davi Alcolumbre 
(DEM), para que, em agosto, 
quando a proposta de reforma 
da Previdência chegar a casa, 
sejam incluídos estados e mu-
nicípios no texto final. A propó-
sito, o próprio Alcolumbre disse 
ontem ser favorável à ideia.  

O Ministério Público da Paraíba emitiu ontem parecer favorável à soltura de réus presos no 
âmbito da Operação Xeque-Mate, entre os quais o ex-prefeito de Cabedelo, Leto Viana – o em-
presário Roberto Santiago não está incluído no parecer. Quem decidirá sobre o pedido de soltura 
feito pela defesa é a juíza Higyna Simões de Almeida, porque o magistrado do caso, Henrique 
Jácome de Figueiredo, está de férias. A Operação Xeque-Mate, da Polícia Federal, desarticulou 
um esquema de corrupção que desviava recursos públicos no município portuário.

citou deputados

Indagado pelo colunista sobre as 
estratégias do PSB para as eleições 
municipais de 2020, sobretudo em 
Campina Grande e João Pessoa, os 
dois maiores colégios eleitorais da 
Paraíba, o governador João Aze-
vêdo disse que tem mantido con-
versas com o presidente nacional do 
partido, Carlos Siqueira, com o fito 
de estabelecer diretrizes com tais ob-
jetivos. “Nós temos mantido contato 
com o presidente do partido e feito 
a discussão sobre todos os municípios do Estado, mas ainda são discussões preliminares. Entretanto, 
queremos chegar no início do próximo ano, aí, sim, com um planejamento estratégico, elaborado para 
saber onde nós vamos atuar, quais os municípios que nós temos reais condições, e as chances de ampliar 
o número de prefeitos. Isso é um trabalho que é feito junto ao partido, não é único e exclusivamente 
com o governador”, disse. No caso de Campina Grande, ele admite que o nome a ser escolhido poderá 
não ser do PSB, mas de um aliado. “Temos grande nomes no PSB e nos partidos aliados, essas coisas 
têm de ser decididas com muita tranquilidade e baseado em dados, informações, para saber quem, 
efetivamente, tem melhor condição de representar o grupo, baseado em pesquisas. Não adianta querer 
impor o nome de ninguém, porque não dá certo. Vamos ter que fazer uma avaliação do quadro com 
muita frieza, para entender se a gente tem [ou não] um candidato forte do nosso partido. Os números 
que serão apresentados em pesquisa é que vão determinar o que vai acontecer”, avaliou.  

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Evento que reuniu 70 municípios da 2ª Macrorregião de Saúde do Estado visa garantir o direito da população
Profissionais de 70 mu-

nicípios da 2ª Macrorregião 
de Saúde do Estado parti-
ciparam, nessa terça-feira 
(16), no auditório da Unifa-
cisa, em Campina Grande, da 
2ª Mostra Paraíba Aqui Tem 
Sus: Integração da Vigilân-
cia em Saúde e Atenção Pri-
mária. O evento, promovido 
pela Secretaria de Estado 
da Saúde, tem como objeti-
vo dar visibilidade às práti-
cas de saúde, incentivando, 
fortalecendo experiências 
regionais que apontam so-
luções para a organização 
do cuidado e visando à ga-
rantia do direito à saúde da 
população.

Na abertura da Mostra, 
a secretária executiva de 
Saúde, Renata Nóbrega, fa-
lou sobre as potencialidades 
do Sistema Único de Saúde 
e sobre a troca de conheci-
mentos que o evento possi-
bilitaria aos participantes. 
“Aqui poderemos discutir 
de forma descentralizada e 
acompanhar a apresentação 
de trabalhos que podem ser 
implantados em outros mu-
nicípios”, observou.

Além de representan-
tes dos municípios que in-
tegram a 2ª Macrorregião, 
participaram do evento a 
presidente do Cosems (Con-
selho de Secretarias Munici-
pais de Saúde), Soraia Galdi-
no, a assessoria técnica do 
Conasems (Conselho Nacio-
nal de Secretarias Munici-
pais de Saúde), Kandice de 
Melo Falcão, a secretária de 
Saúde de Campina Grande, 
Luzia Pinto, a representan-
te do Conselho Estadual de 
Saúde, Jaimacy Mendes, e da 
Unifacisa, Sidnei Soares.

Palestra
Depois da abertura ofi-

cial, aconteceu uma pales-
tra sobre o tema “Integra-
ção da Vigilância em Saúde 
com Atenção Primária: um 
panorama nacional”, com 
Kandice de Melo Falcão, 
que ressaltou a importância 
dos municípios integrarem 
as ações e desenvolverem 
atividades que propiciem a 
integração entre a Atenção 
Básica e a Vigilância Sanitá-
ria. A representante do Co-
nasems também abordou os 
desafios, estratégias e pos-
sibilidades da integração 
entre a Vigilância em Saúde 
e a Atenção Primária. Em 
seguida, aconteceram apre-
sentações das experiências 
desenvolvidas por alguns 
municípios e que, após aná-
lise dos avaliadores, esta-
vam concorrendo a prêmios.

Ao todo, 45 experiên-
cias de quatro Gerências 
Regionais de Saúde (GRS) 
foram apresentadas pela 
manhã e à tarde, quando 
aconteceu a entrega das 
premiações. Uma das expe-
riências premiadas foi de 
Alagoa Nova, que pertence 
à 3ª GRS, sediada em Campi-
na Grande, sobre o “Uso do 
Google Earth nas ações de 
planejamento e execução do 
PNCD no município de Ala-
goa Nova-PB”, apresentado 
por Nígia Rafaelle Sampaio 
Costa e desenvolvido pela 
Vigilância Ambiental e Epi-
demiológica do município.

Campina Grande sedia 2a 
Mostra Paraíba Aqui Tem SUS

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha
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A 2ª Mostra Paraíba Aqui Tem Sus: Integração da Vigilân-
cia em Saúde e Atenção Primária aconteceu no auditório 
da Unifacisa, na cidade de Campina Grande

No 10 semestre em Guarabira

UPA realizou mais de 44 mil atendimentos
A Unidade de Pron-

to Atendimento – UPA 
Guarabira (PB) divulgou 
relatório sobre as ativi-
dades dos seis primeiros 
meses do ano. De acordo 
com o balanço, a unidade 
recebeu 7.419 pacientes, 
a cada mês, e em março 
houve um pico de aten-
dimento, com mais de 10 
mil usuários tratados. No 
total foram 44.517 atendi-
mentos.

De acordo com o co-
ordenador-administrativo 

da UPA Guarabira, Júnior 
Fernandes, estes números 
mostram a relevância do 
equipamento para a re-
gião. “Não só Guarabira, 
mas muitos pacientes de 
27 cidades próximas são 
atendidos aqui na UPA. Os 
números mostram a im-
portância da UPA para a 
população e aumentam a 
responsabilidade do nos-
so trabalho”, destacou o 
gestor.

Júnior Fernandes 
apontou ainda outros nú-

meros relevantes obser-
vados no relatório. “Além 
de atender um público 
das mais diversas com-
plexidades, realizamos 
aqui os exames e a medi-
cação de que os pacientes 
precisam. Neste primeiro 
semestre foram quase 26 
mil exames laboratoriais, 
mais de 3 mil exames de 
raio-X e mais de 286 mil 
itens, entre medicamen-
tos e materiais médicos 
utilizados nos pacientes”, 
detalhou.

Perfil
A UPA Guarabira con-

tribui para a organiza-
ção dos atendimentos de 
urgência e emergência e 
funciona como porta de 
entrada para os atendi-
mentos de urgências pe-
diátricas e clínicas para o 
hospital da cidade, além 
do apoio à atenção básica 
na região. A estrutura da 
unidade conta com sala de 
raio-X, salas de observa-
ção (adulto e pediátrico), 
sala de urgência e emer-

gência, sala de sutura, de 
curativos, aplicação de 
medicamentos, inalação, 
coleta laboratorial, assis-
tência e apoio aos consul-
tórios, eletrocardiografia 

Senai tem 64 vagas para manutenção de celular

Sessenta e quatro vagas 
para os processos seletivos 
do curso de mantenedor e re-
parador de celulares e tablets, 
na modalidade de Aperfei-
çoamento Profissional, estão 
sendo oferecidas pelo Centro 
de Educação Profissional do 
Senai (Serviço Nacional de 
Aprendizagem Industrial) da 
Paraíba. O órgão está  atuando 
em parceria com o Ministério 
Público do Trabalho. As inscri-
ções estão abertas até o dia 2 
de agosto.

As aulas serão ministradas 
no Centro de Educação Profis-
sional Professor Stenio Lopes, 
no bairro da Prata, em Campina 
Grande. Estão sendo ofereci-
das 64 vagas para dois editais. 
Serão 32 vagas para uma tur-

ma paga; e mais 32 para uma 
turma gratuita. Haverão duas 
entradas em cada edital, sendo 
uma no mês de agosto e outra 
no mês de novembro.

O edital gratuito oferece 
vagas para pessoas de baixa 
renda. Para se inscrever, os 
candidatos às vagas gratuitas 
deverão comprovar a condição 
através de documentos especí-
ficos que comprovem sua ren-
da familiar.  Os candidatos que 
não preencherem os requisi-
tos da gratuidade poderão se 
inscrever no processo seletivo 
para as turmas pagas, concor-
rendo às vagas do edital pago.

O professor José Nilton 
Ferreira de Araújo, Gerente 
de Educação e Tecnologia do 
Senai, explica que, o curso de 
mantenedor e reparador de 
dispositivos móveis, habilita 
o interessado a dar manuten-

ção em telefones celulares e 
tablets. “O mantenedor nada 
mais é do que consertador; e 
o mantenedor é responsável 
pela manutenção”, disse.

Para participar do curso 
pago, o candidato terá que pa-
gar uma taxa de R$ 600, que 
pode ser dividida em até oito 
parcelas no cartão de crédito. 
Tanto o curso pago, quanto o 
curso gratuito terão duração 
de 60 horas/aulas, o corres-
pondente a 30 dias. 

Os candidatos devem ter 
idade mínima de 16 anos e 
estar no sétimo ano do Ensi-
no Fundamental e devem ter 
conhecimento de informática 
básica. O curso oferece certi-
ficação aos participantes. O 
professor José Nilton destaca 
que os concluintes do curso 
podem montar seu próprio 
negócio.

Turmas formadas
Quatro turmas já participaram desse 

curso de aperfeiçoamento. Mais quatro 
serão  formadas até o final do ano. Igual 
número já foi aperfeiçoado em João 
Pessoa. Em 2020 o curso será estendido 
a outras cidades paraibanas. 

As que não têm instalações físicas 
do Senai, terão acesso ao curso por 
meio das unidades móveis do Serviço 
Nacional de Aprendizagem Industrial.

As inscrições são efetuadas  de for-
ma presencial no Centro de Educação 
Profissional Professor  Stenio Lopes, que 
fica localizado na Rua Dom Pedro II, 
788, no bairro da Prata, em Campina 
Grande. Informações adicionais podem 
ser obtidas através do telefone (83) 
3182-3700.

Chico José
chicodocrato@gmail.com

A unidade recebeu 7.419 
pacientes, a cada mês, e em 

março houve um pico de 
atendimento, com mais de 
10 mil usuários tratados
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Pedido não inclui o empresário Roberto Santiago que também é réu em um dos processos da operação

MPPB concede parecer a favor da 
soltura de 5 reús da Xeque-Mate

Alexsandra Tavares
lekajp@hotmail.com

Jonas Valente 
Da Agência Brasil 

Heloisa Cristaldo 
Da Agência Brasil

O Ministério Público da 
Paraíba (MPPB) emitiu pa-
recer favorável à soltura de 
cinco presos investigados 
pela Operação Xeque-Mate. 
A juíza Higyna Josita Simões 
de Almeida foi designada 
pelo Tribunal de Justiça da 
Paraíba para apreciar o pedi-
do das defesas porque o juiz 
Henrique Jorge Jácome, da 1ª 
Vara da Comarca de Cabede-
lo está de férias. Segundo o 
TJPB, a administração do tri-
bunal ainda está analisando 
se que quem vai apreciar o 
pedido será a magistrada. 

A solicitação de soltura 
envolve os réus Wellington 
Viana (Leto Viana, ex-pre-
feito de Cabedelo), Antonio 
Bezerra do Vale Filho, Lúcio 
José  do Nascimento Araújo, 
Tércio de Figueiredo Dorne-
las Filho e Leila Maria Viana 
do Amaral. O pedido de sol-
tura não inclui o empresário 
Roberto Santiago, que tam-
bém é réu em um dos proces-
sos da operação e não teve 
parecer favorável do MPPB. 

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Emmanuel Noronha

Caso a decisão do Ju-
diciário seja favorável, os 
réus deverão cumprir uma 
série de medidas cautelares 
como não se ausentar dos 
limites de Cabedelo e João 
Pessoa sem autorização ju-
dicial, não frequentar bares 
e se recolherem ao domi-
cílio entre 22h e 6h do dia 
seguinte. 

O juiz Henrique Jor-
ge Jácome não descartou a 
possibilidade de suas férias 
serem suspensas, caso haja 
necessidade de avaliar o 
pedido de soltura, porém, 
reafirmou que o Judiciário 
ainda está analisando a par-
ticipação da juíza Higyna Jo-
sita neste caso. 

Segundo apontam as 
denúncias, os acusados  in-
tegravam uma organização 
criminosa no município 
de Cabedelo. O grupo teria 
sido responsável por vá-
rias práticas ilícitas como a 
compra e venda do mandato 
do ex-prefeito José Maria de 
Lucena Filho (Luceninha), 
além de irregularidades na 
contratação de servidores 
fantasmas na Prefeitura de 
Cabedelo.

Previdência

Maia pede à oposição que aprove 
os estados e municípios na reforma

O presidente da Câma-
ra, deputado Rodrigo Maia 
(DEM-RJ), fez um apelo 
ontem para que partidos 
da oposição apoiem a rein-
clusão de estados e muni-
cípios na reforma da Previ-
dência, quando a Proposta 
de Emenda à Constituição 
(PEC) chegar ao Senado. A 
expectativa do parlamen-
tar é que a votação na Câ-
mara seja concluída na pri-
meira semana de agosto, 
seguindo para apreciação 
dos senadores.

Para acelerar a trami-
tação da PEC, mudanças 
como a reinclusão de es-
tados e municípios devem 
ser enviadas à Câmara por 
meio de uma PEC paralela. 
Isso porque cada altera-
ção feita pelos senadores 
ao texto já aprovado na 
Câmara precisa ser reana-
lisada pelos deputados, o 
que poderia atrasar a con-
clusão da análise da maté-

ria. Dessa forma, apenas as 
modificações seguem a tra-
mitação paralela, enquanto 
o aprovado já poderá ser 
promulgado - se referen-
dado em dois turnos pelos 
senadores. 

“A única coisa que 
vai precisar, quando vol-
tar para Câmara, é que os 
partidos de todos os go-
vernadores colaborem, se 
não a gente vai ter dificul-
dade de aprovar. A gente 
vai precisar que o PT, PSB 
e PDT ajudem a aprovar 
a PEC paralela, se não vai 
ter obstrução”, disse Maia. 
“A perspectiva é que a PEC 
seja enviada ao Senado no 
dia 8 de agosto, após apro-
vação em segundo turno”, 
acrescentou.

Segundo Rodrigo Maia, 
o déficit previdenciário tem 
crescido nos últimos quatro 
anos e já alcança R$ 100 bi-
lhões em todo país, além de 
crescer em uma projeção de 
mais de R$ 40 bilhões nos 
próximos quatro anos.

“Isso significa menos R$ 

40 bilhões de capacidade de 
investimento de estados, no 
momento que poucos esta-
dos têm capacidade hoje de 
investimento. Então, se não 
controlar esse gasto como 
a gente está terminando de 
controlar na Câmara, com a 
PEC da Previdência e os gas-
tos do Governo Federal, nós 
vamos ter mais dificuldades 
que os estados paguem os 
salários, paguem as próprias 
aposentadorias e pensões, e 
façam também investimen-
tos”, argumentou.

O congressista ava-
liou que a PEC não deve 
ser enxugada na votação 
em segundo turno pela 
Câmara. A nova análise 
em plenário está marcada 
para o dia 6 de agosto e 
também precisará de 308 
votos para ser aprovada, 
o mesmo necessário para 
aprovação em primeiro 
turno. 

“Desde 1991, quando 
temos os dados de todas as 
votações, essa foi a votação 
legislativa com maior quó-

rum da história. A gente só 
perde para o impeachment, 
a posse dos deputados e 
para eleição do presidente 
da Câmara. Mas, votação 
de uma Emenda Constitu-
cional, um projeto de lei, 
essa da semana passada foi 
o maior quórum da histó-
ria. É um bom resultado”, 
comemorou.

Primeiro turno
A reforma da Previ-

dência foi aprovada na 
noite de sexta-feira (12) 
pelo Plenário da Câmara 
dos Deputados com uma 
votação expressiva. 

O texto-base da PEC 
foi referendado por 379 
votos a 131 depois de qua-
se cinco meses sendo dis-
cutida na Casa. A proposta 
também já teve seu texto 
aprovado pela Comissão 
Especial após o término 
da votação em primeiro 
turno e está pronta para 
ser reapreciada em plená-
rio antes de ser enviada 
ao Senado.

A expectativa de Rodrigo Maia (DEM-RJ) é que a votação na Câmara seja concluída na primeira semana de agosto, seguindo para apreciação dos senadores

Foto: Fábio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil

Nos últimos dias, ima-
gens de pessoas em versões 
mais velhas delas mesmas 
viraram a nova febre das 
redes sociais no país. O res-
ponsável por isso foi o apli-
cativo Faceapp, ferramenta 
para edição e aplicação de 
filtros a imagens, como a si-
mulação das faces em idades 
mais avançadas ou em outros 
gêneros. Contudo, seu fun-
cionamento e suas normas 
internas podem abrir espaço 
para abusos no uso e com-
partilhamento dos dados de 
seus usuários.

O FaceApp está dispo-
nível nas lojas de aplicati-
vos Play Store (para o siste-
ma operacional Android) e 
Apple Store (para o sistema 
operacional iOS). Na loja Play 
Store no Brasil estava listado 
em julho como o principal 
aplicativo na categoria gra-
tuitos. Com nota 4,5 de 5, no 
momento da publicação des-
ta reportagem, o app chegava 
perto de 1 milhão de down-
loads.

O programa é anuncia-
do como uma ferramenta 
para melhorar fotos e criar 
simulações por meio de fil-
tros. Nos modelos de edição 
há possibilidades de mudar 
cores do cabelo, aplicar ma-
quiagem ou estilos de barba 
e bigode, entre outros. O sis-
tema de inteligência artificial 
do app informa que pode en-
contrar “o melhor estilo para 
você”.

Política de privacidade
A política de privacida-

de do app traz informações 
sobre quais dados são coleta-

dos e quais são os usos pos-
síveis. Segundo o documento, 
são acessados as suas fotos 
e “outros materiais” quan-
do você posta. Quais outros 
materiais? O documento não 
detalha. A empresa adota 
serviços de análise de dados 
(analytics) de terceiros para 
“medir as tendências de con-
sumo do serviço”. O que isso 
significa? Não fica claro.

“Essas ferramentas cole-
tam informação enviada pelo 
seu aparelho ou por nosso 
serviço, incluindo as páginas 
que você acessa, add-ons e 
outras informações que nos 
auxiliam a melhorar o ser-
viço”, diz o documento. São 
utilizados também mecanis-
mos de rastreamento como 
cookies, pixels e beacons 
(que enviam dados sobre a 
navegação para a empresa e 
parceiros dela).

As informações “de log” 
também são enviadas, como 
quando o indivíduo visita 
um site ou baixa algo deste. 
A empresa também insere 
mecanismos para identificar 
que tipo de dispositivo você 
está usando, se um smart-
phone, tablet ou computador 
de mesa. Podem ser veicula-
dos anúncios por anuncian-
tes parceiros ou instalados 
cookies dessas firmas.

Por meio dessas tecno-
logias a sua navegação passa 
a ser totalmente rastreada. 
Segundo a empresa, contudo, 
esse volume de informação 
é reunido sem que a pessoa 
seja identificada. “Nós coleta-
mos e usamos essa informa-
ção de análise de forma que 
não pode ser razoavelmente 
usado para identificar algum 
usuário particular”, informa 
o app.

Aplicativo FaceApp pode 
abrir porta para abusos

O céu de João Pessoa 
soube receber o espetáculo 
proporcionado pelo eclipse 
parcial lunar de ontem à 
noite. Poucas nuvens e nem 
sinal da chuva que vem 
sendo rotina nos últimos 
dias na capital paraibana. 
O resultado foi um festival 
de belas imagens nas redes 
sociais. A foto que ilustra 
essa matéria, por exemplo, 
foi tirada pelo jornalista e 
fotógrafo Ricardo Araújo, 
no bairro dos Bancários.

A lua começou a ser 
encoberta pela sombra da 
Terra por volta das 17h. No 
total, o fenômeno durou 
pouco menos de uma hora, 
cerca de 50 minutos.

Eclipse lunar parcial é 

o nome dado ao fenômeno 
astronômico em que Terra, o 
Sol e a Lua se encontram ali-
nhados de forma que nosso 
satélite se interpõe ao Sol e 
gera uma sombra que tampa 
a lua progressivamente.

O último eclipse lunar 
visível no Brasil foi em 21 
de janeiro. Naquela ocasião 
se tratava de uma superlua 
de sangue com eclipse lu-
nar total e fosse o primeiro 
eclipse total do ano, que 
dava lugar à chamada Lua 
de sangue de lobo. Desta 
vez, entretanto, uma curio-
sidade marca o fenômeno: 
ele aconteceu na semana 
em que se comemora o ani-
versário de 50 anos da che-
gada do homem à lua.

Eclipse lunar encanta observadores em JP

Lua começou a ser encoberta pela sombra da Terra por volta das 17h

Foto: Ricardo Araújo
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Obras suspensas
Tribunal de Contas do Estado mandou a Prefeitura de João 
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Já são 47 casos semelhantes desde janeiro. Técnicos vão investigar agora se a raiz da planta havia apodrecido

Mais uma árvore, com 
aproximadamente 12 me-
tros de altura, tombou na 
capital durante a madru-
gada de ontem, totalizando 
47 incidentes desde janei-
ro. Desta vez, o fato acon-
teceu na Avenida Epitácio 
Pessoa, no sentido do Cen-
tro à praia, nas imediações 
do Shopping Moriah, pre-
judicando a circulação de 
veículos. 

Ninguém ficou ferido 
nem houve dano ao patri-
mônio de particulares. Os 
técnicos da Secretaria do 
Meio Ambiente (Semam) 
trabalham com a possibi-
lidade do apodrecimen-
to da raiz ter sido a causa 
do incidente, apesar das 
ações preventivas aconte-
cerem semestralmente. É 
que o ultrassom moderno, 
utilizado entre outras coi-
sas para o monitoramen-
to radicular, não consegue 
detectar esse tipo de pro-
blema devido à camada es-
pessa de asfalto e concreto 
existente nos corredores 
da cidade. 

O diretor de controle 
ambiental e chefe da Di-
visão de Arborização da 
Semam, Anderson Fontes, 
explicou que a principal li-
nha de investigação da se-
cretaria é o apodrecimento 
da raiz. “Nossos técnicos 
foram coletar o material 
(da árvore) e estamos tra-
balhando com a linha de 
investigação segundo a 
qual teria havido o apodre-
cimento da raiz”. 

“Mas não descartamos 
outras possibilidades, por-
que percebemos ranhuras 
na base da primeira ga-
lhada da árvore tombada, 
como se fossem de uma 
batida de veículo, que po-
dem ser antigas. As câme-
ras (existentes ao longo 
da avenida) vão confirmar 
isso ainda”, comentou.

Ele explicou ainda que 
o monitoramento feito nas 
234 árvores existentes ao 
longo da Avenida Epitácio 
Pessoa –   agora com 233 
unidades, depois do tom-
bamento de uma delas on-
tem – é semestral e não de-
tectou qualquer problema. 
“Aparentemente, durante 
nossos monitoramentos, a 

Árvore de 12 metros tomba 
na Avenida Epitácio Pessoa
Cecília Noronha
cecilianoronha2@gmail.com

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Asfalto dificulta análise de raízes
Anderson lembrou também que há 

dificuldade de detectar a situação mais 
detalhadamente durante os trabalhos ro-
tineiros de vistoria porque as raízes ficam 
debaixo de asfalto e não diretamente no 
solo comum. “A dificuldade que temos é 
que nem o aparelho de ultrassom mais 
moderno que exista no Brasil, voltado a 
esse tipo de trabalho, consegue mostrar 
o apodrecimento das raízes porque elas 
estão cobertas por pavimento. É diferente 
de verificarmos as árvores diretamente 
plantadas no solo, quando podemos ver 
os fungos no sistema radicular”, esclare-
ceu. “Além disso, no pavimento, é difícil 
também fazermos a coleta das raízes para 
testes’, completou.

A árvore que tombou na Epitácio 
Pessoa é uma espécie exótica chamada 
cássia brasil, comum ao longo desse 
corredor. Ela foi plantada durante a cons-
trução da avenida, por volta da década 
de 1970. Portanto, e calcula-se que tenha 
quase 50 anos de idade. 

O núcleo da equipe envolvida nas 
investigações da causa do incidente de 
ontem é formada por dois engenheiros, 
sendo um agrônomo e outro florestal, 
além de um biólogo. A previsão da Se-
mam é que até essa próxima sexta-feira, 
19, os motivos que levaram ao tomba-
mento da cássia brasil na Epitácio Pessoa 
sejam conhecidos.

A queda da árvore chegou a blo-
quear o trânsito que flui no sentido do 
Centro da cidade para a orla. Porém, por 
volta das 7h, o tronco e a copa tombados 
sobre a via foram removidos. De acordo 
com a assessoria de imprensa do Corpo 
de Bombeiro, o incidente foi comunicado 
ao serviço de atendimento a emergên-
cias do Centro de Operações Integradas 
(Ciop) entre 5h e 5h30 da madrugada. 
Com isso, uma equipe da corporação foi 
enviada ao local.

Ainda segundo dados do Corpo de 
Bombeiros, sua guarnição foi informada 
pela Superintendência Executiva de Mobi-
lidade Urbana (Semob) de que o agente 
causador teria sido um caminhão que 
fazia a marcação de pista e teria atingido 
a árvore. Porém, até o encerramento des-
ta edição, os militares ainda não tinham 
conseguido confirmar esse relato. Em vez 
disso, a equipe do Bombeiros constatou 

que o tronco da árvore, que tinha cerca 
de 12 metros de altura, estava podre. 

Plantio de ficus 
Outro dado curioso passado pela 

equipe da Semam é que a maioria dos 
47 tombamentos registrados de janeiro 
para cá, ocorreu em bairros mais novos 
da cidade, como Mangabeira, Bancários 
e Valentina, ou seja, com árvores relati-
vamente jovens. Apenas dois casos foram 
registrados no Parque Solon de Lucena e 
o outro ocorreu ontem, na Epitácio Pes-
soa, considerados locais com vegetais de 
grande porte mais antigos. O principal 
motivo desses números altos em regiões 
povoadas mais recentemente seria o 
replantio equivocado das espécies em 
covas rasas.

“Do total dessas árvores tombadas, 
registramos 35 árvores da espécie fícus, 
que são novas, mas foram plantadas de 
forma errada. Ou seja, em cova rasa. Esse 
plantio é incorreto porque essa espécie 
não tem a raiz mestre, que é a mais pro-
funda”, explicou Anderson Fontes.

Ainda de acordo com o diretor de 
controle ambiental e chefe da Divisão 
de Arborização da Semam, o órgão 
possui um setor específico que presta 
orientação técnica e distribui cartilha 
que aborda a forma correta de realizar 
o plantio das espécies. O contato da 
população para mais esclarecimentos 
pode ser feito ligando para o telefone 
de número 3264-1680. “Não fazemos 
apenas a orientação, mas distribuímos 
mudas e também realizamos podas em 
áreas externas às casas, como no passeio 
público”, afirmou Anderson Fontes.

Os técnicos da Semam, durante o 
monitoramento, focam nas árvores com 
mais idade e de grande porte. Elas estão 
localizadas na área central da cidade, cha-
mada “Centrão”, no mapa de zoneamento 
da secretaria. Esse perímetro inclui bairros 
mais antigos da capital, a exemplo do Va-
radouro, Jaguaribe e Centro (no entorno da 
Lagoa), além daqueles trechos cujos limites 
permeiam corredores principais como o da 
Beira Rio e Epitácio Pessoa. Nessas regiões, 
são realizados tratamentos de cupim, podas 
de raízes, além de diagnósticos. “Por isso, 
temos menos incidências de tombamentos 
nelas”, observou Anderson.

árvore estava sadia. Tanto 
que nesse último período 
recente de chuvas bem for-

tes na capital, não tivemos 
nenhuma ocorrência na 
Epitácio Pessoa. E hoje (on-

tem) fomos realmente sur-
preendidos, afinal, de seis 
em seis meses, fazemos o 

monitoramento, como po-
das, ultrassom em todo 
esse corredor”, enfatizou. 

A Seman não descarta que a árvore tenha sido atingida por um veículo há algum tempo, vindo a tombar na madrugada de ontem. Não houve feridos 

Foto: Evandro Pereira
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Dados correspondem ao primeiro semestre deste ano e revelam 133 assassinatos a menos em relação ao ano passado 
A Paraíba teve 133 assas-

sinatos a menos e uma redução 
de 21,8% no número de crimes 
contra a vida de janeiro a junho 
deste ano. Foi o resultado do tra-
balho realizado pela Secretaria 
de Estado da Segurança e da De-
fesa Social (Sesds) e seus órgãos 
operativos – Polícia Militar, Polí-
cia Civil e Corpo de Bombeiros 
Militar, nos primeiros seis meses 
de 2019. Com esses números, o 
Estado continua a ser o único 
do Brasil a reduzir homicídios 
durante sete anos consecutivos 
e ainda nesse 1º semestre.

De acordo com o Núcleo 
de Análise Criminal e Estatística 
(Nace) da pasta, a queda acumu-
lada de Crimes Violentos Letais 
Intencionais (CVLI), que são os 
homicídios dolosos ou qualquer 
outro crime doloso que resulte 
em morte, chega a 43% desde o 
início do Programa Paraíba Uni-
da pela Paz, em 2011, conside-
rando os primeiros semestres. 
Naquele ano, foram registrados 
843 homicídios, latrocínios e le-
sões corporais seguidas de mor-
te, no período de janeiro a junho.

Segundo as estatísticas, a 
projeção é que em 2019 a Pa-
raíba consiga atingir o menor 
número de mortes por assassi-
nato já registrado nos últimos 12 
anos, alcançando 967 CVLI. Em 
termos de taxa, o Estado sairia 
de 44,3 mortes por 100 mil ha-
bitantes em 2011, para finalizar 
este ano com 24,3 assassinatos 
por 100 mil habitantes. João 
Pessoa cairia de 81 para 24,3 
mortes por 100 mil habitantes 
e Campina Grande de 45,4 para 
15,4 por 100 mil habitantes.

A redução de crimes contra 
a vida também se verifica nos 
assassinatos de mulheres e fe-
minicídios. De janeiro a junho, 
foram contabilizadas 34 vítimas 
do sexo feminino, sendo 17 fe-
minicídios. Em 2018, o total do 
semestre foi de 49, com 22 casos 
de feminicídio, representando 

quedas de 31% e 23%, respec-
tivamente.

Das 22 Áreas Integradas 
de Segurança Pública (Aisp), 
referentes à divisão territorial 
estabelecida na Lei Comple-
mentar 111/2012 na Paraíba, 
17 tiveram redução de crimes 
contra a vida.  Todas as áreas que 
alcançaram redução fazem jus 
ao prêmio Paraíba Unida pela 
Paz, que neste semestre vai 
beneficiar 12.405 agentes de 
segurança pública, totalizando 
um investimento de aproxima-
damente R$ 12,5 milhões.

Redução de ataques
No 1º semestre, a Paraíba 

teve uma redução de 60% no 
número de Crimes contra Ins-
tituições Bancárias (Ciban). Fo-
ram 19 casos este ano (oito por 
arrombamento, dois de roubo 
e nove de explosões), ocorridos 
em 13 municípios, contra 47 no 
mesmo período de 2018. Ainda 
foi registrada uma redução de 
78% nas explosões bancárias, 
comparando janeiro a junho.

João Pessoa e Campina 
Grande  tiveram queda nos 
registros de crimes contra o 
patrimônio de janeiro a junho. 
Na capital, foram 36% a menos 
de registros: roubos a pessoas 
(-38%), roubos a estabelecimen-
tos comerciais (-7%), roubos a 
residência (-3%), roubos em 
transportes coletivos (-47). 

Em Campina Grande a re-
dução foi de 26%, sendo -20% 
de roubos a pessoa, -42% de 
roubos a estabelecimentos co-
merciais, -19% de crimes patri-
moniais em residências e -34% 
de roubos em transportes coleti-
vos. A cidade também registrou 
menos ocorrências de roubos 
e furtos de veículos, com -28% 
de casos. Em relação ao total de 
veículos roubados ou furtados, 
as Forças de Segurança conse-
guiram recuperar 1.326 desses 
bens (57%).

Números de homicídios têm 
redução de 21,8% no Estado

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Adequação dos serviços

TCE determina suspensão de obras 
na Bica e no Mercado de Jaguaribe

O Tribunal de Con-
tas do Estado da Paraíba 
(TCE-PB) determinou a 
suspensão de obras no 
Parque Zoobotânico Ar-
ruda Câmara (Bica) e no 
Mercado de Jaguaribe, re-
alizadas atualmente pela 
Prefeitura de João Pessoa.

Com relação à Bica, 
o órgão determinou à se-
cretária de Planejamen-
to do Município, Daniella 
Almeida, a suspensão 
cautelar das obras de re-
qualificação do parque, 
“considerando a expira-
ção da vigência contra-
tual, até o julgamento 
definitivo do presente 

processo”.
Também determinou 

que a autoridade respon-
sável apresente justifica-
tiva e/ou defesa no prazo 
de 15 dias acerca do pa-
gamento de reajustamen-
to do contrato. Segundo 
auditoria do TCE, a obra 
está com deficiência no 
planejamento, ausência 
de projetos executivos, 
andamento dos serviços 
completamente fora do 
cronograma e ritmo len-
to, com o agravante do 
pagamento de medições 
ocorridas após a vigência 
contratual. 

Sobre o Mercado de 

Jaguaribe, o TCE solicitou 
a suspensão dos serviços 
até que sejam adotadas 
“medidas efetivas, com 
conclusão de projetos 
executivos, orçamentos 
corretos, planejamento 
eficiente, entre outras 
medidas para adequação 
dos serviços contratados 
com um cronograma físi-
co-financeiro fidedigno 
com a real situação em 
que se encontram as refe-
ridas obras”. 

Nesse caso, foram ci-
tados os secretários Da-
niella Almeida, da Seplan, 
e Zennedy Bezerra, do 
Desenvolvimento Urbano 

(Sedurb). Eles também 
têm prazo de 15 dias para 
apresentar defesa.

Em nota, a Prefeitura 
Municipal de João Pessoa 
explicou que as obras de 
reforma do Mercado de 
Jaguaribe e do novo Par-
que da Bica são realiza-
das pela mesma empresa, 
que já foi notificada pelo 
governo municipal para 
apresentar um cronogra-
ma de execução. Além dis-
so, a PMJP também afir-
mou que a diminuição no 
ritmo das obras aconte-
ceu devido às chuvas que 
caíram recentemente na 
capital.

Polícia prende homem com drogas e 
morfina e localiza acusado de roubo

A Polícia Militar prendeu 
um homem com maconha, cra-
ck e comprimidos de morfina 
em mais uma ação de combate 
ao tráfico de drogas, no início 
da tarde de ontem, no municí-
pio de Mari, Zona da Mata pa-
raibana. O suspeito detido com 
os entorpecentes já responde 
pelo crime de tráfico na comar-
ca de Sapé.

A prisão foi realizada pe-
los policiais da 3ª Companhia 
do 7º Batalhão, que localizaram 
o suspeito de 52 anos de idade 
no pátio da feira, no centro de 
Mari. Ele estava com porções 
de crack e maconha prontas 
para venda, e três cartelas de 
morfina. Na casa do suspeito, 
no loteamento Nova Esperan-
ça, foram encontradas ainda 
outras porções de droga, di-
nheiro trocado, coldres, e duas 
munições deflagradas.

Todo o material apreen-
dido e o suspeito preso foram 
encaminhados para a delegacia 
da cidade de Sapé.

Fugitivo recapturado - Na 
cidade de São José dos Ramos, 
que fica a 83 quilômetros de 
João Pessoa, a PM prendeu um 
homem procurado pela Justi-
ça, acusado do crime de rou-
bo qualificado. Policiais do 8º 

Batalhão realizavam patrulha-
mento preventivo, na manhã 
de ontem, quando perceberam 
o acusado em atitude suspei-
ta e realizaram a abordagem. 
Durante a consulta ao nome 
do homem, foi constatado que 
contra ele havia um mandado 
de prisão em aberto expedido 
pela 1ª Vara da Mista de Catolé 
do Rocha. O acusado foi apre-
sentado na delegacia em Ita-
baiana. 

Assaltos a motoristas
Mais quatro suspeitos de 

assaltos a motoristas de aplica-
tivo e alternativos foram pre-
sos e apreendidos na noite de 
segunda-feira (15), em ações 
nos bairros de Mandacaru e 
Mangabeira, em João Pessoa. 
Eles seriam responsáveis por 
vários roubos registrados a tra-
balhadores que fazem esse tipo 
de serviço, no período noturno, 
nas últimas duas semanas.

Três deles foram detidos 
no bairro de Mandacaru, na 
capital, durante perseguição 
realizada pelos policiais do 1º 
Batalhão. Os suspeitos, de 20, 
17 e 16 anos, começaram a agir 
na rodoviária da capital, onde 
pegaram uma corrida com um 
motorista alternativo e anun-

Prisões e operações 
De janeiro e junho deste ano, um total de mais 

de 9,4 mil prisões foi efetuado na Paraíba pelas Polí-
cias Civil e Militar. Dessas, 1.709 foram consideradas 
de interesse estratégico, pois retiraram de circulação 
pessoas apontadas como responsáveis pela autoria 
de crimes contra a vida (248), patrimoniais (592), 
contra instituições bancárias (26), roubos e furtos 
de veículos (182) e ainda com mandado de prisão 
em aberto (558).

Foram 2.624 operações de segurança e inte-
resse estratégico realizadas no 1º semestre. Entre 
os destaque estão as operações Carnaval, Nômade, 
Cidade Segura, Semana Santa, Tiradentes, Dia das 
Mães, São João, Saturação e Impacto, além de Ca-
valo de Troia, Magazine III, Continental, Marquesa, 
Tráfico, Família do Crime, Malhas da Lei, Clone e 
Santo Antônio.

Durante as ações, 1.954 armas de fogo foram 
apreendidas em cidades paraibanas, o que represen-
ta um aumento de 54% na retirada de circulação de 
revólveres (614), pistolas (150), espingardas (861) e 
outros armamentos (614). A média foi de 10,9 armas 
apreendidas por dia. No mesmo período de 2018, 
1.270 armas foram apreendidas. Já o total de drogas 
retiradas das ruas foi de 288,3 quilos.

O Corpo de Bombeiros também desempenhou 
um papel de destaque na preservação da vida. No 1º 
semestre deste ano, foram realizados 1.642 resgates 
de acidentes de trânsito nos 223 municípios. Em rela-
ção aos socorros a vítimas de tentativa de homicídios, 
foram contabilizados 61 no mesmo período, sendo 
que 57% deles aconteceram na 1ª Região Integrada 
de Segurança Pública, que abrange a área metropo-
litana de João Pessoa, além dos Litorais Sul e Norte.

Foto: Secom-PB

Maconha, crack e comprimidos de morfina estavam com o suspeito na feira de Mari

ciaram o assalto, ao chegar na 
cidade de Cabedelo. Eles toma-
ram o carro e deixaram o moto-
rista no local.

O veículo foi recupera-
do após a PM interceptá-los 
na Avenida Ayrton Sena (João 
Pessoa), onde teve início uma 
perseguição que terminou com 
todos três detidos, dentro do 
bairro de Mandacaru. O trio, 
que estava armado com um 
revólver e uma faca, praticou 
também, na mesma noite, rou-
bos a pessoas nos bairros Treze 
de Maio e Padre Zé.

Pouco tempo depois, em 
Mangabeira, policiais da Força 
Tática do 5º Batalhão aborda-
ram um carro que faz transpor-
te por aplicativo e prenderam 

um suspeito de 20 anos, arma-
do com um revólver dentro do 
carro. Ele estaria se preparando 
para praticar o roubo e, segundo 
a vítima, já teria feito ameaças.

Nos dois casos, os detidos 
teriam as mesmas caracterís-
ticas apontadas por outras ví-
timas, nas últimas duas sema-
nas, principalmente durante 
a noite. Todos foram levados 
para a Central de Flagrantes, 
no Geisel. No último fim de se-
mana, um suspeito de 33 anos 
foi preso com uma faca quan-
do se preparava para anunciar 
um assalto a um taxista, no 
Portal do Sol. Ele agia contra 
taxistas e motoristas de aplica-
tivos. Pelo menos seis vítimas 
já o reconheceram.

Foto: Roberto Guedes

De acordo com auditoria, a obra de requalificação do Parque Zoobotânico está com deficiência no planejamento e há ausência de projetos executivos 
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Anúncio da ampliação de oferta de voos nos aeroportos da capital e de Campina Grande foi feito pelo governador João Azevêdo 

Diversos setores ligados à 
economia e ao turismo parai-
bano afirmam ter boas expec-
tativas em relação à chegada 
dos 21 novos voos ofertados 
pela companhia aérea Azul no 
segundo semestre deste ano 
nos aeroportos de João Pessoa 
e Campina Grande, anunciada 
na última segunda-feira (15) 
pelo governador da Paraíba, 
João Azevêdo. De acordo com 
o secretário executivo da Se-
cretaria de Estado da Fazenda 
(Sefaz), Bruno Frade, a análi-
se preliminar é de que a Azul 
apresenta um parecer favorá-
vel, ou seja, a quantidade de 
voos que a empresa propõe 
está adequada ao que está 
previsto no decreto. Já a Asso-
ciação Brasileira das Agências 
de Viagens (Abav) avalia que 
a medida pode fazer com que 
ocorra, inclusive, a redução dos 
pacotes de viagem.

“Devido ao cancelamento 
dos voos da Avianca, a gente 
perdeu em torno de 10 mil 
passageiros por mês pra João 
Pessoa, e com esse cancela-
mento, a procura aumentou 
para outras companhias que 
tinham uma demanda já com 
vários assentos lotados. Essa 
procura maior fez as tarifas aé-
reas cobradas em João Pessoa 
ficarem muito caras. Com essa 
novidade, vai desafogar, pois 
vai fazer com que a gente tenha 
mais voos  e, com isso, as tari-
fas voltarão ao normal, aumen-
tando o fluxo de turistas para a 
cidade”, explicou o presidente 
da Associação Brasileira das 
Agências de Viagens (Abav), 
Bruno Mesquita. 

O mesmo argumento é 
defendido pela presidente da 
Empresa Paraibana de Tu-
rismo (PBTur), Ruth Avelino, 
a qual considera que os 21 
novos voos disponíveis neste 
segundo semestre represen-
tam melhorias para o turismo 
paraibano devido ao baratea-
mento não apenas nas passa-
gens aéreas como em diversos 
setores, além de possibilitar 

aos paraibanos e turistas a 
melhoria da conectividade 
com outros destinos.

“Depois da quebra  da 
Avianca, houve uma baixa em 
todos os estados do Brasil com 
relação ao turismo, pois além 
de diminuir os voos, as passa-
gens ficaram muito caras por-
que era muita demanda e pou-
ca oferta, além da ocupação 
baixa e o movimento dos ae-
roportos diminuindo. Então, 
o Governo do Estado dá uma 
resposta importante com os 
novos voos da Azul, porque vai 
dar uma aliviada nessa situa-
ção com mais ofertas de voos 
para a Paraíba. É  bom para o 
turismo e para os paraibanos 
que precisam se deslocar seja 
para férias, negócios, saúde, 
enfim. É algo que já está reper-
cutindo positivamente junto 
ao trade turístico da Paraíba”, 
comemora.

Redução do ICMS
O Governo da Paraíba, 

através do Programa Aero-
portuário de Incremento ao 
Turismo e ao Desenvolvimen-
to Econômico da Paraíba (Ae-
rotur-PB), decidiu ampliar os 
voos da companhia Azul Li-
nhas Aéreas nos aeroportos da 
Grande João Pessoa e de Cam-
pina Grande. A parceria com 
a companhia foi firmada após 
reuniões realizadas com a Se-
cretaria de Estado da Fazenda 
(Sefaz) e a Empresa Paraibana 
de Turismo (PBtur), em que o 
Governo Estadual decidiu re-
duzir a base de cálculo do ICMS 
incidente no fornecimento de 
querosene de aviação para 
atrair os novos voos. 

Sobre isso, o secretário 
executivo da Sefaz esclareceu 
que a Azul já protocolou, junto 
à secretaria, o pedido do bene-
fício fiscal e que, ainda nesta 
semana, será emitido o pare-
cer e a respectiva assinatura 
do termo, para que finalmen-
te os voos comecem a operar 
em agosto. Este parecer é uma 
verificação da adequação da 
quantidade de voos que a em-
presa propõe com relação ao 
que está previsto no decreto.

Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

Trade turístico comemora a  
chegada de 21 novos voos 

A partir do mês de agosto
A novidade foi transmitida em cadeia 

estadual, através do programa semanal Fala 
Governador, da Rádio Tabajara, e pelas redes 
sociais do Governo.  De acordo com João Aze-
vêdo, a partir do dia 1o de agosto, o Aeroporto 
Internacional Castro Pinto, na Grande João 
Pessoa, terá sete novos voos semanais na rota 
João Pessoa-Recife. 

No dia 25 de setembro, a cidade de Campi-
na Grande vai ganhar sete novos voos. O Aero-
porto João Suassuna terá também voos diários 
na rota Campina Grande-Recife. A ampliação 
da companhia aérea Azul será concluída em 
1o de dezembro, com mais sete voos semanais 
da rota João Pessoa-São Paulo.

“Isso pra o Estado é excepcional, pois signifi-
ca ter uma malha aérea mais diversificada, com 
mais voos, uma maior quantidade de assentos 
em horários diferentes.É excepcional para o 
Estado como um todo, inclusive para a arreca-
dação da Paraíba. A partir do momento em que 
aumenta a quantidade de operações, aumenta 
o recolhimento tributário. Então, ganha o Es-
tado, ganha o Governo, ganha a sociedade e 
ganha a empresa aérea”, concluiu o secretário 
executivo da Secretaria de Estado da Fazenda. 

Feira nacional

Volume de negócios do artesanato 
paraibano na Fenearte cresce 92%

Programa Primeira Chance atrai 20 
empresas do setor de turismo e lazer 

As vendas do artesanato 
paraibano na 20ª edição da 
Feira Nacional de Negócios e 
Artesanato (Fenearte) tive-
ram um aumento de 92% em 
relação à edição anterior do 
evento. Ao todo, 12 artesãos 
que integram o Programa 
do Artesanato da Paraíba 
(PAP)/Secretaria do Turis-
mo e Desenvolvimento Eco-
nômico (Setde) participaram 
da Fenearte,  realizada de 3 
a 14 de julho no Centro de 
Convenções de Pernambuco, 
em Olinda.

De acordo com os dados 
divulgados pela gestão do PAP, 
as vendas na 20ª Fenearte 
chegaram a R$ 300 mil. Já em 
2018, na 19ª edição do evento, 
o volume de negócios atingiu 
pouco mais de R$ 156 mil.

"Esse resultado mostra, 
acima de tudo, o patamar de 
qualidade a que tem chegado 
o artesanato paraibano. O 
público da Fenearte é mui-
to exigente, o que faz com 
que esse resultado nos deixe 
ainda mais orgulhosos", afir-
mou a gestora do PAP, Ma-
rielza Rodriguez. 

As tipologias expostas 
na Fenearte pelos artesãos 
paraibanos foram o couro, 
madeira, cerâmica, labirinto, 
fibras e osso. Já as cidades 
que representaram a Paraíba 
foram João Pessoa, Cabede-
lo, Cabeceiras, Juarez Távora, 
Campina Grande e Caaporã.

Renda e visibilidade 
Participar de um even-

to como a Fenearte não sig-

nifica apenas incremento 
na renda do artesão naque-
le momento, mas também 
visibilidade para o seu pro-
duto, resultando em boas 
encomendas.

A artesã Maria das 
Neves Paiva (Nevinha de 
Itabaiana) recebeu a enco-
menda de 3.360 peças de 
cerâmica de uma rede de 
restaurantes de Londres. Ar-
tesã há 43 anos, ela não tem 
dúvidas ao elencar alguns 
fatores do sucesso de suas 
peças: "Procuro oferecer a 
melhor qualidade possível 
e, principalmente, muito 
amor. São peças que têm de 
obedecer a regras rígidas de 
qualidade, a começar pelo 
tamanho, que tem de ser pa-
dronizado", disse. 

Já a artesã Josilene 
Bernardo (Jô do Osso), 
moradora de Cabedelo, 
recebeu a encomenda de 
18 peças de uma rede de 
lojas da Ucrânia. "Além da 
qualidade que as nossas 
peças vêm ganhando com 
as ações do Governo do 
Estado, há nelas três in-
gredientes fundamentais: 
cabeça, mão e coração. São 
peças únicas, o que cha-
mou a atenção de quem foi 
à Fenearte", comentou.

"Essa foi uma das me-
lhores Fenearte que já par-
ticipei, não apenas pelo vo-
lume de vendas, mas pela 
união entre os artesãos, por 
todo o apoio recebido da ges-
tão do Programa do Artesa-
nato", acrescentou a artesã.

Lançado no mês de abril 
deste ano pelo Governo do 
Estado, o ‘Programa Primeira 
Chance’, cuja finalidade é fazer 
com que estudantes do Ensi-
no Médio da Rede Estadual de 
Educação tenham acesso à pri-
meira experiência profissional, 
com chances reais de empre-
go, já conta com 20 empresas 
cadastradas em sua primeira 
etapa. As primeiras empresas a 
aderirem ao programa são dos 
setores de turismo, hospitalida-
de e lazer, vinculadas à Associa-
ção Brasileira da Indústria de 
Hotéis (ABIH) e à Associação 
Brasileira de Bares e Restau-
rantes (Abrasel). Além de uma 
oportunidade para alunos do 
Ensino Médio regular, o progra-
ma pode ser a primeira chance 
para mais de 2.500 estudantes 
de cursos técnicos.

Os segmentos envolvidos 
no programa realizaram uma 

reunião na Secretaria de Edu-
cação e da Ciência e Tecnologia 
(SEECT) e definiram os ajustes 
para o início da próxima etapa, 
que serão as entrevistas, bem 
como a entrega das cartilhas 
produzidas pelo Governo com 
orientações e esclarecimentos 
sobre o programa. As entre-
vistas dos candidatos às vagas 
começaram ontem na sede da 
Abrasel-PB.

Nessa primeira etapa, 
estão sendo oferecidas vagas 
para cozinha, serviço de bar 
e restaurantes, secretariado, 
manutenção e suporte de infor-
mática, hospedagem, eventos, 
administração e vendas. As em-
presas que estão participando 
do Programa Primeira Chance 
são do quadro associativo da 
ABIH e da Abrasel.  

A previsão é de que os 
alunos comecem a estagiar na 
segunda semana de agosto, 
e cada empresa terá direito a 
dois estagiários. Os estudantes 
selecionados pelo programa 

receberão bolsas estágio de R$ 
500 e terão uma carga horária 
de quatro horas por dia, sendo, 
no máximo, 20 horas semanais. 
Pelo edital do programa, serão 
oferecidas nesta primeira eta-
pa, 40 vagas de estágio para 
alunos do Ensino Técnico de 
seis escolas estaduais. 

Ainda de acordo com o 
edital do programa,  foram as-
sinados termos de cooperação 
técnica com a Superintendência 
Regional do Trabalho, Empresa 
Paraibana de Turismo (PBTur) 
e Secretarias de Estado do Tu-
rismo e do Desenvolvimento 
Econômico e da Agricultura 
Familiar e Desenvolvimento do 
Semiárido. 

Antônio de Pádua, coorde-
nador do programa, disse que 
o objetivo dos termos de coo-
peração foi articular com esses 
órgãos os próximos editais, 
visto que cada órgão terá um 
setor que organiza os arran-
jos produtivos locais, sendo a 
ponte entre o programa e o se-

tor produtivo. Pádua informou 
também que o próximo edital a 
ser assinado será para o setor 
de vestuário, moda e couro.

O presidente da Abrasel, 
Arthur Lira, afirmou que “o 
Primeira Chance é a cereja do 
bolo, porque a Abrasel já tem o 
programa de estágio integrado, 
mas nenhum se compara a esse 
pelo fato de ser remunerado 
pelo próprio Governo do Esta-
do. Sem falar que existe a inclu-
são socioeconômica para esses 
jovens”.

Talentos 
O representante da ABIH, 

Gustavo Paulo Neto, ressaltou a 
importância do programa para 
ambas as partes: os jovens, que 
querem ingressar no mercado, 
e as empresas, que podem ab-
sorver a mão de obra e desco-
brir talentos. “É um programa 
de suma importância por en-
volver a Abrasel e ABIH, duas 
instituições importantes para a 
economia do Estado”. 

Dados do Programa do Artesanato da Paraíba revelam que as vendas este ano chegaram a R$ 300 mil, enquanto em 2018 foi de R$ 156 mil 

Foto: José Marques

José Alves
zavieira2@gmail.com
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Local que fica na Praia do Bessa é Unidade de Conservação e integra a Área de Proteção Ambiental Naufrágio Queimado 

A área conhecida por 
Caribessa, na praia do Bes-
sa, em João Pessoa, é famo-
sa pela beleza e diversidade 
local, além da passagem de 
animais marinhos. O lugar é 
uma Unidade de Conserva-
ção e integra a Área de Pro-
teção Ambiental Naufrágio 
Queimado. Mas o consumo 
de alimentos, geralmen-
te embalado por material 
plástico, põe em risco a na-
tureza. Pensando nisso, a 
Superintendência de Admi-
nistração do Meio Ambien-
te (Sudema), por meio da 
Coordenadoria de Educa-
ção Ambiental (Ceda), pro-
move hoje, a partir das 8h, 
uma ação de sensibilização 
dos banhistas e vendedores 
locais sobre os materiais 
que prejudicam o bioma 
marinho. 

A atividade tem como 
objetivo sensibilizar acerca 
do consumo sustentável e 
preservação do meio am-
biente. “O plástico é hoje 
considerado um vilão ecoló-
gico, e é causa da morte de 
muitos animais marinhos. 
Por isso, é importante que 
tenhamos essa abordagem 
com os comerciantes e ba-
nhistas, e que possamos le-
var a conscientização sobre 
o tema. Caso encontremos 
algum pescador, amador ou 
profissional, também fare-
mos abordagens sobre o as-
sunto”, explica o psicólogo 
Felipe Medeiros, que inte-
gra a equipe da Ceda.   

Outras instituições que 
queiram firmar parceria, 
ou até mesmo a população, 
também podem solicitar 
atividades relacionadas à 
educação ambiental. Basta 
enviar um ofício para a sede 
da Sudema, localizada na 
Avenida Monsenhor Wal-
fredo Leal, 181 - Tambiá, 
João Pessoa - PB, 58020-
540. Além disso, podem en-
trar em contato pelo email: 
c e d a . s u d e m a . j p @ g m a i l .
com ou por telefone: (83) 
3221-9686.

Sudema promove ação de 
sensibilização no Caribessa

Atividade tem como 
objetivo sensibilizar 

banhistas e vendedores  
acerca do consumo 

sustentável e 
preservação do 
meio ambiente

Produção de ovos

Empaer incentiva avicultura 
para agricultores familiares

O município de Pilar 
está se estruturando para 
formação de um polo de 
produção avícola, por meio 
de um entreposto de ovos, 
casa de ração e fortalecimen-
to das cooperativas locais. A 
ação do Governo do Estado, 
por meio da Empresa Parai-
bana de Pesquisa, Assistên-
cia Técnica e Regularização 
Fundiária (Empaer), tem por 
objetivo incentivar melhores 
condições de vida e de renda 
para agricultores familiares.

Dentro de poucos dias, o 
agricultor familiar Marinaldo 
de Farias, do sítio Boa Sorte, 
em Pilar, pertencente à Ge-
rência Regional da Empaer 
de Itabaiana, vai receber a 
certificação do Serviço de 
Inspeção Estadual (SIE) de 
sua produção de ovos, o que 
lhe possibilitará a comer-
cialização no mercado local 
e adjacências e aos progra-
mas institucionais, como o 
Programa de Aquisição de 
Alimentos (PAA) e Programa 
Nacional de Alimentação Es-
colar (Pnae). Elaborado pela 
Empaer, os recursos no valor 
de R$ 170 mil foram finan-
ciados pelo Banco do Brasil 
do município, dentro do Pro-
jeto de Expansão do Pronaf 
Mais Alimentos. 

Para viabilizar a ação, 
os médicos veterinários e 
técnicos da Empaer, Herma-
no Araújo e Vicente Ferreira, 
estiveram no imóvel rural 
para orientar o agricultor 
quanto ao fluxograma ine-
rente à cadeia de processa-
mento de ovos. Na ocasião, 
eles também executaram 
as atividades de debicagem 
(corte do bico da ave) e de 
vacinação das galinhas de 
postura contra epitelioma 
aviário (boba aviária).

O plantel avícola do avi-
cultor Marinaldo é de 3.300 
aves caipira de postura, com 
produção diária de 1.500 
ovos. A planta comercial é 
constituída de quatro divisó-
rias, onde ficam localizadas 
as salas de recepção, opera-
cionalização, armazenagem 
e expedição de ovos, o que 
permite a padronização, a 
limpeza, o processo de desin-
fecção e a ovoscopia.

De acordo com o ve-
terinário Vicente Ferreira, 
um dos maiores especialis-
tas em avicultura do país, 
a certificação vai garantir a 
qualificação da produção de 
ovos e, consequentemente, 
atrair mais agricultores in-
teressados na atividade de 
avicultura. Segundo ele, “an-

teriormente havia bastante 
entrave comercial, em vir-
tude da não certificação do 
produto”, disse.

Mulheres agricultoras
Decididas a se movi-

mentar e gerar renda pró-
pria, as agricultoras Edenice 
Sales e Josineide Matias, am-
bas assistidas pelo técnico 
João Gonçalves, da gerência 
operacional da Empaer de 
Pilar, estão investindo na 
criação de galinha caipira. 
Elas aguardam a liberação de 
recursos e pretendem cons-
truir seus aviários destina-
dos à criação de 500 aves.

Expansão
A ideia do gerente re-

gional da Empaer de Ita-
baiana, Paulo Emílio de 
Souza, é expandir a cadeia 
produtiva de avicultura de 
postura nos 13 municípios 
integrantes da regional de 
Itabaiana.  “Além da avicul-
tura de corte, já existente 
na região, vamos fomentar 
e ajudar toda a cadeia pro-
dutiva, principalmente os 
pequenos produtores para 
fornecer ovos certificados 
e de boa qualidade para os 
mercados e programas ins-
titucionais”, finalizou.  

Veterinários e técnicos orientam agricultor do município de Pilar sobre a cadeia de processamento de ovos 

Foto: Secom-PB

A demanda para cur-
sos técnicos na região de 
Bananeiras está crescen-
do. Quem faz a afirmação é 
Edvaldo Mesquita Beltrão 
Filho, diretor do Colégio 
Agrícola Vidal de Negrei-
ros, que integra o Campus 
III da Universidade Federal 
da Paraíba, em Bananeiras. 
Atenta a essas necessida-
des, a Secretaria Estadual 
da Educação e da Ciência 
e Tecnologia da Paraíba 
(SEECT), por meio da Fun-
dação de Apoio à Pesquisa 
(Fapesq), articula ações 
para ampliar o atendimen-
to aos estudantes, abrir 
mais vagas aos candidatos 
e fornecer maior estrutura 
aos laboratórios.

De acordo com Ed-
valdo Mesquita, o Colégio 
Agrícola, parte do Centro 
de Ciências Humanas, So-
ciais e Agrárias, compõe 43 
laboratórios e realiza es-
tudos nas áreas de agroin-
dustrialização, agropecuá-
ria, aquicultura e nutrição 
e dietética. Este último, 
recente, recebeu quase 800 
candidatos para a primeira 
turma, com 40 vagas dispo-
nibilizadas. “Nos impres-
sionamos com a procura”, 
declarou o diretor.

O presidente da 
Fapesq, Roberto Germano, 
juntamente com Américo 
Falcão, gerente-executivo 
da Educação Profissional 
da SEECT, responsável pelo 
ensino técnico, se reuniram 
ontem para articular os ter-
mos da parceria entre o co-
légio agrícola e a secretaria. 

“O apoio deverá chegar de 
forma a reforçar a estru-
turação dos laboratórios 
já existentes para ampliar 
o acesso dos alunos aos 
equipamentos na área de 
fabricação de cachaça e de 
processamento de pesca-
do, além de ampliar esse 
horizonte com novos cur-
sos e mais vagas”, afirma 
Roberto Germano.

Alex da Silva Barbosa, 
professor e coordenador 
geral do colégio agrícola, 
acompanhou a reunião. 
“Nossa expectativa é de 
que, com essa ação de coo-
peração com a SEECT, 
possamos ampliar o aten-
dimento na universidade; 
ampliar os cursos de for-
mação de ensino profis-
sional e convênio com o 
Estado para discutir novas 
demandas em conjunto”.

A reunião marca o 
estabelecimento de ações 
entre as duas instituições, 
universidade federal e go-
verno, sobretudo na possi-
bilidade da criação de novas 
habilitações e maior dimen-
são a essas ações.

Fapesq articula ações 
com colégio agrícola

Termos da parceria foram articulados durante reunião realizada ontem 

Foto: Ascom SEECT/Fapesq

O apoio deverá 
reforçar a estruturação 
para ampliar o acesso 

dos alunos aos 
equipamentos na área 

de fabricação de cachaça 
e de processamento de 

pescado
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Espetáculo começa às 20h, no Teatro Paulo Pontes do Espaço Cultural

“É um espetáculo mui-
to importante para mim e 
para a Companhia. Ele inau-
gura um novo caminho dra-
matúrgico. Eu dei uma vira-
da de esquina”. A confissão 
foi feita durante entrevista 
para o Jornal A União pela 
coreógrafa carioca Debo-
rah Colker referindo-se a 
Nó, cuja apresentação - sob 
o patrocínio do Ministério 
da Cidadania e Petrobras - 
acontece hoje, a partir das 
20h, no Teatro Paulo Pon-
tes do Espaço Cultural José 
Lins do Rego, localizado na 
cidade de João Pessoa. In-
gressos na plateia aos pre-
ços de R$ 140 (inteira) e R$ 
70 (meia), à venda na Loja 
Skyler (Manaíra Shopping), 
mas para o mezanino já 
está esgotado. “Nó discute 
as relações de poder atra-
vés das amarrações, quem 
domina e quem é domina-
do. Traz uma técnica corpo-
ral: bondage (uso de cordas 
para controle da dor e do 
prazer) para dialogar com a 
movimentação contempo-
rânea. São escolhas e cons-
troem o humano”, acrescen-
tou ela.

Ao utilizar a expres-

são “virada de esquina” 
para se referir a Nó, seu 
sétimo espetáculo,  Debo-
rah Colker admitiu que o 
espetáculo é uma espécie 
de marco na sua trajetória, 
pois  interrompeu sua pre-
miada investigação sobre 
movimento e espaço - cujos 
resultados foram Velox 
(1995), Rota (1997), Casa 
(1999) e 4 por 4 (2002) 
- para mergulhar naquilo 
que vê como “a tragédia e 
a complexidade dos impul-
sos humanos”. A coreógra-
fa ainda observou que “o 
tema de Nó é o desejo. Vi-
nha investigando o corpo e 
o movimento, o movimento 
e o espaço, o cotidiano. E 
senti”, confessou ela, “uma 
brutal necessidade de dan-
çar e buscar a condição 
humana, os enigmas, a exis-

tência. Ele investiga o espa-
ço carregando de sentido 
esse espaço”.

A primeira apresen-
tação em âmbito interna-
cional - a propósito, com 
grande sucesso de público 
e crítica - de Nó aconteceu 
no dia 5 de maio de 2005 na 
Europa, no Festival de Dan-
ça Movimentos, na cidade 
de Wolfsburg, na Alema-
nha.  Mas agora, o público 
assistirá uma performan-
ce de dança integralmente 
transformado, pois foram 
feitas mudanças cenográfi-
cas, a trilha sonora recebeu 
mais temas compostos por 
Berna Ceppas e a música 
intitulada ‘Carne e Osso’, 
da banda Picassos Falsos, 
embala um duo romântico. 
Todas essas modificações 
empreendidas pela coreó-
grafa resultaram do pró-
prio amadurecimento que 
a bailarina vivenciou ao 
longo do tempo. “O corpo é 
o lugar do desejo. E o corpo 
erotiza quando dança. Nó 
tem essa liberdade, mas só 
agora, 13 anos depois da 
estreia, é que me sinto mais 
segura para tratar disso”, 
comentou ela.

“Nó é sobre o desejo, 
sobre escolha, livre arbí-
trio, nem sempre aquilo 

que você vê você pode to-
car, nem sempre o que você 
deseja você pode ter. Nas 
relações de dominação a 
consciência de dominar e 
ser dominado é revelado-
ra. Todas as possibilidades 
de configurações dentro do 
universo erótico e humano. 
Nó é sobre a abstração do 
desejo como condição hu-
mana. O desejo profundo 
mais fundo”, revelou Debo-
rah Colker. A coreógrafa le-
vou mais de dois anos para 
elaborar o espetáculo, cuja 
codireção é de Flávio Col-
ker. Para que se tenha uma 
ideia do processo de cons-
trução desse projeto, ela re-
digiu, do mês de novembro 
de 2002 até a estreia, 10 
roteiros, que foram escritos 
entre os ensaios e as apre-
sentações realizadas pela 
companhia no Brasil e em 
outros países. 

Deborah Colker ainda 
ressaltou a importância da 
escolha do título do espetá-
culo que o público assistirá 
hoje, na capital paraibana. 
“O desejo amarra e solta, 
aprisiona e liberta. Esse 
nome tem um significado 
muito importante para o 
espetáculo, desatar os Nós 
e também amarrar as cor-
das do desejo. Encontrar o 

objeto do desejo e o lugar 
do desejo foi importante 
para construir esse corpo 
fetichista, erótico e animal. 
A consciência do desejo e 
das leis do desejo permiti-
ram uma liberdade na bus-
ca dos movimentos”, disse 
ela.

O primeiro ato do es-
petáculo começa com uma 
árvore no centro do palco e 
os bailarinos - que vestem 
figurinos do estilista brasi-
leiro Alexandre Herchcovit-
ch - fazem movimentos em 
meio a um emaranhado de 
120 cordas,  as quais dão 
nós e que simbolizam os 
laços afetivos que amar-
ram as pessoas, que servem 
para aprisionar, puxar, ligar, 
mas também para libertar. 
No segundo ato, saem as 
cordas e o palco é ocupado 
por uma caixa transparente 
de 3,1 x 2,5 metros, criação 
do cenógrafo Gringo Car-
dia. É uma espécie de aquá-
rio gigante, feito de alumí-
nio e policarbonato, onde 
os bailarinos se enlaçam, 
se atraem e se repulsam, se 
atam e se desatam, numa 
metáfora do desejo, daqui-
lo que se quer, mas não se 
pode pegar; daquilo que 
se vê, mas não se pode ter; 
daquilo que se ambiciona, 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

O “Nó” de 
Deborah Colker

Aula-espetáculo
Por conta de problemas internos, Trupe Agitada Gang adia 
data de estreia de sua mais nova montagem, que integra a 
programação do projeto Anima Centro.  Página 11
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SERVIÇO 
n Espetáculo: Nó   
n Grupo: Companhia de 
Dança Deborah Colker
n Data: Hoje
n Hora: 20h
n Local: Teatro Paulo 
Pontes do Espaço Cultural, 
em João Pessoa
n Endereço: Rua Abdias 
Gomes de Almeida, 
n0 800, bairro de 
Tambauzinho
n Ingressos: R$ 140 
(inteira) e R$ 70 (meia), 
na Loja Skyler (Manaíra 
Shopping)

Nó discute as 
relações de poder 

através das 
amarrações, quem 
domina e quem é 

dominado. São 
escolhas e constroem o 

humano

mas não se pode realizar. 
Enquanto isso, ao fundo, a 
voz de Elizeth Cardoso in-
terpretando a música inti-
tulada ‘Preciso aprender a 
ser só’ é uma ilustração da 
solidão daquelas mulheres 
e de seus “clientes”.

Deborah Colker tam-
bém não escondeu, durante 
a entrevista, sua satisfação 
em retornar à cidade. “Ado-
ro João Pessoa, adoro esse 
teatro (Paulo Pontes, no Es-
paço Cultural). Tenho ami-
gos queridos, tais como An-
tonio Alcântara e Tatiana... 
e acredito que João Pessoa 
tem uma importância cul-
tural no Brasil. É uma honra 
poder levar meus espetácu-
los para essa linda terra”, 
confessou a coreógrafa. 

Deborah ainda an-
tecipou para A União os 
novos projetos nos quais 
está debruçada. “Meu pró-
ximo espetáculo se chama 
CURA, e já estou no pro-
cesso criativo há um ano. 
Devemos estrear em Lon-
dres (Inglaterra), no início 
de 2021. Também vamos 
fazer um documentário 
sobre a Companhia, com 
produção da L. C. Barreto”, 
disse ela, que não se fur-
tou de opinar sobre a atual 
conjuntura global. “Há um 
retrocesso no mundo, que 
é perigoso às conquistas 
humanas que o mundo 
conquistou. Respeito, li-
berdade, direitos huma-
nos. Está muito cedo para 
falar da situação do Brasil, 
mas não está cedo para 
afirmar a importância da 
cultura e da educação na 
construção de uma nação”, 
concluiu a coreógrafa. 

O espetáculo “Nó” aborda desejo, escolha, livre arbítrio, e vai além do ato de dominar e  ser dominado ao explorar em palco todas as possibilidades de configurações dentro do universo erótico e humano

Deborah Colker considera espetáculo como uma espécie de marco na sua trajetória, pois interrompeu sua investigação sobre movimento e espaço para mergulhar naquilo que vê como “a tragédia e a complexidade dos impulsos humanos”

Fotos: Divulgação



Julho foi mês de estreias no Netflix, entre elas o filme 
‘Capitão Fantástico’ (2016), vencedor do prêmio de Melhor 
Direção em Cannes. O longa dirigido e escrito por Matt Ross 
apresenta uma família nascida no berço do capitalismo 
norte-americano e que decide romper com isto vivendo um 
cotidiano baseado em ensinamentos filosóficos e experiên-
cias anticapitalistas. Eu não sabia de nada disso ao assistir o 
filme e também não acho que esteja estragando a surpresa 
para você. Ah, e por mais que eu tenha tentado, foi inevitável 
soltar spoilers ao longo deste texto.

No elenco estão artistas como Frank Langella, Kathryn 
Hahn, Steve Zahn e Viggo Mortensen, indicado ao Oscar de 
Melhor Ator com seu personagem Ben, o próprio Capitão 
Fantástico. Dividindo a tela com Viggo, estão ainda as seis 
crianças e adolescentes que interpretam com maestria os 
filhos dele e da esposa na trama. 

E que trama incrível. Como não quero contar muito da 
história, vou me ater a como ela é contada. Há um tempo, 
venho assistindo a filmes sem ler muito a respeito ou sem 
ver trailers, como comentei no começo desse texto, então 
fui conhecendo cada detalhe do cotidiano da família fictícia 
à medida em que o longa me contava os pequenos detalhes, 
jogados em dicas pontuais através de frases ou objetos. O ro-
teiro não é mastigado como costumam fazer diretores como 
Christopher Nolan, que às vezes subentende que a audiência 
não é tão inteligente assim. 

Ficamos em conflito, permeando entre percepções 
realistas e oníricas e tomando partidos diferentes ao 
longo de 120 minutos. O filme começa e o nosso primeiro 
contato é com a selvageria e vivência ritualística. Serão 
eles alienados sobrevivencialistas? Qual o objetivo dessa 
família, o contexto? Por que existem crianças e adolescen-
tes treinando luta e falando palavrões sem nenhum tipo 
de recriminação do pai? As dicas começam a aparecer ao 
entrarmos na casinha da árvore um dos filhos mais novos, 
que está construindo um altar reverenciando o revolucio-
nário comunista cambojano Pol Pot. Logo em seguida, ao 
redor de uma fogueira, as crianças lêem Jared Diamond, 
Brian Greene, Dostoiévski, George Eliot, todos são temas 
de uma prova. 

Já vimos, compreendemos e nos acostumamos com 
boa parte da vida da família no primeiro ato do filme, 

então no momento em que há encontro com uma famí-
lia não muito distante, do “mundo real”, no segundo ato, 
absorvemos a cultura capitalista julgando cada pedacinho 
da moradia e seus exageros consumistas, assim como a 
falta de diálogo e a alienação aplicada por um sistema 
que deveria educar. Enquanto Ben é recriminado por seus 
cunhados ao detalhar uma morte para dois adolescentes, 
esses mesmos familiares são passivos quando se trata de 
um violento game de luta. 

Como toda trama, precisamos de um conflito. Mas ele 
não é por total proveniente do exterior, da sociedade “pa-
drão”, como esperaríamos. Dentro do próprio modo de vida 
um dos filhos subverte com frequência a subversão de sua 
família. Rellian dita o ritmo da música, quer comemorar o 
Natal, quer comer junk food e usar camisa polo (as outras 
crianças, em proporção menor, não querem uma vida tão 
radical assim).

Quase tudo é pragmático na vida da família e isto é tido 
como um artifício para uma vida mais realista, mesmo que 
isso signifique sacrificar grande parte das interações sociais. 
Doenças mentais são tratadas como má funcionamento das 
funções cerebrais, sexo e morte são abordados com since-
ridade e sem arrodeios ou alegorias; esses assuntos são 
conversados normalmente com crianças de quatro ou cinco 
anos de idade. 

Enquanto muito prática e visceral, a família não é total-
mente selvagem: “Coloquem roupas antes de comer”, pede o 
pai em frente à carniça de um veado abatido pelo filho, que 
devorou o coração ainda fresco da besta como parte de um 
ritual. O pragmatismo é deixado de lado na hora de discutir 
uma obra literária, por exemplo (a palavra “interessante” é 
proibida, assim como dar a trama de um livro ao invés de 
uma análise).

‘Capitão Fantástico’ é um filme apaixonante que te dá 
a garantia de sair com o coração aquecido. Que fala sobre 
sonhos, determinação, empecilhos, luto e, principalmente, 
adaptações, tudo isso contado num dos melhores e mais 
belos roteiros da última década. No final das contas, faz 
parte do amadurecimento entender que nada tão é per-
feito assim. Aliás, quase nada - para encerrar o texto, me 
arrisco deixando exatamente esta palavra para definir o 
filme: perfeito.

Ontem eu estava boazinha, ou quase tão 
boazinha quanto me permitem os meus quase 
73 anos, mas hoje não estou tão bem, é tanto 
que estou digitando este texto com dificuldade. 
Levei um tombo no quintal, machuquei a boca, 
estou com um braço dolorido, mas pior poderia 
ter-me acontecido. Parece que não quebrei nada, 
mas o braço e a mão em que me apoiei estão do-
loridos. E olha que não tinha ingerido nem uma 
gota de álcool!

Este pequeno acidente me fez refletir sobre a 
fragilidade do nosso corpo e me ocorreu o verso 
do poeta, que diz: “o amanhã não quer ver nin-
guém bem”. (Quem foi mesmo que disse isso? Foi 
Vinicius?) Ontem estava tão bem, comemorando 
a vida e a poesia entre amigos, hoje me acontece 
este pequeno acidente doméstico, que me tira do 
eixo. E, como já ingressei numa década perigosa 
e tantos foram os amigos e conhecidos que se fo-
ram, recentemente, que não tenho como ignorar 
ou esquecer a nossa fragilidade humana. 

Além desses comentários registrados aí em 
cima, há algo mais que quero dizer: não sei como, 
no texto que escrevi digo que “1964 já tinha raia-
do com o seu tropel de cavalos, seus tiros de ca-
nhões”  mas no texto do jornal saiu assim: “1964 
ainda não tinha raiado, com seu tropel de cava-
los, seus tiros de canhões” o que não faz nenhum 
sentido pois já estávamos plenamente instalados 
na ditadura militar e já colhíamos seus amargos 
frutos. Lembro até que, ao chegar nos Estados 
Unidos, em 1973, fui aconselhada por um escritor 
pernambucano exilado, que  morava por lá já há 
algum tempo, a não confiar em outros brasileiros 
instalados nos EUA,  pois muitos deles eram es-
piões a serviço do governo brasileiro, infiltrados 
nas universidades americanas, cujo foco de aten-
ção eram os estudantes brasileiros, principal-
mente os bolsistas, como eu. Esta informação me 
foi muito  útil, para me manter em guarda, pois 
já estava me sentindo livre leve e solta, longe dos 
olhos vigilantes dos espiões da ditadura militar, 
que eram muitos, espalhados pelas universidades 
brasileiras, muitos deles fazendo o serviço sujo de 
espionar estudantes e professores para angaria-
rem as boas graças dos militares. Lembro que um 
desses era até meu amigo que frequentava nos-
sa casa e vivia me convidando para ingressar 
num curso da ADESG, condição sine qua non, 
na época, para quem tinha ambições de exercer 
algum cargo de chefia na hierarquia universi-
tária. Como esse não era o meu caso, meus inte-
resses na universidade sempre foram simples-
mente acadêmicos, nunca fui tentada a aceitar a 
sugestão do amigo.

Dito isso, passo adiante, para registrar um 
momento de puro êxtase que vivi na semana pas-
sada, no concerto da Orquestra Sanfônica, na sala 
José Siqueira, do Espaço Cultural, por ocasião de 
uma homenagem ao eterno Jackson do Pandeiro, 
pela passagem dos 100 anos do seu nascimento. 
E a noite foi um deslumbre, uma sucessão de in-
terpretações impecáveis patrocinadas pelo Ba-
laio Brasil, uma instituição que conseguiu empla-
car o reconhecimento do forró como patrimônio 
imaterial cultural do Brasil. Abrilhantando essa 
noite houve a vibrante participação do músico 
pernambucano Silvério Pessoa, que tem, inclusi-
ve, um trabalho gravado, totalmente dedicado à 
música de Jackson.  Por trás do trabalho do Ba-
laio Nordeste está Dona Joana, uma defensora 
incansável da cultura do Nordeste. Tive a honra 
e o prazer de participar do Conselho de Cultura 
do Estado da Paraíba, na mesma época de Dona 
Joana, e aprendi a admirá-la por suas posições po-
líticas firmes, seu compromisso com a música e 
as tradições artísticas nordestinas, notadamente 
as paraibanas. Adquiri, inclusive, um DVD da Or-
questra Sanfônica em Ritmos de Nordeste. Acho 
que muitas noites como essa de sexta-feira devem 
acontecer, quando a nossa música de raiz ocupa 
espaços nobres do  nosso Estado.

O incrível ‘Capitão Fantástico’ 

A fragilidade 
do nosso corpo

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória
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A Fundação Nacional 
de Artes (Funarte), entida-
de vinculada ao Ministério 
da Cidadania, publicou, na 
segunda-feira (15), a pri-
meira edição do Edital Bolsa 
Funarte de Estímulo à Con-
servação Fotográfica Solan-
ge Zúñiga. A portaria foi pu-
blicada no Diário Oficial da 
União. As inscrições foram 
abertas ontem e seguem até 
29 de agosto de 2019.

O programa vai con-
templar projetos de pesqui-
sa, com textos inéditos no 
campo da preservação e da 
conservação da fotografia. 
A iniciativa é realizada por 
meio do Centro de Conser-
vação e Preservação Foto-
gráfica (CCPF), integrante 
do Centro de Artes Visuais 
da Funarte.

Através do edital, serão 
concedidas cinco bolsas de 
R$ 40 mil cada uma. Podem 

candidatar-se pessoas físi-
cas, residentes em qualquer 
lugar do Brasil, que atuem 
nas áreas técnicas relacio-
nadas ao concurso.

Essa ação da Funarte 
possui como objetivo es-
timular a produção de co-
nhecimento no campo da 
conservação e da preserva-
ção fotográficas. O processo 
seletivo inclui três módulos 
de concorrência. São eles:

- Ações e estudos sobre 
conservação e restauração 
fotográfica no Brasil – duas 
bolsas serão concedidas no 
módulo;

- Ações e estudos sobre 
digitalização e preservação 
digital de acervos fotográfi-
cos no Brasil – duas bolsas;

- Ações e estudos reali-
zados sobre processos foto-
gráficos históricos dos sécu-
los XIX e XX – nesse módulo 
será concedida uma bolsa.

O produto final a ser 
desenvolvido pelos con-
templados deve ser um 
texto, tendo como padrão 
os Cadernos Técnicos de 
Conservação Fotográfica –
números 6, 7 e 8, editados 
pela Funarte, conforme as 
especificações do edital. 
Essa coleção, coordenada 
e desenvolvida pelo CCPF, 
pode ser baixada neste link.

Por meio desse edital, 
a Funarte tem a intenção 
de promover a produção de 
textos originais, que con-
tribuam para a formação 
de novos profissionais em 
conservação e preservação 
da fotografia; além de esti-
mular a capacitação técnica 
nos vários setores relacio-
nados à área, por meio do 
desenvolvimento da biblio-
grafia direcionada a profis-
sionais e estudantes, bem 
como da divulgação do co-

nhecimento e de experiên-
cias ligados a esse campo.

Homenagem a Solange
O Centro de Conserva-

ção e Preservação Fotográ-
fica/CEAV – Funarte consi-
dera de grande relevância 
a homenagem a Solange 
Zuñiga no edital. “Trata-se 
da profissional responsá-
vel pela concepção, desen-
volvimento e coordenação 
geral do Programa Nacional 
de Preservação e Pesquisa 
da Fotografia realizado na 
Funarte, que culminou na 
criação do CCPF. Além dis-
so, Solange Zuñiga foi uma 
incentivadora da pesquisa 
no campo da conservação 
fotográfica, no qual alcan-
çou grande prestígio, tanto 
no Brasil como em outros 
países da América do Sul”, 
comenta Sandra Baruki, co-
ordenadora do CCPF.

Governo Federal lança bolsa de 
estímulo à conservação fotográfica



Por problemas de ordem técnica 
no cenário, a trupe paraibana Agita-
da Gang adiou a estreia da peça inti-
tulada AULASHOWESPETÁCULO, que 
ocorreria dentro da programação do 
Projeto AnimaCentro na tarde do últi-
mo domingo (14), na Praça Pedra do 
Reino, no  Parque da Lagoa, localizado 
no centro da cidade de João Pessoa. A 
informação foi prestada para o Jornal 
A União pelo integrante do grupo, o 
ator Edilson Alves. Ele disse que, ago-
ra, a Fundação Cultural do Município 
deverá agendar nova data da apresen-
tação, prevista para o próximo mês de 
agosto.

Edilson Alves informou que o en-
redo da nova montagem - cuja direção 
é coletiva, tem cunho didático e foi 
criada neste ano de 2019 - é a reunião 
de três espetáculos do próprio grupo, 
cujos títulos são No mundo do  faz de 
conta, Scabum e Como nasce  um ca-
bra da peste. A Classificação Indicativa 
é Livre e ele disse que a Agitada Gang 
pretende, posteriormente após a es-
treia em apresentação única, entrar em 
cartaz, mas sem data definida.   

“Ao longo desses 32 anos de exis-
tência da Agitada Gang, o público se 
acostumou a assistir aos espetáculos 
já prontos. Desta vez, queremos, com 
o AULASHOWESPETÁCULO, não só en-
treter, mas, principalmente, mostrar às 
crianças e aos adultos que estiverem 
no Parque como se  monta uma cena 
teatral, como se maqueia um palhaço e 
como se  divertir a partir de uma ideia 
que é dada para construir a cena”, reve-
lou para A União o ator Edilson Alves. 

Durante a encenação, Edilson Al-
ves antecipou que o público assistirá, 
respectivamente, o processo de cons-

Agosto

O amigo em questão é o Renato. Renato Bueno 
Martins, gente da melhor cepa. É lá de Bauru onde 
morei uns pares de anos. Já da melancia ali no tí-
tulo destes rabiscos pouco posso dizer por não 
saber a procedência e não ter outras referências 
que possam qualificá-la. Só posso dizer que era 
das graúdas, verde e tinha  forma esférica como 
convém a uma melancia que se preze. 

Éramos vizinhos. Estou falando, é claro, do 
Renato e não da melancia. Falemos inicialmente 
do amigo e só depois da fruta, se é que posso cha-
mar essa geringonça arredondada de fruta. Odeio 
melancias!

Um alambrado e pés de sansão-do-campo se-
paravam as chácaras dos Bueno e dos Paiva. Mas 
nem arame e nem espinhos conseguiram evitar 
nossa aproximação.  Ligeirinho, passamos das 
conversas aos copos. Tempos adiante começamos 
juntar as panelas nos fins de semana depois das 
mesas de truco. 

Ainda tenho viva na memória a lembrança  da-
quelas sextas-feiras, depois das aulas que eu mi-
nistrava num cursinho, era protocolar eu buzinar 
se o ranchinho na chácara do Renato estivesse de 
luz acesa quando eu, de volta para casa, passava 
em frente. Aportava ali com todo apetite que Deus 
me deu. Galinha feita em panela velha e em fogão à 
lenha tem sabor diferente, especial. Ali ficava lam-
bendo os dedos (galinha se  come com a mão e não 
com garfo e faca), tomando umas geladas e gastan-
do conversa até que os ponteiros me sugerissem 
retirada. Recebiam-me com carinho de fazer inveja 
a menino manhoso. Doces lembranças da culinária 
de Dona Márcia. A única ressalva que faria é uma 
bacalhoada que ela produziu e não encontrei um 
naco sequer do peixe que empresta o nome ao pra-
to. No demais, impecável nos temperos.

As crias de Renato e Márcia: Renatinha e 
Eduardo. O Edu eu chamava de “Passat” devido ao 
chanfro  na traseira do cocuruto. Pelo que indica e 
revela o feicebuque, já vieram mais  três bacuris. 
Dois da Renata e um do Passat. Tenho muita sau-
dade dessa gente.

Manhãzinha de sábado os fogões já fumega-
vam e a lenha só parava de queimar na tardinha de 
domingo. Na varanda da minha casa ou no ranchi-
nho anexo à casa dos meus vizinhos é que, invaria-
velmente, nos juntávamos nos fins de semana para 
jogar truco com os chegados e outros vizinhos, 
mas antes de tudo para celebrar essa tal de vida. 
Claro, que tínhamos nossas obrigações com nos-
sos pomares, nossas hortas e a criação. Quantas e 
quantas vezes fomos, eu e Renato, aboletados na 
minha picape buscar esterco de gado para dar vida 
e formosura aos nossos canteiros. Quantas vezes! 
Minhas marrecas (as de pequim e as indianas), as 
galinhas poedeiras criadas no chão e as codornas 
produziam ovos de gema tão dourada que dava 
para fazer inveja aos avicultores japoneses  ali dos 
entornos. Renato, mais ousado  que eu, tentou a 
pecuária e comprou uma vaquinha muito das ordi-
nárias na esperança de produzir queijos caseiros. 
Filomena, a vaca, nem leite deu, mas para fugir era 
uma danada. Muitas vezes saíamos à pé pela estra-
dinha de chão batido tentando laçar a fujona. 

Domingo, quando conseguíamos nos anteci-
par às cervejas íamos à cidade, à feira da Maciel 
Pinheiro. Como era linda a japonesa que vendia 
hortaliças. Tínhamos alfaces, couves e rúculas em 
nossas hortas, mas eu comprava só para ver a ja-
pinha agradecer com aquele belo sorriso oriental. 
Tinha o homem que torrava e moía café, o pastel 
crocante frito na hora,  dois sanfoneiros cegos que 
pareciam se odiar. Ficavam distantes um  do ou-
tro coisa de um quarteirão,  mas eu sentia as far-
pas que saiam dos seu foles. Tinha tudo que feira 
de categoria deve ter. Como disse, tinha tudo, até 
melancia.

Pois bem, num desses domingos fomos eu e 
Renato, comprar uma coisa ou outra nessa feira. 
Na verdade comer aquele pastel  “mui amigo” do 
meu colesterol, mas irresistível. Só que antes das 
compras e do pastel, resolvemos comprar uma 
melancia. Pode? A dita cuja era imensa, pesada. 
Então a dúvida: quem ia carregar aquela geringon-
ça? Ficamos naquele empurra-empurra para ver 
de quem era a vez de segurar a “coisa”. Nada mais 
ridículo que dois homens arengando  em uma fei-
ra para ver quem segura uma melancia. Só que Re-
nato, muito dos espertos, quando me distraí com 
a “tal” nas mãos ele deu pinote e foi me esperar 
no carro, que por sinal, estava estacionado bem 
longe dali. O mico - e que mico! - sobrou para mim. 
Lá se vão mais que quinze anos do ocorrido. Não 
esqueci. Nem vou. Do meu amigo, saudade grande,  
mas de melancia...Odeio melancias!

Eu, um amigo e 
uma melancia

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva 
guthov@gmail.com
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Trupe Agitada Gang adia a
estreia de espetáculo em JP 

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Em cartaz

Editoração: Est.: AdaEdição: Felipe Gesteira

Homem-ArAnHA: LONGE DE CASA - (EUA, ação, 
aventura e fantasia). Peter Parker está em viagem de 
duas semanas pela Europa, ao lado de seus amigos de 
colégio, quando é surpreendido pela visita de Nick Fury. 
Convocado para mais uma missão heroica, ele precisa 
enfrentar vários vilões que surgem em cidades-símbolo 
do continente, a exemplo de Londres Paris e Veneza, 
e inclusive a aparição do enigmático Mysterio. MAG 3 
(DUB, 3D): 16:00; MAG 3 (LEG, 3D): 18:45 - 21:30; 
sábado (DUB, 3D): 13:20 - 16:00 e 18:45 - 21:30 
(LEG, 3D); 13:20 - 16:00 (domingo, DUB, 3D) e 18:45 
- 21:30 (LEG, 3D); segunda a quarta: 16:00 (DUB, 3D) 
e 18:45 - 21:30 (LEG, 3D); TAMBIÁ 4 (DUB): 15:20 
- 17:50 - 20:20; MANAÍRA 1: 19:30 (DUB) e 22:15 
(LEG); MANAÍRA 10 (LEG, 3D): 14:30 - 17:15 - 20:00 
- 22:45; MANAÍRA 5 (LEG, 3D): 13:30 - 16:15 - 19:00 
- 21:45; MANAÍRA 6 (DUB, 3D): 12:00 - 15:00 e 17:45 
- 20:30 (LEG, 3D); MANAÍRA 9 (DUB, 3D): 12:30 
- 18:00 e 15:15 - 20:45 (LEG, 3D); MANGABEIRA 1 
(DUB, 3D): 13:00 - 16:00 - 19:00 - 22:00; MANGAB-
EIRA 5 (DUB, 3D): 12:00 - 15:00 - 18:00, exceção no 
domingo: 15:00 - 18:00; MANGABEIRA 5 (LEG, 3D): 
21:00; MANGABEIRA 2 (12:30 - 14:45 - 17:00 - 19:15           

TurmA DA monicA – Laços (BRA): Floquin-
ho, o cachorro do Cebolinha, desapareceu. Ele de-
senvolve um plano infalível para resgatar o cãozin-
ho, mas para isso vai precisar da ajuda de seus fieis 
amigos: Mônica, Magali e Cascão. Juntos, eles irão 
enfrentar desafios e viver grandes aventuras para 
levar Floquinho de volta para casa. - MAG 2: 13:00 
- 17:15; MANAÍRA 3: 12:15 - 14:40 - 17:00 - 19:15 
- 21:20; TAMBIÁ 3: 14:40 - 16:40 - 18:40 - 20:40.    
Toy STory 4 (EUA): Agora morando na casa da 
pequena Bonnie, Woody apresenta aos amigos o novo 

brinquedo construído por ela: Forky, baseado em um 
garfo de verdade. O novo posto de brinquedo não o 
agrada nem um pouco, o que faz com que Forky fuja 
de casa. Decidido a trazer de volta o atual brinquedo 
favorito de Bonnie, Woody parte em seu encalço e, no 
caminho, reencontra Bo Peep, que agora vive em um 
parque de diversões. MAG 2 (DUB): 15:00 - 19:30; 
MAG 4 (DUB): 14:00 - 20:45; MANAÍRA 11 (DUB): 
12:45 - 15:15 - 17:30 - 19:45; MANAÍRA 7 (DUB): 
13:15 - 15:40 - 18:00 - 20:15; MANAÍRA 8 (DUB): 
14:30 - 16:35; MANGABEIRA 4 (DUB): 14:00 - 16:15; 
11:45 - 14:00 - 16:15 (sábado e domingo); 14:00 - 
16:15 (terça e quarta); MANGABEIRA 4 (DUB, 3D): 
18:30 - 20:45 (exceto na segunda); TAMBIÁ 5 (DUB, 
3D): 16:30 - 20:30; TAMBIÁ 5 (DUB): 14:30 - 18:30. 

PeTS – A ViDA SecreTA DoS BicHoS 2 (EUA): 
A animação continuará o sucesso de 2016 sobre as vidas 
que nossos animais de estimação levam quando saímos 
para o trabalho ou para a escola todos os dias.  MAG 4 
(DUB): 16:20 - 18:30; MANAÍRA 1 (DUB): 14:20 - 16:20; 
MANAÍRA 4 (DUB): 13:20 - 15:20 - 17:20 - 19:20 - 21:20; 
MANGABEIRA 3 (DUB): 13:30 - 15:30 - 17:45; sábado e 
domingo: 11:30 - 13:30 - 15:30 - 17:45; quarta: 13:30 - 
15:30 - 17:45; TAMBIÁ 1 (DUB): 14:50 - 16:40 - 18:30     

AllADin (EUA): Um humilde jovem descobre 
uma lâmpada mágica com um gênio que pode 
lhe conceder desejos. Agora o rapaz quer conquis-
tar a moça por quem se apaixonou, mas o que ele 
não sabe é que a jovem é uma princesa que está 
prestes a noivar. Agora, com a ajuda do Gênio 
(Will Smith), ele tenta se passar por um príncipe 
para conquistar o amor da moça e a confiança de 
pai dela. 21:00; TAMBIÁ 1: 20:20  

AnnABelle 3 - De volta para casa (EUA): Os de-
monologistas Ed e Lorraine Warren, determinados a 
impedir Annabelle de causar mais estragos, levam 
a boneca possuída para a sala de artefatos trancada 
em sua casa, colocando-a “em segurança” atrás do 
vidro sagrado e da santa bênção do padre. Mas uma 
noite profana de horror acontece quando Annabelle 
desperta os espíritos malignos na sala e todos eles se 
voltam para um novo alvo - a filha de 10 anos dos 
Warrens, Judy, e suas amigas.  MAG 2 (DUB): 21:45; 
MANAÍRA 2 (DUB): 13:45 - 18:15 e 16:00 - 20:45 
(LEG); MANGABEIRA 2 (DUB): 21:30; MANGABEIRA 
3 (DUB): 20:00 - 22:20; MANGABEIRA 2: 21:30 (SE-
GUNDA); MANGABEIRA 3: 20:00 - 22:20 (quarta); 
TAMBIÁ 2 (DUB): 14:35 - 16:40 - 18:45 - 20:50..  

um Homem Fiel - (FRANÇA) - Comédia romântica. 
Marianne deixa Abel por Paul, seu melhor amigo e pai 
de seu futuro filho. Oito anos depois, Paul morre.Abel e 
Marianne voltam a namorar, despertando ciúmes tanto 
no filho de Marianne, Joseph, quanto na irmã de Paul, 
Eva, que, secretamente, ama Abel desde a infância. 
MANAÍRA 8 (LEG): 19h15

VinGADoreS: ulTimATo - As conse-
quências devastadoras dos atos de Thanos, que 
dizimaram metade das criaturas do universo 
e destruíram os Vingadores, leva os heróis re-
manescentes a tomarem uma atitude final na 
grande conclusão da sequência de vinte dois 
filmes da Marvel Studios, `Avengers: Ultima-
to´. MANAÍRA (LEG): 20h30

BAnGüê -  17/7 (Quarta-feira) 19h: WAJIB - Um 
convite de casamento.

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

trução de cenas dos espetáculos intitu-
lados No mundo do faz de conta, cuja 
direção é coletiva e foi encenado nos 
anos 1980; Scabum,  dirigido por Fer-
nando Teixeira e que estreou em 2012; 
e, ainda, Como nasce um cabra da pes-
te, direção de Eliézer Rolim e que, em 
2019, completa 22 anos da sua pri-
meira apresentação. A ficha técnica de 
AULASHOWESPETÁCULO é a seguinte: 
atores Adilson Lucena (Palhaço Pipi), 
Dadá Venceslau (Palhaço Dadá), Edil-
son Alves (Palhaço Atichim) e Madale-
na Accioly (Palhaço Picolé). Os cená-
rios, figurinos e adereços são assinados 
pelo próprio grupo e a sonoplastia de 
Thiago Henrique e, como contra-regra, 
Roberto Assunção. 

“Buscamos, com uma linguagem 
acessível e sempre dentro da ótica do 
humor, chegar mais perto de crianças e 
adolescentes, colocando-os em contato 
com o lúdico e a arte da representação 
e, também, da arte circense”, disse Edil-

son Alves. Ele acrescentou que, ainda no 
espírito da interatividade com a plateia, 
o espetáculo será encerrado com os ato-
res e os espectadores cantando, juntos, 
a música intitulada ‘Quem eu sou?’, com-
posta por Dadá Venceslau. “A canção fala 
sobre a transformação da pessoa, do 
ator no seu personagem e o caminho de 
volta, ou seja, quando ele vai deixando 
esse papel para ser novamente aquela 
mesma pessoa”, concluiu ele.

Sobre o grupo - Trupe de Atores e 
Palhaços da Paraíba, a  Agitada Gang 
foi criada há mais de três décadas, na 
cidade de João Pessoa, e é formada 
por atores, arte-educadores, anima-
dores culturais e professores. O grupo 
já participou de diversos festivais de 
teatro pelo Brasil, tendo realizado, por 
exemplo, apresentações em São Paulo, 
Rio de Janeiro, Paraná, Pernambuco e 
Alagoas. E, em âmbito internacional, já 
encenaram seus espetáculos em alguns 
países, como a África e Portugal.

Processo de construção de uma cena de “Como nasce um cabra da peste” fará parte da ‘aula-espetáculo”

Foto: Divulgação
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Florinda Grandino de Oliveira era considerada pela comunidade artística como protegida de Getúlio Vargas

 Fãs do Brasil inteiro comemo-
ram desde 14 de junho deste ano o 
centenário de nascimento de Florinda 
Grandino de Oliveira, a Linda Batis-
ta, uma mulher que fez jus ao título 
de “a maioral do samba” e se tornou 
“Rainha do Rádio” por 11 vezes conse-
cutivas, por dois motivos: possuía voz 
maviosa e uma beleza incontestável, a 
ponto de conseguir  a “proteção eter-
na” de Getúlio Vargas. Apesar de fala-
rem que o ex-presidente caía de amor 
por ela - a quem concedeu passe livre 
para entrar sem obstáculos no Palá-
cio do Catete (Rio) -, a cantora nunca 
confirmou se entre os dois houve um 
oportuno relacionamento.

Linda nasceu em São Paulo, no ano 
de 1919 e morreu no Rio de Janeiro em 
17 de abril de 1988. Família de artis-
tas, seu pai era o humorista e ventrí-
loquo João Batista Júnior, um destaque 
entre os melhores do mundo na época, 
porque conseguia imitar 22 vozes de 
personagens diferentes, sem abrir os 
lábios. A irmã, Dircinha, também era 
cantora e as duas começaram juntas 
com Linda acompanhando Dirce ao 
violão, nos programas de rádio. Pai ze-
loso, Batista educou as filhas em bons 
colégios, entre eles o Sion, na época um 
dos mais tradicionais do Rio.

De acordo com o musicólogo e ad-
vogado paraibano José Cardoso- o Dom 
Cardoso – Linda, aos 10 anos, começou 
a estudar violão com Patrício Teixeira, 
um destacado cantor brasileiro dos 
anos 1930/40. Depois compôs “Tão 
Sozinha”, sua primeira obra. Estreou 
na Rádio Cajuti (Rio) aos 17 anos, em 
1936. Na sequência foi contratada pela 
Rádio Nacional e fez uma excursão ao 
Nordeste. Em 1938, atuou no filme 
“Banana da Terra” e acabou contratada 
como crooner da Orquestra de Kolman, 
a maior atração do Cassino da Urca. Foi 
aí que, dissimuladamente apoiada por 
Getúlio Vargas, ela se tornou a atração-
mor do Cassino da Ilha Porchat, em São 
Vicente (SP) e se destacou como a can-
tora a receber o maior salário da época 
no Brasil. Oportunamente, foi denomi-
nada “A Maioral do Samba”.

   

Hilton Gouvêa 
hiltongouvea@bol.com.br

Fãs celebram centenário do 
nascimento de Linda Batista

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

Os altos e baixos de uma cantora conhecida como “Rainha do Rádio”
Dom Cardoso, o incansável pes-

quisador de celebridades do rádio 
brasileiro, extrai muitas informações 
de seu acervo: incontáveis recortes de 
revistas e jornais, informes da Internet 
e pesquisas pessoais. Uma de suas 
informações é inédita.

“O prestígio de Linda era grande. 
Getúlio Vargas lançava sua sombra 
sobre a cantora e a mantinha no topo 
da glória em contratos com a Rádio Na-
cional, e outras emissoras que tivessem 
compromissos com o Governo Federal. 
Seu grito de guerra nas apresentações 
era “oba”, que a tornou nacionalmente 
conhecida”.

No governo de Getúlio Linda de-
teve por 11 anos consecutivos o título 
de “Rainha do Rádio” – de 1937 a 
1948. E, ao sair, deixou o lugar para 
sua irmã, Dircinha, também cantora 
de igual fama. Os júris formados para 
julgarem títulos do gênero, sempre 
convergiam seus votos para o lado 
de Linda.

Uma das formas de eleger Linda 
“Rainha do Rádio” ou de qualquer 
outra coisa consistia em comprar um 
jornal da época, retirar o cupom, vo-
tar na artista predileta e enviar pelos 
correios para o destino da votação. 
Coincidência ou não – leia-se emprego 

de verba federal na jogada? – Linda 
sempre saía vencedora e com grande 
margem.

Dom Cardoso sustenta que Linda 
foi a maior intérprete das composições 
de Lupicínio  Rodrigues. Motivo: traído 
várias vezes no amor, o gaúcho adota-
va o gênero “roedeira”, a sofrência de 

hoje, que discorria, melancolicamente 
sobre paixões exasperadas, desamor, 
amor não correspondido e perfídias 
amorosas. Entre elas se encontravam 
algumas que eram “a cara” de Linda: 
“Calúnia”, “Dona Divergência”, “Mi-
galhas”, “Volta” e “Vingança”. Esta 
última contava a história de uma das 

mulheres de Lupicínio, que o traiu com 
o jardineiro.

Após viver uma vida de milionária, 
adquirir milhões em joias e carros im-
portados e entrar e sair de inflamados 
romances ocasionais que ela fazia 
questão de pouco divulgar, “Linda 
morreu na tristeza, abandonada e na 
miséria”, O Globo publicou isto, em 19 
de abril de 1988, no segundo dia após 
a sua morte. Getúlio Vargas a chamava 
“Patrimônio Nacional”. Era.

Viveu dias difíceis ao lado das ir-
mãs Dircinha e Odete. Em 1975, após 
a morte da mãe, dona Neném, as coi-
sas complicaram mais ainda. Linda foi 
a estrela da família brasileira nos anos 
de 1930 e esquecida do público nos 
anos de 1970. Inchada, com erisipela 
e dificuldades para se movimentar, 
teve internamentos no Hospital Miguel 
Couto e de lá, sempre era transferida 
para o RioCor, por causa de sua arrit-
mia cardíaca. Tinha diabete e estava 
com suspeita de cirrose.

Estavam distantes os tempos em 
que ela e a irmã Dircinha tinham 14 
automóveis importados, uma coleção 
de roupas que permitia não repetir o 
mesmo vestido nas apresentações e 
joias diversas que combinavam com 
cada um dos vestidos.

      

Durante o governo de Getúlio Vargas, Linda deteve por 11 anos consecutivos o título de “Rainha do Rádio”

Linda Batista foi a estrela da família brasileira nos anos de 1930 e esquecida do público nos anos de 1970; chegou a ter uma coleção de14 automóveis importados

Fotos: Divulgação
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STF barra Coaf
Presidente do STF, ministro Dias Toffoli, decidiu ontem suspender 
todas as investigações que foram baseadas em dados fiscais 
repassados pelo COAF sem autorização judicial.   Página 14
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Prestes a ser votada pela Câmara dos Deputados, proposta foi aprovada há poucos dias no Senado Federal

O presidente da Asso-
ciação do Ministério Público 
da Paraíba, Márcio Gondim, 
disse ontem que as entida-
des da categoria na Paraíba 
e no país continuam mobili-
zadas contra a chamada “Lei 
da Mordaça” que prevê multa 
e até prisão contra promoto-
res e procuradores cujas de-
núncias contra políticos não 
venham a ser comprovadas.

Prestes a ser votada 
pela Câmara dos Deputados, 
a matéria foi aprovada há 
poucos dias no Senado Fe-
deral e, para o promotor de 
Justiça, precisa sofrer altera-
ções porque ainda conta com 
pontos que prejudica, não 
somente o Ministério Públi-
co mas a própria sociedade.

 “O projeto original é 
antigo e começou com as 
dez medidas de combate à 
corrupção que recebeu assi-
naturas para tramitar como 
Lei Popular, mas que, du-
rante a tramitação, recebeu 
pontos que atingem a atua-
ção do Ministério Público e 
também o Poder Judiciário, 
entre esses pontos, o que 
acabou denominado Lei da 
Mordaça”, disse.

Márcio fez questão de 
deixar bem claro que o Mi-
nistério Público não é contra 
abuso de autoridade em si, 
mas contra o que considera 
“Pacote de Maldades” que 

tentam inserir no projeto 
que é mais abrangente e que 
tem pontos positivos. Ao lon-
go dos anos, segundo Márcio 
Gondim, houve e continua 
havendo a insistente tenta-
tiva de inclusão de exageros 
que normalmente são contra 
a liberdade de atuação do 
Ministério Público. 

Como exemplo, ele citou 
a intenção de transformar 
em crime o atraso do proces-
so, parte que graças à pres-
são realizada foi modificada 
no Senado Federal. Agora no 
retorno à Câmara dos Depu-
tados, a preocupação em tor-
no da matéria passou a ser 
outro conjunto de propostas 
que precisa de aperfeiçoa-
mento e que vem mobilizan-
do o Ministério Público em 
todo o país.

 Entre esses novos pon-
tos de preocupação, segun-
do o presidente da Associa-
ção Paraibana do Ministério 
Público, está a intenção de 
proibir que, antes da deci-
são final, os membros do 
MP possam se pronunciar 
publicamente sobre proces-
sos de corrupção que envol-
vam políticos. 

“Foi isso que levou a 
matéria a ganhar o nome 
de ‘Lei da Mordaça’ e que 
vem mobilizando o Minis-
tério Público em todos os 
níveis nesse momento em 
que caminhamos para a úl-
tima discussão e votação 
na Câmara dos Deputados”, 

Ademilson José 
ademilson51056@gmail.com

MPPB permanece mobilizado 
contra a “Lei da Mordaça”

O Grupo de Trabalho 
‘Novas Medidas contra a 
Corrupção’, do Fórum Pa-
raibano de Combate à Cor-
rupção (Focco) realizou 
reunião para discutir pon-
to a ponto o projeto das 
novas medidas contra a 
corrupção elaborado pela 
Transparência Internacio-
nal, Fundação Getúlio Var-
gas e outras instituições. A 
reunião ocorreu na sede 
da Procuradoria-Geral do 
Ministério Público de Con-
tas em João Pessoa.

O GT foi criado com 
o propósito de estudar as 
medidas que fazem parte 
do pacote, além de outras 
que não estão previstas, 
com o objetivo de fazer 
uma compilação de pro-
postas de alteração ou 
criação de normas de com-
bate à corrupção a serem 
apresentadas aos legisla-
tivos estadual e municipal. 

“O propósito é levar 
propostas de combate à 
corrupção que possam 
ser aplicadas no Estado e 
nos municípios paraiba-
nos”, ressaltou o promo-
tor Leonardo Quintans.

Após a discussão, fi-
cou decidido que o pro-
motor Leonardo Quin-
tans será responsável 
pelo item Critérios para 
Implantação do Controle 
Interno nos Municípios 

paraibanos. O item Com-
pliance nas licitações fi-
cará a cargo da assessora 
Luana Passos. Também fi-
cou decidido que os itens 
Transparência Legislati-
va, Dados Transparentes 
– Padronização de Dados 
e Assinatura Eletrônica de 
Projetos serão agregados.

O GT deve receber, 
nas próximas semanas, 
das instituições integran-
tes do Focco propostas de 
alteração legislativa para 
o combate à corrupção, 
que deverão ser debati-
das pelo grupo, na próxi-
ma reunião, a ser realiza-
da no dia 15 de agosto, na 
sala de reuniões do MPC.

Participaram o coor-
denador do Focco, promo-
tor de Justiça Leonardo 
Quintans; o subprocura-
dor-geral do MPC, Brad-
son Camelo, o procu-
rador-chefe da Junta 
Comercial do Estado, João 
Ricardo Coelho; o gerente 
operacional da Auditoria 
da Controladoria-Geral do 
Estado (CGE-PB), Arthur 
José Guimarães; a chefe 
de gabinete da Fundação 
Nacional da Saúde (FNS), 
Roseane Batista Cunha; a 
gerente da Assessoria Ju-
rídica do Sebrae-PB, Lua-
na Passos Almeida; e o 
secretário de gabinete do 
MPC, André Luiz Pereira.

Focco faz reunião para 
debate contra corrupção

Seccional Paraíba

OAB reúne os deputados e 
discute a nova Previdência

A Ordem dos Advo-
gados do Brasil na Paraíba 
realizou ontem audiência 
pública com a participação 
de deputados estaduais para 
debater os aspectos jurídicos 
da reforma da Previdência. O 
debate foi realizado pela Or-
dem dos Advogados do Bra-
sil, Seccional Paraíba, através 
da Comissão de Direito Pre-
videnciário. Além dos par-
lamentares, o evento reuniu 
advogados, representantes 
das universidades paraiba-
nas, associações, sindicatos e 
a sociedade civil organizada.

A deputada Cida Ra-
mos parabenizou a OAB 
pela organização do evento, 
comandado pelo presidente 
da OAB-PB, Paulo Maia. Ela é 
contra as mudanças propos-
tas para a Previdência. 

“Fui eleita com a bandei-
ra de ampliação dos direitos e, 
por isto, reafirmo que essa é 
uma reforma que nunca con-
tará com o meu apoio, pois ela 

é de caráter antipopular e a 
pior da história da Previdên-
cia no Brasil. Eu defendo que 
o sistema de contribuição seja 
solidário, e que todos contri-
buam para que todos tenham 
direito à aposentadoria”, disse 
a parlamentar.

A socialista acredita que 
a reforma da Previdência pe-
naliza os trabalhadores e os 
mais pobres, restringindo  o 
acesso às aposentadorias e 
pensões. “Além de fragilizar – 
ainda mais – um país tão de-
sigual. Não existe direito sem 
democracia”, afirmou.

A deputada Estela Be-
zerra também participou do 
debate. A parlamentar lem-
brou  que o texto sobre a re-
forma da Previdência, apro-
vado em primeiro turno, na 
Câmara Federal, aumenta o 
tempo para a aposentadoria, 
limita benefício à média sa-
larial, eleva alíquota de con-
tribuição para salários acima 
do teto e cria regras de tran-

sição. “Acreditamos que será 
um modelo prejudicial para a 
classe trabalhadora do nosso 
país”, disse.

O deputado Cabo Gil-
berto ressaltou a importân-
cia de esclarecer à população 
a necessidade da reforma 
da Previdência. O deputado 
tem participado de diversos 
debates sobre o tema no Le-
gislativo Estadual. “O país 
precisa que a reforma acon-
teça, no entanto, é relevante 
também entender as reais 
necessidades”, destacou.

No final da audiência, 
os participantes definiram 
pela elaboração de uma car-
ta, contendo as deliberações 
da discussão, que será diri-
gida ao Conselho Estadual 
da OAB e, em seguida, ao 
Congresso Nacional.

O texto da reforma ain-
da precisará ser aprovado 
em segundo turno na Câma-
ra dos Deputados, antes de 
seguir ao Senado Federal.

Além dos parlamentares, o evento reuniu advogados e vários representantes das universidades paraibanas

Foto: Divulgação

O Pleno do Tribunal 
de Justiça da Paraíba reali-
za sessão ordinária hoje, a 
partir das 9h, para julgar 62 
processos, sendo 40 do PJe 
(eletrônicos) e 22 físicos. Na 
pauta constam Mandados de 
Segurança, Ações Diretas de 
Inconstitucionalidade, Revi-
sões Criminais, Ações Penais, 
Notícias-crimes, Embargos 
de Declaração, Agravos Inter-
nos, dentre outros.

A íntegra da pauta de jul-
gamento pode ser acessada no 
calendário da página do Tri-
bunal (www.tjpb.jus.br), onde 
é possível conferir informa-
ções como número dos pro-
cessos, partes e cotas, além de 
pedir preferência para análise 
antecipada do recurso em pai-
nel disponibilizado.

Dentre os processos es-
tão Ações Diretas de Incons-
titucionalidade (ADIs) ajuiza-
das pelos prefeitos de Bayeux, 
Nova Olinda, João Pessoa, Ser-
ra Redonda e o Município de 
Pocinhos contra leis criadas 
pelas respectivas Câmaras 
Municipais, bem como pelo 
governador do Estado da Pa-
raíba contra os municípios de 
Santa Helena, Serra Branca e 
Lagoa de Dentro.

Há, ainda, ADIs que tem 
como requerente o Ministério 
Público estadual e requeri-
dos os municípios de Bayeux, 
Curral de Cima e Santa Luzia.

Pleno do TJ 
tem pauta 
hoje com 62 
processos

afirmou Márcio Gondim. Na 
imprensa e nas redes so-
ciais, já há registros de que, 
para barrar a aprovação na 
Câmara dos Deputados, as-
sociações dos Ministérios 
Públicos em todo o país ela-
boraram uma petição que 
já conta com quase 10 mil 
assinaturas não contra a 
matéria em si, mas contra a 
chamada “Lei da Mordaça”. 

Dirigentes de associa-
ções estão indo com frequên-
cia ao Congresso mostrar aos 
parlamentares que a lei é um 
grande retrocesso e que só 
favorece a interesses de pes-
soas que querem calar a voz 
do Ministério Público. 

Matéria sofreu modificações em votação no Senado 
Aprovado pelo Senado Federal 

no dia 26 do mês passado, o pro-
jeto define como crime o “abuso 
de autoridades” por magistrados 
e integrantes do Ministério Pú-
blico. Como foi modificada pelos 
senadores, para ser aprovada em 
caráter definitivo, a medida precisa 
passar novamente pelo plenário da 
Câmara dos Deputados. 

O projeto inicial é conhecido 
como “Dez Medidas Contra a 
Corrupção” e voltou a ganhar 
destaque após a divulgação 
pelo site The Intercept Brasil de 

supostas mensagens do ministro 
da Justiça, Sergio Moro, com 
procuradores da operação Lava 
Jato. A proposta (PLC 27/2017) 
é de 2017, mas estava para-
da na Câmara desde então. 
Depois da reportagem do site, 
o presidente do Senado, Davi 
Alcolumbre (DEM-AP), pediu à 
presidente da CCJ, Simone Te-
bet (MDB-MS), que colocasse a 
proposta em votação. 

O projeto define como abuso 
de autoridade para juízes “ex-
pressar, por qualquer meio de 

comunicação, opinião sobre pro-
cesso pendente de julgamento, 
seu ou de outrem, ou juízo de-
preciativo sobre despachos, votos 
ou sentenças de órgãos judiciais”. 

Para procuradores e promo-
tores no entanto fica determinado 
como crime “expressar, por qual-
quer meio de comunicação, juízo 
de valor indevido sobre procedi-
mento ou processo pendente de 
atuação do Ministério Público ou 
sobre manifestações funcionais 
extrapolando o dever de informa-
ção e publicidade”.

Foto: Blog José Duarte Lima

Márcio Gondim insiste 
em dizer que  houve 
e continua havendo a 
insistente tentativa de 
inclusão de exageros 
que normalmente são 
contra a liberdade de 
atuação do Ministério 
Público
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Investigações só serão retomadas quando a Corte decidir sobre legalidade do compartilhamento de dados com o MP

STF suspende inquérito sobre 
Coaf e alivia Flávio Bolsonaro

Andreia Verdélio 
Da Agência Brasil

Wellton Máximo
Da Agência Brasil

O presidente do Supre-
mo Tribunal Federal (STF), 
ministro Dias Toffoli, deci-
diu ontem suspender todas 
as investigações que foram 
baseadas em dados fiscais 
repassados pelo Conselho 
de Controle de Atividades 
Financeiras (Coaf) e pela 
Receita Federal ao Ministé-
rio Público sem autorização 
judicial, incluindo a inves-
tigação por corrupção con-
tra Flávio Bolsonaro, de 38 
anos, senador e filho do pre-
sidente Jair Bolsonaro.

A decisão de Toffoli foi 
tomada em resposta a um 
recurso apresentado pela 
defesa de Flávio Bolsonaro, 
investigado pela Promotoria 
Estadual do Rio de Janeiro 
por malversação de fundos 
públicos, lavagem de dinhei-
ro e organização criminosa.

A investigação sobre Flá-
vio Bolsonaro começou por 
uma série de pagamentos 
supostamente irregulares a 
Fabrício Queiroz, motorista e 
assessor que trabalhava em 
seu gabinete quando o atual 
senador era deputado esta-
dual do Rio. Dentro dessa 
investigação, o Conselho de 
Controle de Atividades Finan-
ceiras (Coaf), órgão público 
que luta contra a lavagem de 

Editoração:Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

dinheiro, pediu e obteve in-
formações sobre anos de mo-
vimentações bancárias feitas 
por Flávio Bolsonaro e por 
outros investigados.

O Ministério Público do 
Rio de Janeiro apura suspei-
ta de prática de “rachadi-
nha” em seu gabinete quan-
do era deputado estadual 
na Assembleia Legislativa 
do Rio. O MP suspeita que 
Queiroz seria o responsável 
por articular o recolhimento 
de parte dos pagamentos de 
funcionários de gabinete.

O coordenador da força-
-tarefa da Operação Lava Jato 
no Rio, Eduardo El Hage, fez 
duras críticas à decisão do 
ministro Dias Toffoli. Ele defi-
niu a decisão como um “retro-
cesso sem tamanho” e disse 
que ela suspenderá “pratica-
mente todas” as investigações 
de lavagem de dinheiro.

Com a decisão, as inves-
tigações que estão em an-
damento em todo o país só 
poderão ser retomadas após 
o plenário da Corte decidir 
sobre a constitucionalidade 
do compartilhamento, com 
o Ministério Público, de da-
dos sigilosos de pessoas in-
vestigadas. O julgamento da 
questão deve ocorrer em no-
vembro. 

Presidente do Supremo Tribunal Federal (STF), ministro Dias Toffoli, concedeu liminar que atinge todos os inquéritos e procedimentos de investigação criminal

Foto: Rosinei Coutinho/SCO/STF

Financiamentos de gestões anteriores

Novo presidente do BNDES pretende 
explicar “caixa-preta” em dois meses

O Banco Nacional de 
Desenvolvimento Econômi-
co e Social (BNDES) preten-
de explicar a “caixa-preta” 
na instituição financeira em 
até dois meses, disse ontem 
o novo presidente da insti-
tuição, Gustavo Montezano. 
Ele afirmou que não tem 
opinião formada sobre as 
gestões anteriores, mas que 
precisa explicar decisões 
tomadas nos últimos anos 
pelo banco.

“O que a gente está se 
propondo a fazer é explicar a 
‘caixa-preta’. Há uma duvida 
clara sobre o que há ou não 
no BNDES. Cada um me con-
ta uma informação diferente 
da mesma história. Ao fim de 
dois meses, quero ser capaz 
de explicar esse conjunto de 
regulações, empréstimos, 

perdas financeiras que con-
textualizam a ‘caixa-preta’. 
O que sairá desse estudo, eu 
prefiro não comentar agora. 
Prefiro fazer o dever de casa 
e qualificar esse tema”, disse 
Montezano ontem, na primei-
ra entrevista coletiva após as-
sumir o cargo.

Utilizada pelo pre-
sidente Jair Bolsonaro, a 
expressão “caixa-preta do 
BNDES” refere-se a finan-
ciamentos para a expor-
tação de serviços a países 
em desenvolvimento, como 
Cuba, Angola, República 
Dominicana e Argentina. 
Atualmente, o banco divul-
ga as condições dessas ope-
rações na página BNDES 
Transparente, mas Monte-
zano disse ser prioridade 
número um da sua gestão 
prestar mais esclarecimen-
tos à sociedade.

“Qualquer que seja a 

conclusão, a gente precisa 
ser transparente e trazer 
ela para a sociedade e para 
a mídia. Qualquer coisa que 
eu fale agora, pode ser levia-
no ou parcial. Esperem dois 
meses para a gente ter algo 
completo e conclusivo. É a 
prioridade um do banco. As-
pecto de imagem, protocolo, 
a gente tem de analisar sobre 
todas essas óticas”, explicou.

Metas
Em solenidade no Palá-

cio do Planalto, Montezano 
tomou posse ontem no co-
mando do banco, substituin-
do o economista e ex-minis-
tro Joaquim Levy, que pediu 
demissão em junho. Além da 
divulgação dos detalhes da 
“caixa-preta” do banco, ele 
anunciou quatro metas: a 
venda de ações de empresas 
em poder do banco; a devo-
lução ao Tesouro de R$ 126 

bilhões até o fim do ano e de 
R$ 144 bilhões até o fim de 
2022; um plano de metas, 
orçamento e dimensiona-
mento para os próximos três 
anos; e a prestação de servi-
ços de assessoria financeira 
a órgãos do governo federal, 
a estados e municípios.

Em relação à venda de 
ações, Montezano disse que 
pretende acelerar a venda 
da participação do banco 
em empresas públicas e 
privadas. Hoje, o BNDESPar, 
ramo do BNDES que detém 
papéis de empresas, tem R$ 
106,8 bilhões em ações, das 
quais R$ 53,3 bilhões da 
Petrobras; R$ 16,5 bilhões 
da Vale; R$ 9,3 bilhões da 
Eletrobras e R$ 9,26 bi-
lhões da JBS. O banco ainda 
tem papéis em empresas 
de celulose e de empresas 
estaduais do setor elétrico, 
entre outras.

Banco vai devolver recursos ao Tesouro
Depois de o banco ter devolvido R$ 30 bilhões 

ao Tesouro neste ano, Montezano comprometeu-
se a devolver mais recursos até atingir o valor 
prometido de R$ 126 bilhões no fim do ano. Ele 
esclareceu que o ressarcimento não prejudicará a 
segurança financeira do banco, porque o dinheiro 
sairá do caixa da instituição, não do capital (dinhei-
ro que precisa ficar parado para cumprir requisitos 
de segurança).

Segundo Montezano, a estratégia permitirá ao 
banco emprestar cerca de R$ 70 bilhões por ano. 
“Esse é o valor próximo da média histórica, antes de 
outros governos injetarem recursos no banco para 
emprestar para setores escolhidos”, esclareceu.

Além dos títulos públicos emprestados pelo 
Tesouro, o governo injetou R$ 36 bilhões em 
instrumento híbrido de capital e dívida (ITCD) no 

banco nos últimos anos. No entanto, Montezano 
disse que a devolução desses instrumentos, como 
está ocorrendo com a Caixa Econômica Federal, 
não tem prazo para ocorrer. “Somente depois que 
a gente reembolsar os recursos do Tesouro, vamos 
começar a discutir a devolução do ITCD”, explicou.

Assessoria financeira
Sobre a venda de serviços de assessoria finan-

ceira, Montezano explicou que o BNDES pretende 
auxiliar o governo federal, estados e municípios nas 
áreas de privatização, concessão, investimentos, 
parcerias público-privadas e reestruturação finan-
ceira. Os contratos serão vinculados ao sucesso de 
cada operação. “Caso a concessão ou privatização 
seja bem-sucedida, o banco recebe uma parte do 
resultado em forma de comissão”, disse.

Harrikson de Andrade 
Do Portal UOL

A passagem da refor-
ma da Previdência pelo 
Senado deve ser mais rá-
pida que na Câmara, e ela 
deve ser “promulgada em 
setembro”, afirmou ao 
UOL o líder do governo no 
Senado, Fernando Bezerra 
Coelho (MDB-PE). Segun-
do ele, a partir do momen-
to em que a proposta che-
gar ao Senado, é possível 
aprovar o texto principal 
em 45 dias.

Seriam três ou quatro 
semanas para tramitação 
na CCJ (Comissão de Consti-
tuição, Justiça e Cidadania), 
conforme previsão da presi-
dente da comissão, Simone 
Tebet (MDB-MS), e 15 dias 
em plenário, para os dois 
turnos de votação. “A gen-

te já votou PEC [Proposta 
de Emenda à Constituição] 
aqui em 24 horas”, disse.

Segundo os cálculos 
feitos até o momento, disse 
o senador, a base teria de 
45 a 60 votos favoráveis. 
“Aqui tem voto”, comentou 
ele, dando a entender que 
o cenário é mais favorável 
do que na Câmara.

Inclusão de estados 
Bezerra disse acreditar 

que a melhor alternativa 
para inclusão de estados e 
municípios é uma PEC pa-
ralela, proposta defendida 
pelo senador Tasso Jereissa-
ti (PSDB-CE). Ou seja, apro-
variam a PEC da Previdência 
como veio da Câmara e, pos-
teriormente, surgiria uma 
nova proposição para tratar 
especificamente da questão 
dos estados e municípios.

Senado deve aprovar
a reforma em 45 dias

O presidente Jair Bol-
sonaro participou ontem, 
no Palácio da Alvorada, em 
Brasília, da 16ª Reunião do 
Conselho de Governo. Perio-
dicamente, o alto escalão se 
reúne para avaliar as ações 
desenvolvidas e discutir as 
prioridades da agenda do 
Governo Federal.

O encontro começou às 
8h15. Estavam presentes, 
entre outros ministros, Paulo 
Guedes, da Economia; Tere-
za Cristina, da Agricultura, 
Pecuária e Abastecimento, e 

Onyx Lorenzoni, da Casa Civil.
Antes do encontro, Bol-

sonaro, acompanhado da 
primeira-dama, Michelle 
Bolsonaro, participou da ce-
rimônia de hasteamento da 
bandeira, na área externa do 
Alvorada. Desde o início do 
mandato, o presidente reú-
ne o grupo para o momento 
cívico na entrada da sua re-
sidência oficial.

Após a reunião no Alvo-
rada, Bolsonaro participou da 
posse do novo presidente do 
Banco Nacional de Desenvol-
vimento Econômico e Social 
(BNDES), Gustavo Monteza-
no, às 11h30, no Planalto.

Conselho de Governo 
discute prioridades
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Governo americano vetará entrada de imigrantes que não recorrerem primeiro a um “terceiro país seguro” 

Estados Unidos endurecem 
regras para conceder asilo
Da Deutsche Welle

Entraram em vigor ontem 
novas medidas adotadas pelo 
governo dos Estados Unidos 
visando dificultar o ingresso de 
imigrantes. Pelas novas regras, 
o governo norte-americano 
não concederá asilo aos imi-
grantes que não o solicitarem 
antes em um “terceiro país se-
guro”, em uma nova tentativa 
de reduzir o fluxo migratório 
na fronteira com o México, 
procedente principalmente da 
América Central.

“Um estrangeiro que en-
tre ou tente entrar nos EUA 
através da fronteira sul, de-
pois de não ter solicitado pro-
teção em um terceiro país fora 
dos seus países de cidadania, 
nacionalidade ou de última 
residência legal habitual que 
tivesse transitado a caminho 
dos EUA, não está apto para 
o asilo”, afirma a nova ordem 
publicada no Registro Federal.

Dessa forma, um estran-
geiro que chegar aos EUA 
pela fronteira sul terá que 
apresentar um pedido de 
proteção a algum país pelo 
qual tenha passado antes de 
chegar ao território ameri-
cano. Um exemplo: um hon-
durenho que deixar seu país 
e transitar pela Guatemala 
e México antes de chegar à 
fronteira terá que apresentar 
um pedido para pelo menos 
um desses países antes de 
solicitar o benefício nos EUA.

A legislação foi apresen-
tada pelos departamentos de 
Justiça e de Segurança Nacio-
nal do governo do presidente 
Donald Trump.

Gestão e inovação

Lucena
iveraldolucena@gmail.com

Iveraldo

A administração municipal, no Conde, liderada 
pela professora Marcia Lucena, iniciada em 2017, vem 
se afirmando por suas ações inovadoras. 

Vem provendo uma inédita participação do povo 
no processo administrativo através do Orçamento De-
mocrático Municipal e principalmente do programa Olá, 
Comunidade. Nestes programas a população indica suas 
prioridades para gastos municipais(ODM) bem como 
compreendem a administração pública e suas tarefas 
no diálogo entre o poder público e a comunidade (OC), 
falando sobre os problemas e as soluções que atingem 
cada uma das comunidades, famílias, sujeitos sociais.

As comunidades contam com o apoio de técnicos 
da   administração pública, para desenvolver projetos 
específicos de urbanização e até soluções domésticas 
para melhoria das áreas urbanas e mesmo residenciais 
ou rurais.

A administração pública estimula e valoriza as as-
sociações comunitárias, que no Conde são muitas, con-
siderando as peculiaridades da ocupação territorial do 
município que conta com comunidades quilombolas, 
comunidades indígenas e dezesseis assentamentos ru-
rais, resultantes da política de reforma agrária.

Muitas são as ações inovadoras e criadoras que for-
talecem uma nova forma de fazer política e a própria de-
mocracia. Vamos comentar algumas dessas ações e nes-
se espaço queremos destacar especialmente o Projeto 
Casa de Maria e o Programa de Alfabetização Agora Vai!

A Casa de Maria é a concretização de uma política 
pública de valorização da mulher e de atenção específi-
ca aos problemas que são particularmente incômodos 
a esse público. 

Na Casa de Maria as mulheres são, em grupos ou 
individualmente, ouvidas e acompanhadas para que se 
facilitem as soluções de suas dificuldades, para que se 
amplie sua autoestima, sua força natural, sua capaci-
dade de criar.

A Casa é um endereço e um concreto espaço de 
atendimento e conforto para quem disso carece. 

É importante proclamar, por exemplo, que a mu-
lher com câncer, a mulher vítima de violência, por 
exemplo, precisam de atenção especial. Considera-se 
a importância de dar esse apoio e elas saberem onde 
buscá-lo e buscando-o, encontrá-lo.

A grade de programações, atendimentos, oficinas 
é ampla e desenvolvida por profissionais competentes 
em diferentes áreas e por especialistas da área da saú-
de convencional e das PICS- Práticas Integrativas de 
Cuidados com à Saúde.

Viva a Casa de Maria! Que ela possa ser um exem-
plo a ser imitado.

A outra ação inovadora, apesar de versar sobre 
tema secular, é o Programa “Agora Vai!” que visa pro-
mover a erradicação do analfabetismo no Conde.  

Aos anos 50 do século passado fui testemunha de 
grande campanha nacional de Erradicação do Analfa-
betismo, promovida pelo Governo de Getúlio Vargas, 
com a participação de todos os governos. Exerci a fun-
ção de Secretário de Educação nos anos 90 do mesmo 
século e já não se fazia mais que uma mera campanha, 
se praticava a Educação de Jovens e Adultos mas o nú-
mero de analfabetos só crescia. 

No Conde o “Agora Vai!”  se acrescenta a EJA, vai 
atrás do analfabeto formando as  turmas, estimula 
os alunos com pequena bolsa para a ajuda de custos, 
como transporte e/ou alimentação e propõe uma me-
todologia inclusiva, carregada de identidade. Paulo 
Freire certamente é a inspiração e seu método a forte 
ação pedagógica que se desenvolverá, trabalhada por 
equipe para isso montada, preparada e liderada pela 
Secretaria de Educação Municipal. O programa tem a 
pretensão de construir o aprendizado a partir das his-
tórias locais e com a participação de todos envolvidos. 
A coragem de criar é a força que irá movimentar os seis 
meses de aula para os alfabetizados. Ouso apostar e 
afirmar que...

Agora Vai!

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Foto: José Luis Gonzalez/Reuters

A situação dos imigrantes se agrava nos Estados Unidos com as novas medidas que começaram a vigorar

Guatemala
A ordem foi divulgada no 

mesmo dia para o qual estava 
prevista uma reunião entre 
Trump e o presidente guate-
malteco, Jimmy Morales, na 
Casa Branca, em meio a ru-
mores sobre a possibilidade 
de que assinem um acordo 
para transformar a Guate-
mala em terceiro país seguro 
para os migrantes que bus-
cam asilo nos EUA.

No entanto, a Corte de 
Constitucionalidade da Gua-
temala outorgou um amparo 
provisório para que a Guate-
mala não seja transformada 
em um terceiro país seguro 
para migrantes.

Comunicado
Em comunicado, o se-

cretário interino de Segu-

rança Nacional dos EUA, 
Kevin McAleenan, defendeu 
que esta medida reduzirá 
“o peso arrasador” sobre o 
sistema nacional “causado 
pelos solicitantes de asilo 
que não buscam proteção 
urgente no primeiro país 
disponível, migrantes eco-
nômicos que carecem de 
um medo legítimo de serem 
perseguidos”.

A legislação americana 
permite aos solicitantes de asi-
lo que façam o pedido ao che-
gar à fronteira, sem levar em 
conta sua rota, mas conta com 
uma exceção para aqueles que 
o fazem através um terceiro 
país considerado “seguro”.

Na atualidade, no en-
tanto, os EUA só contam 
com um acordo específico 
a esse respeito no qual re-

conhecem o Canadá como 
“terceiro país seguro”.

Trump, que chegou à 
Casa Branca em janeiro de 
2017 com a promessa de uma 
política de linha dura em ma-
téria migratória, declarou 
emergência nacional pela “cri-
se humanitária” que, segundo 
sua opinião, se vive na frontei-
ra com o México e acusou os 
países do Triângulo Norte da 
América Central (Honduras, 
Guatemala e El Salvador) de 
não fazerem o suficiente para 
conter o fluxo migratório.

Semanas atrás, Trump 
alcançou um acordo com o go-
verno do presidente do México, 
Andrés Manuel López Obrador, 
para que reforçasse sua frontei-
ra sul com a Guatemala e aco-
lhesse solicitantes de asilo aos 
EUA em processo de espera.

Mudança no bloco

Ministra alemã poderá se tornar a 
primeira líder da Comissão Europeia

No início de julho, a mi-
nistra da Defesa da Alema-
nha, Ursula von der Leyen, 
foi a escolhida por líderes 
europeus para ser a presi-
dente da Comissão Execu-
tiva da União Europeia. Na 
manhã de  ontem, Ursula 
apresentou suas propos-
tas na sede do Parlamento 
Europeu, em Estrasburgo, 
França. À tarde, ela se sub-
meterá à votação do Plená-
rio do Parlamento. Se alcan-
çar os votos necessários, ela 
se tornará a primeira mu-
lher no cargo, no lugar de 
Jean-Claude Junckerr, atual 

presdiente da Comissão Eu-
ropeia (EU).

Ursula von der Leyen 
necessita de uma maioria 
absoluta dos votos da câ-
mara, ou seja, deve recolher 
o “sim” de pelo menos 374 
eurodeputados. 

Buscando alcançar os 
votos necessário, Ursula 
von der Leyen procurou 
em seu discurso receber to-
das as ideias apresentadas 
pelos deputados, especial-
mente as propostas relacio-
nadas com a luta em favor 
do clima, o combate aos 
regimes autoritários, e tam-
bém ao protecionismo e a 
igualdade de gênero, inclu-

sive no Colégio de Comissá-
rios da União Euiropeia.

Sobre esta questão, Ur-
sula antecipou que não he-
sitará em exigir novos no-
mes (para o colégio),  “caso 
os Estados-membros não 
proponham um número su-
ficientes de comissárias”.

Com um elogio à obra 
dos pais e mães fundadores 
do projeto da Europa uni-
da, Ursula von der Leyen 
deixou uma nota de preo-
cupação com o processo do 
Brexit, manifestando aber-
tura para o alargamento 
dos prazos de saída do Rei-
no Unido, previsto para 31 
de outubro deste ano.

Sublinhando o respeito 
pela decisão do outro lado 
da Mancha – “uma decisão 
séria que lamentamos” – 
Ursula von der Leyen decla-
rou neste discurso de apre-
sentação do seu projeto aos 
eurodeputados estar aberta 
a dilatar os prazos de saída 
do Reino Unido caso o novo 
chefe do governo britânico 
apresente uma razão válida.

A candidata compro-
meteu-se a tornar o espaço 
comunitário livre de emis-
sões de carbono até 2050, a 
finalizar a união monetária 
e ainda a proteger os cida-
dãos da UE do próximo cho-
que econômico.

Da  RTP

Presidente francês se esforça para 
manter o acordo nuclear com o Irã

O presidente da França, 
Emmanuel Macron, afirmou 
que vai realizar conversa-
ções, em breve, com seus 
colegas Donald Trump, dos 
Estados Unidos, Hassan Rou-
hani, do Irã, e Vladimir Putin, 
da Rússia, em uma tentativa 
de manter de pé o acordo 
nuclear firmado com Teerã

Durante visita à Sérvia 
na segunda-feira (15), Ma-
cron declarou a repórteres 
que, neste momento, o im-
portante é salvaguardar o 
acordo nuclear e criar um 
ambiente propício à realiza-
ção de conversações signifi-
cativas com o lado iraniano.

Recentemente, o Irã 
elevou seu nível de enri-
quecimento de urânio além 

do limite estabelecido pelo 
acordo de 2015. Teerã diz 
que não está obtendo os be-
nefícios econômicos prome-
tidos após os Estados Unidos 
terem se retirado do pacto e 
reinstituído sanções.

Emmanuel Macron afir-
mou que dará continuidade 
ao seu trabalho de media-
ção e negociação. Ele plane-
ja se reunir separadamente 

com Trump, Rouhani e Pu-
tin, visando retomar o diá-
logo entre as partes concer-
nentes ao acordo.

Segundo observado-
res, a retomada do diálogo 
pode ser difícil, já que o 
governo de Donald Trump 
continua a exercer pressão 
sobre o Irã, ao passo que 
este não mostra sinais de 
que vai desistir.

Da NHK



Alejandro Toledo tem mandado de prisão expedido no âmbito da Operação Lava Jato do Ministério Público peruano

O governo dos Estados 
Unidos prendeu ontem o 
ex-presidente do Peru, Ale-
jandro Toledo, a pedido da 
Justiça peruana, informou o 
Ministério Público em Lima.  

Segundo o MP peruano, 
a prisão foi intermediada pela 
Unidade de Cooperação Judi-
cial internacional e o ex-pre-
sidente comparecerá à Justiça 
americana para dar início ao 
processo de extradição.  

Toledo tem contra si um 
mandado de prisão preventiva 
de 18 meses no âmbito da Ope-
ração Lava Jato no Peru. Ele é 
acusado de receber propina de 
US$ 20 milhões para conceder 
à Odebrecht a construção da 
Rodovia Interoceânica, quando 
foi presidente do Peru, entre 
2001 e 2006. 

O advogado de Toledo no 
Peru, Heriberto Benítez, dis-
se à Rádio RPP que a prisão 
não indica necessariamente 
que a extradição será apro-
vada. Ainda de acordo com o 
advogado, a linha de defesa 
do ex-presidente será alegar 
perseguição política.  

Para o jurista James Ro-
dríguez, no entanto, o retorno 
de Toledo à Lima é uma ques-
tão de tempo. “O juiz nos EUA 
pode ordenar uma fiança ou 
se encontrar algum perigo de 
fuga, determinar sua prisão”, 
disse. “O MP peruano terá de 
provar o envolvimento de To-
ledo com casos de corrupção.” 

O ex-presidente chegou a 
ser detido em março, no Dia de 
São Patrício, por dirigir embri-
gado, mas foi liberado logo de-
pois. Ele vive nos EUA há alguns 
anos, onde se dedica a dar aulas.  

Toledo é um dos quatro 
ex-presidentes do Peru envol-
vidos na LavaJato no país. To-
dos receberam mandados de 
prisão preventiva depois das 
investigações da procuradoria. 
Ollanta Humala chegou a ficar 
preso por nove meses e foi li-
bertado após decisão judicial. 

Pedro Pablo Kuczynski 
teve a pena transferida para 
prisão domiciliar em conse-
quência da idade avançada 
e Alan García cometeu sui-
cídio quando os policiais fo-
ram à sua residência prendê
-lo, em um desdobramento 
que chocou o país.

Ex-presidente do Peru é preso
nos EUA acusado de corrupção
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Do Estadão

Alejandro Toledo é acusado de receber 
propina de US$ 20 milhões para 

conceder à Odebrecht a construção da 
Rodovia Interoceânica

Foto: Reuters



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 17 de julho de 2019

Enem 2019
Paraíba inscreveu 147.181 estudantes para as provas do Exame 
Nacional do Ensino Médio 2019, segundo o Instituto Nacional de 
Estudos e Pesquisas Educacionais Anísio Teixeira (Inep). Página 18 Fo
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Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

Em junho de 1989, numa conversa com 
Gilberto Gil, no Recife, ele me indicou a lei-
tura de “O ponto de mutação”, de Fritjof Ca-
pra (foto). Eu era um ignorante no assunto. 
Tão desinformado estava que não sabia da 
existência de um livro importante do autor 
que desafiou a “sabedoria convencional”, 
chamado “O Tao da Física”. Nele, Capra ha-
via demonstrado os surpreendentes para-
lelos entre as mais antigas tradições místi-
cas e as descobertas da Física do século 20.
       O interesse espocou de imediato em 
mim porque sempre vi Gil, principalmente 
após o retorno do exílio em Londres, como 

Para entender amplitudes e reduções

um dos poucos compositores no planeta 
a compatibilizar arte, política, filosofia 
e ciência, fugindo do reducionismo, tão 
comum aos intelectuais convencionais, e 
assumindo a postura holística.
       Essa geléia geral sempre foi a régua e 
o compasso de Gil, que absorveu os sons 
“heréticos” do “suíço-baiano” Walter Sme-
ták, praticou macrobiótica por muito tem-
po e tornou-se amigo do saudoso general 
alagoano Alfredo Moacyr Uchoa, profundo 
pesquisador em busca de contatos extra-
terrestres. Por isso, “Refazenda” foi um 
disco para tocar no rádio e também para 
os iniciados. A refazenda não é exatamente 
nordestina, rural, amazônica, encravada 
em brenha. Tanto quanto a refavela, é uma 

projeção cósmica estabeleci-
da entre lamentos sertanejos, 
barracos das cidades e real-
ces dos possíveis melhores 
lugares do mundo.
       Pela confiança no au-
tor da indicação, a primeira 
coisa que fiz ao desembar-
car no aeroporto de Brasí-
lia, um mês após a conversa 
com Gil, foi ir a uma livraria 
e comprar um exemplar de 
“O ponto de mutação”.
       Sentado no táxi, olhei 

melhor pra capa azul, com sinais do I 
Ching, de onde Fritjof Capra retirou esta 
citação para abrir e dar o espírito do que 
viria nas mais de 400 páginas: 
          “Ao término de um período de deca-
dência sobreveio o ponto de mutação. A luz 
poderosa que fora banida ressurge. Há mo-
vimento, mas este não é gerado pela força. 
O movimento é natural, surge espontanea-
mente. Por essa razão, a transformação do 
antigo torna-se fácil. O velho é descartado, 
e o novo é introduzido. Ambas as medidas 
se harmonizam com o tempo, não resultan-
do daí, portanto, nenhum dano”.
          No hotel, comecei a devorar o livro. 
Por fina ironia, tinha ido a Brasília para 

acompanhar a convenção que oficializaria 
Leonel Brizola como candidato à Presidência, 
em quem votaria. Darcy Ribeiro estava vivo. 
Ideologicamente, filosoficamente ou espiri-
tualmente, não dava para separar Darcy e Gil. 
Dois grandes indígenas. Isto já é outro aspec-
to e agora não dá para fazer a curva. A fina 
ironia é que eu estava entrando no universo 
de uma cultura nascente (hoje, nem ainda 
adolescente), num hotel, de onde saía para 
conversar com pessoas que continuavam no 
reducionismo político que divide um pedaço 
de chão em dois lados e diz: “aqui é minha 
mãe, aí é a sua”... 
       Eu estava começando a entender melhor o 
Brasil, que entraria em hipertranse ao eleger 
Fernando Collor. Era o dia, o crepúsculo e a 
noite.
       

nnnnnnnnnn

      Um dos momentos mais importantes do livro 
de Fritjof Capra é o das “jornadas para além 
do espaço e do tempo”. ao observar que “os 
sintomas dessa loucura cultural preponderam 
em todas as nossas instituições acadêmicas, 
empresariais e políticas, sendo a corrida das 
armas nucleares talvez a mais psicótica de suas 
manifestações”.
       A psicose, trinta anos depois de Capra ter 
escrito o livro, hoje é maior. Além de nucleares, 
experimentam-se armas químicas e biológicas.
Para entender as amplitudes e reduções, bom 
mesmo é ler “O ponto de mutação”.

Evento realizado pela SES tem o objetivo de identificar cardiopatias em crianças e melhorar a assistência para gestantes

A Caravana da Rede 
Cuidar vem obtendo resul-
tados animadores nos mu-
nicípios por onde já passou, 
com base nos objetivos es-
tabelecidos em seu proje-
to de desenvolvimento. De 
acordo com a Secretaria 
de Estado da Saúde (SES), 
houve um total de 2.351 
atendimentos com equipes 
multiprofissionais nos nove 
municípios que já passou. 
O evento, promovido pela 
SES, tem o intuito de identi-
ficar cardiopatias em crian-
ças, melhorar a assistência 
hospitalar para gestantes e 
a neonatais de risco. 

O projeto itinerante ain-
da deve passar por mais qua-
tro cidades até o dia 20 de 
julho, data final da Caravana, 
e conta com o envolvimento 
de 60 profissionais diretos 
todos os dias. Entretanto, até 
agora os números são ani-
madores. Segundo dados da 
SES, 689 crianças realizaram 
ecocardiogramas, 115 vo-
luntários estão atuando nas 
ações, 188 profissionais fo-
ram capacitados em Neona-
tologia e 209 em Obstetrícia. 

Acontecendo desde o 
dia 8 de julho, a Caravana já 
passou pelos municípios de 
Monteiro, Princesa Isabel, 
Itaporanga, Cajazeiras, Sou-
sa, Catolé do Rocha, Pombal 
e Esperança. Hoje (17) a Ca-
ravana chega à cidade de Pi-
cuí e segue para Guarabira, 
no dia 18; Mamanguape, no 
dia 19; e Itabaiana, no dia 20.

Beatriz de Alcântara 
Especial para A União

Rede Cuidar já realizou mais 
de 2.300 atendimentos na PB

O projeto itinerante 
ainda deve passar 
por mais quatro 

cidades até o dia 20 
de julho, data final 

da Caravana

Vice-governadora acompanha Caravana em Esperança
A vice-governadora Lígia 

Feliciano acompanhou a Ca-
ravana da Rede Cuidar, ontem 
(16), no município de Espe-
rança. Ela esteve na Escola 
Dom Palmeira da Rocha, onde 
foram atendidas mais de 100 
pessoas. Lígia conversou com 
os profissionais da Caravana 
e pacientes. Foram realizados 
atendimentos médico, odon-
tológico, fisioterapêutico, nu-
tricional, assistencial e exames 
para crianças que apresentam 
sintomas para cardiopatias.

“É com alegria que eu, 
como médica e vice-governa-
dora, estou aqui para ver esta 
ação e conversar com os profis-
sionais e as mães. Constatamos 
a eficiência da Rede Cuidar, 
que atende 13 cidades polo da 

Paraíba, fazendo os exames ne-
cessários e detectando aquelas 
crianças que ainda nem sabem 
que têm uma doença do cora-
ção, ou seja, salvando vidas”, 
destacou a vice-governadora.

O prefeito de Esperança, 
Nobinho Almeida, agradeceu 
ao Governo do Estado pela 
execução do projeto, por meio 
da Secretaria Estadual de Saú-
de (SES), na cidade com aten-
dimento a crianças de toda a 
região. Ele ainda destacou a 
parceria para a abertura da 
Maternidade São Francisco e a 
reforma do Hospital Municipal. 
“Tudo isso é para atender as 
pessoas carentes que não têm 
recursos para pagar um exame 
e um procedimento médico 
particular”, enfatizou o prefeito.

Parceria com municípios 
O coordenador da Rede Cui-
dar, Cláudio Régis, destacou a 
grande procura por exames em 
Esperança, enaltecendo o apoio 
do município. Iniciada no dia 8 
deste mês, a Caravana seguirá 
até o dia 20 do corrente.

Cláudio Régis reafirmou 
que a meta é atender 1.300 
pacientes, sendo 100 em cada 
município sede que recebe a 
visita da Rede Cuidar. Cada um 
desses pacientes recebe outros 
atendimentos, de psicologia, 
serviço social, odontologia, 
enfermagem, clínica, nutrição 
dentre outros, números que 
podem chegar a 6.500 atendi-
mentos nos 13 dias de Carava-
na. Com relação à qualificação, 
cerca de 800 profissionais do 

interior participam dos cursos.
A secretária adjunta de 

Saúde do Município, Lanísia 
Bianca, disse que a prefeitu-
ra, por meio de sua Atenção 
Básica, realizou a triagem e 
apresentou a demanda à Rede 
Cuidar. “Este projeto é muito 
importante porque realiza os 
exames e faz a prevenção das 
doenças. Na hipótese de ser 
diagnosticada a enfermidade, 
é encaminhado de imediato 
o procedimento médico e até 
cirurgia se for necessária”, res-
saltou Lanísia.   

Também acompanharam 
a Caravana o prefeito de Re-
mígio, Francisco André Alves, 
o deputado Melchior Batista 
(Chió), vereadores e secretá-
rios municipais.

A vice-governadora Lígia Feliciano esteve na Escola Dom Palmeira da Rocha, onde foram atendidas mais de 100 pessoas, e conversou com profissionais da Caravana e pacientes

Foto: Secom-PB
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Segundo o Inep, as provas serão realizadas nos dias 3 e 10 de novembro em 50 municípios do Estado

A Paraíba inscreveu 
147.181 estudantes para as 
provas do Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem) 2019. 
Segundo o Instituto Nacio-
nal de Estudos e Pesquisas 
Educacionais Anísio Teixei-
ra (Inep), em todo o Brasil 
inscreveram-se 5.095.382 
estudantes. As provas serão 
realizadas nos dias 3 e 10 de 
novembro, primeiro e segun-
do domingos do mês.

De acordo com o perfil dos 
candidatos divulgados pelo 
Inep, na Paraíba são 62.519 ho-
mens (42,5%) e 84.642 mulhe-
res inscritas (57,5%), sendo a 
maioria na faixa etária entre 21 
e 30 anos. De cor parda, 56,2%; 
e de cor branca, 28,3%. 

Do total de inscritos no 
Estado, 96.349 já concluíram 
o Ensino Médio, 33 mil ainda 
estão concluindo e 17.267 se 
inscreveram, mas afirmaram 
que não concluirão o Ensino 
Médio este ano. Outros 33 mil 
que farão as provas disseram 
que estão concluindo o segun-
do grau ainda este ano. 

Nacional
No país, a maioria dos ins-

critos também é formada por 
mulheres. Elas representam 
59,5% do total de inscrições. 
Os dados também mostraram 
que 46,4% se autodeclaram 
pardos, seguido de 36% bran-
cos, 12,7% pretos, 2,3% ama-
relos e 0,6% indígenas.

Municípios
Veja em quais municí-

pios da Paraíba ocorrerão as 
provas do Enem 2019: Alagoa 
Grande, Alagoa Nova, Alagoi-
nha, Alhandra, Araruna, Areia, 
Aroeiras, Bananeiras, Bayeux, 
Boqueirão, Caaporã, Cabedelo, 
Cacimba de Dentro, Cajazeiras, 
Campina Grande, Catolé do 
Rocha, Conceição, Cuité, Dia-
mante, Esperança, Guarabira, 
Ingá, Itabaiana, Itaporanga, 
Itapororoca, Jacaraú, João Pes-
soa, Juazeirinho, Mamanguape, 
Mari, Monteiro, Patos, Piancó, 
Picuí, Pombal, Princesa Isa-
bel, Queimadas, Remígio, Rio 
Tinto, Santa Luzia, Santa Rita, 
São Bento, São João do Rio do 
Peixe, São Vicente do Seridó, 
Sapé, Solânea, Soledade, Sousa, 
Sumé e Tavares. 

José Alves 
zavieira2@gmail.com

147 mil estudantes da Paraíba 
fizeram a inscrição no Enem 

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

De acordo com o Inep, na Paraíba 62.519 
homens e 84.642 mulheres farão as provas

Foto: Evandro Pereira

Centro LGBT já efetuou mais 
de 21 mil atendimentos em JP

São 21.436 atendimen-
tos realizados, desde a cria-
ção em 2011, e 1.474 usuá-
rios e usuárias cadastrados, 
os números dizem respeito 
ao Centro Estadual de Refe-
rência dos Direitos LGBT e 
Enfrentamento à LGBfobia 
da Paraíba (Espaço LGBT), 
localizado em João Pessoa. 
O espaço, que faz a articula-
ção entre os serviços e ato-
res sociais, governamentais 
e não governamentais, para 
formação da rede de prote-
ção e garantia dos direitos 
de LGBT, presta atendimen-
to psicossocial e jurídico 
específico para um público 
que muitas vezes começa 
a sofrer dentro da própria 
casa, no seio familiar, e que 
encontra outras tantas difi-
culdades também fora dela. 
“É no núcleo familiar onde 
primeiro surge a discri-
minação e o preconceito”, 
lamenta o coordenador do 
centro, Victor Pilato. 

Victor conta que as de-
núncias de maus-tratos por 
parte das famílias são co-

muns e para essas e outras, 
o Espaço LGBT disponibiliza 
dois agentes de direitos hu-
manos, responsáveis pela 
checagem dessas informa-
ções. “Recentemente rece-
bemos uma ligação de uma 
pessoa com depressão, ela 
era gay, chorava tanto que 
mal podia falar ao telefone. 
Nesse dia enviamos o agen-
te e um psicólogo para pres-
tar assistência. Também 
fizemos o encaminhamento 
ao psiquiatra”, lembrou. 

Além dos agentes de 
direitos humanos e do 
psicólogo, a equipe conta 
ainda com uma assisten-
te social e uma advogada. 
“Assim que chega aqui nós 
fazemos a triagem e os en-
caminhamentos necessá-
rios”, comentou. “Reverter 
o quadro familiar é o nosso 
grande desafio, porque, in-
felizmente, é muito difícil.” 

Já em relação às ins-
tituições públicas e pri-
vadas o avanço tem sido 
importante graças às 
campanhas e leis como 

a 7.309/2003  atualiza-
da pela Lei Estadual N° 
10.909/2017, que coíbem 
toda forma de discrimina-
ção por orientação sexual 
e identidade de gênero em 
estabelecimentos públicos 
e privados na Paraíba. 

As denúncias, recebi-
das através do disk 100 
(nacional) e do 123 (local), 
são checadas pelo Espaço 
LGBT que, quando necessá-
rio, envia equipe até o local 
denunciado. “Também ofe-
recemos palestras e visitas 
informativas a esses luga-
res, já que a nossa intenção 
principal é sensibilizar de 
forma pedagógica, ensinan-
do o respeito para que haja 
mudança no comportamen-
to das pessoas”, esclareceu.

Coordenado pela Secre-
taria de Estado da Mulher 
e da Diversidade Humana, 
o Centro Estadual de Refe-
rência dos Direitos LGBT e 
Enfrentamento à LGBfobia 
da Paraíba, em João Pessoa, 
funciona de segunda a sex-
ta das 8h às 16h30.

Semestre 2019.2

Iesp promove vestibular 
tradicional para 20 cursos

Neste sábado (20) a 
partir das 14h, o  Institu-
to de Educação Superior 
da Paraíba (Iesp) vai re-
alizar seu vestibular tra-
dicional, para ingresso 
no semestre 2019.2 dos 
cursos de graduação. A 
prova será no 3º andar 
do Bloco Central. Faça 
sua inscrição no (www.
iesp.edu.br)  e concorra 
a bolsas de até 100%. Ou-
tras informações através 
de e-mail (atendimento@
iesp.edu.br, pelo WhatsA-
pp (83) 99930-5219 ou 
pelo telefone (83) 2106-

3835. São mais de vin-
te cursos com excelente 
conceitos do MEC. As va-
gas  são para os cursos de 
Psicologia, Arquitetura e 
Urbanismo, Engenharia 
Civil, Educação Física, 
Administração, Ciências 
Contábeis, Publicidade 
e Propaganda, Direito, 
Enfermagem, Sistemas 
de Informação, Nutrição, 
Odontologia, Fisioterapia 
e os cursos Superiores de 
Tecnologia cujas vagas 
para o período noturno 
dos cursos de Gestão Fi-
nanceira, Gestão Comer-

cial, Estética e Cosmética, 
Produção Publicitária, 
Sistemas para Internet, 
Gestão de TI, Redes de 
Computadores, Gestão de 
Recursos Humanos, Aná-
lise e Desenvolvimento 
de Sistemas e Designe de 
Interiores, além de Peda-
gogia, Processos Geren-
ciais, Logística, Engenha-
ria de Produção. Já no dia 
25 deste mês, o Iesp che-
gará a Campina Grande 
com cinco novos cursos  
na modalidade semipre-
sencial, que será instala-
do no bairro do Catolé.

O Escape 60, pionei-
ro no desenvolvimento 
de jogos de fuga no Bra-
sil, amplia sua atuação na 
região Nordeste e inaugu-
ra sua segunda unidade, 
agora em João Pessoa. 

A partir de amanhã, 
os paraibanos poderão 
jogar nas duas salas mais 
procuradas da franquia 
na nova unidade, locali-
zada na Rua Severino Pe-
reira de Araújo 192, em 
Manaíra.

Inicialmente, a fran-
quia vai oferecer duas 
salas: Corredor da Mor-
te e Operação Resgate. 
O desafio dos partici-
pantes é desvendar os 

mistérios, ambientados 
em uma prisão e em um 
hotel, respectivamente, 
no tempo máximo de 60 
minutos.

A iniciativa de abrir 
a segunda franquia na 
região Nordeste – a pri-
meira está em Fortaleza 
– partiu dos sócios Raiff 
Chaves, Simone Soares, 
Rebecca Chaves e Roose-
velt Chaves. 

Ao observar o suces-
so do empreendimento 
em outras capitais, de-
cidiram apostar nessa 
opção divertida e desa-
fiadora de entretenimen-
to para a região. “Nossa 
expectativa é de receber, 

em média, mil clientes 
por mês. E vamos ofere-
cer opções que atendem 
o cliente do entreteni-
mento, de empresas e 
escolas, além de festas 
de aniversário”, comenta 
Roosevelt Chaves.

Para participar do 
jogo, é necessário estar 
em um grupo de, no mí-
nimo, duas pessoas e, no 
máximo, oito. A sintonia 
entre todos os integran-
tes é uma das principais 
dicas para desvendar os 
enigmas. Os ingressos 
são vendidos exclusiva-
mente por meio do site 
www.escape60.com.br, 
via PagSeguro. 

Escape 60: capital ganha 
espaço de jogos de fuga

FCAB realiza a Festa de Oxum 
no próximo sábado na capital

A  Federação dos Cultos 
Afro-brasileiros no Estado 
da Paraíba (FCAB-PB) reali-
za no próximo sábado (20) 
a tradicional Festa de Oxum, 
às margens do Rio Gramame, 
em João Pessoa, a partir das 
14h. A festa contará com a 
presença de diversas repre-
sentações religiosas, dentre 
elas centros de umbanda, de 
candomblé e fiéis diversos 
que vão entregar suas ofe-
rendas vindos de diversas 
cidades da Paraíba. 

O evento costumava 
acontecer à noite, mas para 
atender o público que vem 
de outras cidades, será reali-
zado este ano no período da 
tarde. O local é uma fazenda 
privada que cede o espaço às 
margens do rio para as fes-
tividades. Fica na BR-101, 
próximo a Conpel.

Com início na capital na 
década de 1980, a festivida-
de em homenagem ao orixá 
Oxum - rainha dos rios, ca-
choeiras e lagos, já que seu 

elemento principal é a água 
doce – é realizada atualmen-
te pela federação, que tem 
à frente da diretoria execu-
tiva Maria da Luz da Silva, 
Mãe Penha de Iemanjá, que 
há mais de 12 anos realiza a 
tradicional Festa de Ieman-
já, em dezembro, na Praia 
de Tambaú, em João Pessoa. 
Fundada há sete anos, a fe-
deração tem como objetivo 
promover e garantir direitos 
ligados às matrizes religio-
sas afrodescendentes.
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Resultado é superior ao observado em junho, quando o percentual ficou em 0,49%, segundo a Fundação Getúlio Vargas

O Índice Geral de Pre-
ços-10 (IGP-10), medido pela 
Fundação Getulio Vargas 
(FGV), registrou inflação de 
0,61% em julho.

O percentual é supe-
rior ao observado em junho 
(0,49%). Com isso, o índi-
ce acumula 4,41% no ano e 
6,23% em 12 meses.

A alta da taxa na passa-
gem de junho para julho foi 
puxada pelos preços no vare-
jo e pelo custo da construção. 
A informação foi dada ontem, 
no Rio  de Janeiro, pela FGV.

O Índice de Preços ao 
Consumidor, que mede o va-
rejo, subiu de 0,02% em ju-
nho para 0,07% em julho. Já 
o Índice Nacional de Custo da 
Construção passou de 0,04% 
para 1,08%.

 O Índice de Preços ao 
Produtor Amplo, que mede 
o atacado, registrou, em ju-
lho, a mesma taxa de junho 
(0,72%).

Vitor Abdala 
Repórter da Agência Brasil  

Da Agência Brasil 

IGP-10 registra inflação 
de 0,61% no mês de julho 

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

Promoção

Turismo do Brasil no exterior 
ganha uma nova marca

  

O Instituto Brasileiro 
de Turismo (Embratur) 
desenvolveu uma nova 
marca para promover o 
turismo do Brasil no exte-
rior. Ela virá acompanhada 
do slogan Visit and love us 
(Visite e encante-se), ou 
seja, um convite aos visi-
tantes se encantarem com 
o Brasil, conhecendo  apre-
ciando tudo de melhor que 
o país pode oferecer.

De acordo com a Em-
bratur, a nova marca é 
inspirada na Bandeira Na-
cional, símbolo do país re-
conhecido em todo o mun-
do. “É o maior símbolo 
nacional. Nossa natureza, 
nossos esportistas, a mú-
sica, a comida, todos estes 
pontos da cultura nacional 

levaram nossa bandeira lá 
fora, com muita maestria, 
e nós, como governo, de-
vemos fazer jus a esse país 
tão rico”, disse o presiden-
te da Embratur, Gilson Ma-
chado Neto.

Embratur
A nova marca foi 

desenvolvida pelos pró-
prios servidores da Em-
bratur. “Nos inspiramos 
também na rosa dos ven-
tos, em um Brasil que 
em todas suas direções é 
lindo e cheio de vida, na-
tureza, cultura e encan-
tamento”, acrescentou. 
“Esta nova marca chan-
cela isto e a importância 
do Governo Federal dá ao 
setor do turismo, fortale-
cendo a imagem do Brasil 
e sua bandeira em todo o 

mundo”, frisa o presiden-
te Embratur.

Outra mudança na 
marca é uso da letra “z”, 
na grafia do nome do país 
em inglês, no lugar do “s” 
na grafia em português. 
Segundo a Embratur, a 
troca de letra objetiva 
fortalecer o marketing 
digital da marca “Brazil”, 
facilitando as buscas na 
internet realizadas pelos 
estrangeiros.

A nova marca foi de-
senvolvida pelos próprios 
servidores da Embratur, 
trazendo economia e agi-
lidade no desenvolvimen-
to do projeto. O Instituto 
pretende ainda fazer um 
lançamento oficial, com 
a participação do presi-
dente da República, Jair 
Bolsonaro.

Gilson Machado Neto, presidente da Embratur, e Osvaldo Matos de Melo Júnior (D) diretor de Marketing

Foto:  Pablo Peixoto/Embratur

Banco Pan lidera lista 
de reclamações, diz BC

O Banco Pan liderou 
o ranking de reclamações 
contra instituições finan-
ceiras no segundo trimes-
tre deste ano, de acordo 
com lista divulgada on-
tem (16) pelo Banco Cen-
tral (BC). A lista refere-se 
a bancos que têm mais de 
4 milhões de clientes em 
sua base. Em segundo e 
terceiro lugares, apare-
cem o Bradesco e o San-
tander, respectivamente.

No período apura-
do, o Banco Central (BC) 
recebeu 701 queixas 
consideradas proceden-
tes contra o Pan, a maio-
ria delas relacionadas à 
“oferta ou prestação de 
informação a respeito 
de produtos e serviços 
de forma inadequada”, 
com 159 registros, se-
guida por “irregulari-
dades relativas a inte-
gridade, confiabilidade, 
segurança, sigilo ou le-
gitimidade dos serviços 
relacionados à opera-
ções de crédito”, com 88 
ocorrências.

Participam do ran-
king, além dos bancos 
comerciais, os bancos 
múltiplos, os coopera-
tivos, os de investimen-
to, as filiais de bancos 
comerciais estrangei-
ros, caixas econômicas, 
sociedades de crédito, 
financiamento e investi-
mento e administradoras 
de consórcio. As listas se 
dividem entre aquelas 
instituições financeiras 
com mais ou menos de 4 
milhões de clientes.

Índice
Para fazer o ranking, 

as reclamações proce-
dentes são divididas 
pelo número de clientes 
da instituição financeira 
que originou a demanda 
e multiplicadas por 1 mi-
lhão. Assim, é gerado um 
índice, que representa o 
número de reclamações 
da instituição financei-
ra para cada grupo de 
1 milhão de clientes. O 
resultado é, portanto, 
avaliado pela quantidade 
de clientes de cada ins-
tituição financeira, com-
binada com o número de 
reclamações.

Com esse cálculo, o 
Banco Pan liderou a lis-
ta com índice de 168,45 
reclamações para cada 
1 milhão de clientes. Ao 
todo, a instituição tem 
4,1 milhões de clientes. 
Em segundo lugar no 
ranking do segundo tri-
mestre, aparece o con-
glomerado Bradesco, 
com índice 24,50 e um 
total de 2.448 recla-
mações registradas. O 
Bradesco soma 99,8 mi-
lhões de clientes. O con-
glomerado Santander 
vem em seguida, com ín-
dice 23,75 e um total de 
1.080 reclamações, con-
siderando um total de 
45,4 milhões de clientes.

A Caixa Econômica 
Federal, que tem pouco 
mais de 92,2 milhões de 
clientes, obteve índice 
de 20,71 com 1.910 re-
clamações. Já o Banco do 
Brasil, com base de 65 
milhões de clientes, re-
gistrou índice de 20,63, 
com 1.342 reclamações.

Conhecer melhor, discutir 
e promover a troca de expe-
riências sobre temas relaciona-
dos ao universo do empreen-
dedorismo.  Essa é a proposta 
do “Conecte-se”, iniciativa do 
Sebrae Paraíba que vai pro-
mover uma série de encontros 
empresariais no município de 
Monteiro, localizado no Cariri 
do Estado. O primeiro deles, 
que vai abordar assuntos re-
lacionados ao marketing, será 
realizado amanhã (18), às 20h, 
no auditório da agência do Se-
brae na cidade.  

De acordo com a gerente 
regional do Sebrae em Montei-
ro, Madalena Arruda, a propos-
ta do “Conecte-se” é aproximar 
os empresários e empreende-
dores de Monteiro e região não 
só da instituição, como tam-
bém de seus pares, criando um 
canal de relacionamento para 
debater e aprofundar conheci-
mentos sobre diversos temas 
que estão relacionados ao uni-
verso dos negócios.  

“As tendências tecnoló-
gicas do mundo, como por 
exemplo o Business Intelli-
gence, a Internet das Coisas e 
a Indústria 4.0, são conceitos 
que já são uma realidade e não 
estão mais distantes de nós. 
Por essa razão, o Conecte-se 
vai trazer esses temas para o 
diálogo, com o objetivo de que 
os pequenos negócios não fi-
quem de fora dessa revolução 
e, ainda, para que o empreen-
dedor possa adentrar não só 
na transformação digital, mas 
ser também um transformador 
digital”, acrescentou.

As inscrições para o en-
contro desta semana perma-
necem abertas e podem ser 
realizadas na própria agência 
do Sebrae, ou no site da insti-
tuição, no endereço https://
loja.sebraepb.com.br/loja/. 
Mais informações também 
podem ser obtidas através dos 
telefones (83) 3351-2947 e 
99971-0209.  

Sebrae PB 
realiza 
encontro 
em Monteiro

 Telemarketing

Bloqueio para ligações já tem 1,5 mil cadastros 
O bloqueio para liga-

ções de telemarketing de 
qualquer empresa através 
do site proconjp.pb.gov.
br da Secretaria Munici-
pal de Proteção e Defesa 
do Consumidor (Procon-
JP) já soma mais de 1.500 
cadastros. Nesta semana, 
a Anatel criou o site não-
meperturbe.com.br para 
inscrever consumidores 
especificamente para blo-
queio de ligações de tele-
marketing de empresas 
de telefonia e congêneres, 
como TV paga.

Segundo o secretário 
Helton Renê, o cadastro no 
site do Procon-JP é mais 
amplo porque engloba 
quaisquer empresas que 
se utilizem do telemar-
keting para oferecer seus 
serviços e produtos. “O site 
da Anatel é específico para 
telefonia e empresas do 

mesmo segmento, como 
TV paga. Em qualquer um 
dos sites, o bloqueio ocor-
re após 30 dias do cadas-
tro do consumidor”.

Ele explica que essas 
iniciativas são necessárias 
porque, ultimamente, as 
empresas de telemarke-
ting estão “abusando da 
paciência do consumidor. 
Agora, as pessoas têm 
opções para impedir que 
essas ligações continuem 
a chegar. No caso do con-
sumidor pessoense, para 
bloquear o recebimento  
esses telefonemas não 
autorizados, basta abrir o 
site proconjp.pb.gov.br e 
clicar na aba ‘bloqueio de 
telemarketing’”.

 
Nota técnica 
A criação do bloqueio 

no Procon-JP é oriunda da 
Nota Técnica 001/2019, 

editada pela secretaria, e 
que regula a criação do ca-
dastro, baseada na Lei Es-
tadual 8.841/2009. “A lei 
está em vigor e cabe aos 
Procons Municipais a sua 
aplicação. Essas ligações 
de telemarkenting esta-
vam sem medidas, per-
turbando o consumidor 
de dia e de noite, agora, 
quem não desejar receber 
esses telefonemas tem a 
opção de fazê-las parar”, 
disse Helton Renê.

Segurança
O titular do Procon-JP 

assegura que o consumi-
dor cadastrado no site do 
Procon-JP terá suas infor-
mações protegidas e nin-
guém terá acesso além da 
própria pessoa. “Saliento 
que apenas o próprio con-
sumidor terá acesso, uma 
vez que, após a realização 

Andreia Verdélio 
Repórter da Agência Brasil  

SERVIÇO 

nAtendimentos do Procon-JP na capital: 

n Sede - segunda a sexta-feira: 8h às 14h na 
sede situada na Avenida D. Pedro I, nº 473,  
Tambiá

n MP-Procon 

n Segunda a sexta-feira: 8h às 17h na sede situa-
da no Parque Solon de Lucena, Lagoa, nº 300, 
Centro

n Uninassau: segunda a sexta-feira das 8h às 
17h, no Núcleo de Práticas Jurídicas da Faculda-
de Uninassau, na Av. Amazonas, 173, Bairro dos 
Estados. 

n Telefones: 3214-3040, 3214-3042,  
3214-3046, 2107-5925 (Uninassau) e   
0800  083 2015.

do cadastro, ele receberá 
uma senha criptografada 
para quando desejar reali-

zar alterações. O sistema de 
cadastro é totalmente segu-
ro”.
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Por Dandara Costa

André Luís Chaves, Arnaldo Júnior Farias 
Dôso, Arthur Ramalho Tinoco, Carlos 
Straub Corrêa, Daniel Pires, Daniele de 
Carvalho Rocha, Gustavo Cabral De 
Moura, Jacob Muniz Medeiros, Lúcia 
Brito, Maria José Xavier, Maria Mello, 
Norma Oliveira, Patrícia Leitão Moreira, 
Roberto Dino Lattaruli, Sérgio Marino de 
Melo Dantas, Tatiana Guedes de Miran-
da e Veneziano Vital do Rêgo Neto.

Parabéns

scosta.dandara@gmail.com

O empresário Felipe Coutinho
O editor-chefe da RC Vips com Marcella Maul

Inauguração
O final de tarde do último sába-

do foi no mínimo animadíssimo no It 
Club, comandado por Ricardo Cas-
tro. Localizado no Tambaú Hotel, o 
night bar escolheu a data para inau-
gurar seu Lounge Chandon. A festa 
exclusiva - para convidados apenas 
- também recepcionou o lançamento 

da edição 25 da RC Vips e da edição 
9 da revista D&A - Decoração. Os 
DJs  Claudinho Santa Cruz e Kevin 
Luke comandaram o som do even-
to, que acabou se estendendo noite 
a dentro. A inauguração oficial  do 
espaço completo acontece neste mês 
de agosto. Estamos ansiosos.

Gustavo Cabral, aniversariante de hoje, e 

sua esposa Mayara Vasconcelos Cunha
Vinícius Fontes e o anfitrião do sunset

Ricardo Castro ladeado pelo casal Figueiredo Correia Neto e Raíssa de Figueiredo

Os empresários Thamires Santana e Paulo Victor, da House Decor

Ui!
EM DOMICILIO - Agora, os deliciosos hambúr-

gueres do Boteco Faaca podem ser pedidos por 
delivery através do Ifood. O “Faaca Burger”, que 
já era sucesso nas unidades do Recife, agora está 
em pleno funcionamento na capital paraibana, 
oferecendo os burgers preparados na parrilla do 
estabelecimento. As entregas são realizadas dia-
riamente das 12h30 às 23h.

 BRAsIL sABOR 2019

sAúDE

Na noite de terça-feira (16), a Associação Brasileira de Bares e Restaurantes 
da Paraíba premiou os melhores pratos do Brasil Sabor 2019. Além da premia-
ção, o evento contou com uma festa junina e trio pé-de-serra para comemorar 
o sucesso do festival gastronômico que aconteceu no último mês de maio. Na 
Feira Gastronômica, realizada no Espaço Cultural José Lins do Rêgo, o prato 
mais votado foi o do Mezzan. E no circuito gastronômico nos restaurantes, os 
primeiros lugares ficaram com a Sapore D’Itália, Famiglia Muccini e Estupendo. 

Continuam abertas as inscrições para as aulas de yoga na Vila Olímpica 
Parahyba, em João Pessoa. As mensalidades custam apenas R$ 20 e as aulas co-
meçam a partir das 14h, nas segundas e quartas-feiras, e nas terças e quintas às 
7h e às 11h, respectivamente. As práticas são ministradas pela professora Carmem 
Rocha. A dica de alguém que já praticou yoga é apenas uma: se puder, faça. 

Os irmãos Geovana e Miguel Oliveira

A cidade de Patos ganhou  uma filial 
do  Laboratório Maurílio de Almeida. A 
nova unidade surgiu de uma parceria 
entre o médico patologista André Luiz e 
a marca Maurílio Almeida, dirigida pelo  
médico Fábio Rocha, que esteve pre-
sente na inauguração.  “Orgulho nosso 
chegar à cidade de Patos e vamos se-
guindo nesse trabalho de exames com 
precisão”, comentou Fábio Rocha.

Nova filial

LILLIAN HELLMAN MATTI VALENTINPOIKA

 Somente os pobres infringem as leis - os ricos esquivam-se delas                                                                                                                                            Não posso e não vou violar minha consciência para me adaptar ao que 
está na moda                                                                                                                                           

sAúDE - A paraibana Lucy Alves e o Trio Forro-
zeta foram as atrações principais da 3ª edição do 
Arraiá do Copa, que reuniu globais no tradicional 
Hotel Beldmond Copacabana Palace, no último sá-
bado. Passaram por lá nomes como Thaila Ayala, 
Renato Góes, Henri Castelli, sérgio Malheiros e so-
phia Abrahão. Os DJs Papagaio, Felipe Mar e Teles 
também agitaram a pista de dança na ocasião. 

Foto: Pedro Ivo

Foto: Dandara Costa

Foto: Salieri Lima

Foto: Dandara Costa

Foto: Dandara Costa
Foto: Reprodução

Foto: Reprodução/Instagram
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Muitas emoções para Flamengo x Athletico-PR, Internacional x Palmeiras, Atlético-MG x Cruzeiro e Bahia x Grêmio

Quatro jogos definem 
hoje os semifinalistas da 
Copa do Brasil, maior com-
petição de clubes do país e 
que a partir dessa rodada, 
definirá as quatro equipes 
que ainda disputarão o tí-
tulo. Em Belo Horizonte, 
no estádio Independência, 
Atlético Mineiro e Cruzeiro 
fazem o segundo confronto 
entre os rivais de Minas Ge-
rais, às 19h15. No mesmo 
horário, o Bahia enfrenta-
rá na Arena Fonte Nova a 
equipe do Grêmio. Já o Fla-
mengo, no Maracanã, re-
ceberá o Athletico Parana-
ense às 21h30, e fechando 
a rodada, no estádio Beira
-Rio, em Porto Alegre-RS, 
o Internacional recebe a 
equipe do Palmeiras, tam-
bém às 21h30.

No primeiro confronto 
entre o rubro-Negro cario-
ca e o paranaense, empate 
em 1 a 1 com gols de Léo 
Pereira para os atleticanos 
e Gabriel para os flamen-
guistas. Com o resultado, 
já que o gol qualificado não 
conta mais na Copa do Bra-
sil, em caso de novo empate 
no confronto da volta, ha-
verá a disputa de pênaltis 
para definir a equipe classi-
ficada para a próxima fase. 

Enquanto isso, o Inter-
nacional buscará reverter 
o placar negativo do pri-
meiro confronto quando 
perdeu por 1 a 0 diante do 
Palmeiras jogando na capi-
tal paulista, o gol do jogo foi 
do meia Zé Rafael. Agora, o 
colorado de Porto Alegre-RS 
precisará vencer por um gol 
de vantagem para levar a de-
cisão para os pênaltis ou por 
dois gols ou mais para ven-
cer no tempo normal. Indo 
para o jogo com o retorno 
do zagueiro Gustavo Gómez 
que retomará a dupla titu-
lar da equipe com Luan, o 
time palmeirense avançará 
em caso de empates e para 
isso conta com um retros-
pecto de 1.160 minutos sem 
sofrer gols tendo a sua zaga 
titular em campo.

Na boa terra, Salva-
dor, o Bahia que garantiu 
o empate fora de casa em 
1 a 1 contra o Grêmio, no 
jogo gols de Everton para 
o tricolor gaúcho e Gilber-
to para os baianos. Agora, 
jogando na Fonte Nova, 
qualquer empate leva a de-
cisão para os pênaltis, um 
resultado que parece im-
provável devido ao apetite 
ofensivo das duas equipes. 
Para o jogo, mais de 40 mil 
torcedores do Bahia devem 
lotar a Arena Fonte Nova 
para empurrar sua equipe 
em busca da classificação.

No último confronto 
das quartas de final, está a 
única disputa que aparen-
temente já está encerrada e 
ela é justamente a de maior 
rivalidade. Jogando no Mi-
neirão, o Cruzeiro aplicou 
um sonoro 3 a 0 em cima do 
rival Atlético Mineiro e ago-
ra, pode perder por até dois 

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Mata-mata da Copa do Brasil
define hoje os semifinalistas

Chances do Belo
Faltando seis rodadas para terminar a fase classificatória, o 
Botafogo tem 50% de chance de ficar no G4 enquanto o Treze 
tem 73% de chance de ser rebaixado.  Página 24
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Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

gols e ainda assim garantir 
a classificação. Enquanto 
isso, o Galo mineiro terá 
que vencer por no mínimo 
três gols de vantagem para 

levar a decisão para os pê-
naltis, a tarefa é difícil, mas 
tratando-se de um clássico, 
tudo pode acontecer. 

Na história, uma re-

viravolta similar a que o 
Atlético Mineiro buscará, 
só ocorreu em oito oportu-
nidades, em um total de 68 
vezes em que uma equipe 

venceu o primeiro jogo por 
3 a 0. Uma dessas oportuni-
dades, foi em 2005, quando 
o Treze, o Galo da Paraíba, 
foi derrotado pelo Ulbra-RS 

no jogo de ida por 3 a 0 e 
venceu, jogando no Amigão 
por 5 a 0 e assim seguindo a 
sua campanha histórica na 
Copa do Brasil daquele ano.

O Cruzeiro conseguiu uma grande vantagem no jogo de ida ao aplicar uma goleada de 3 a 0, deixando o Atlético Mineiro em situação bastante complicada para a segunda partida de hoje

No jogo de ida, Athletico e Flamengo empataram em 1 a 1 em jogo marcado por polêmicas no uso do VAR. Se houver um novo empate, hoje, no Maracanã, a decisão será nas penalidades

Foto: Alexandre Vidal/Flamengo

Foto: Bruno Haddad/Cruzeiro
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Brasil vai enfrentar a Polônia e terá ainda como adversários na fase classificatória as seleções de Canadá e Itália

O Mundial Sub-21 Mas-
culino de voleibol começa 
nesta quinta-feira (18) em 
Manama, capital do Bahrein, 
no Oriente Médio. Dias an-
tes de embarcar de vez para 
a competição a Seleção Bra-
sileira da categoria fez uma 
série de três amistosos em 
Praga, na República Tcheca, 
contra o time da casa, na 
reta final de preparação das 
duas equipes.

Nos três duelos, reali-
zados na sexta-feira (12), 
no sábado (13) e domingo 
(14), o placar terminou em 
3x2. No primeiro confronto 
vitória dos anfitriões, nos 
dois jogos seguintes a equipe 
brasileira levou a melhor. O 
treinador do Brasil, Giovane 
Gávio, classificou como posi-
tivo o balanço da participa-
ção nos jogos contra o atual 
vice-campeão europeu da 
categoria.

“Os jogos aqui na Re-
pública Tcheca foram mui-
to bons, eles foram muito 
bem no último europeu da 
categoria no ano passado. 
Formam uma equipe muito 
forte no saque e no ataque. 
Foi um excelente teste para 
nós, pois foi preciso tirar o 
máximo da equipe em to-

CBV

Seleção de vôlei estreia no
Mundial Sub-21, no Bahrein

Edição: Geraldo Varela Editoração: Est.: Ada

dos os três confrontos, mui-
to bom para dar o ritmo que 
necessitamos para chegar no 
Mundial. Saímos daqui mais 
fortes que chegamos”, ava-
liou Giovane.

O Brasil estreia nesta 
quinta-feira contra a Polônia, 

às 10h30 (horário de Brasí-
lia), pelo grupo D. Canadá e 
Itália são os demais adversá-
rios na primeira fase.

O Mundial Sub-21 Mas-
culino terá a participação de 
16 equipes divididas em qua-
tro grupos (A, B, C e D) com 

quatro seleções, que jogarão 
entre si. Os dois melhores 
de cada grupo passam para 
a fase seguinte, que reunirá 
os oito times restantes e dois 
grupos de quatro (E e F), com 
nova sequência de jogos en-
tre os componentes de cada 

grupo. As semifinais serão 
entre os dois melhores de 
cada chave. O evento aconte-
ce entre 21 e 27 de julho em 
Manama, no Bahrein.

Criado em 1977, o Mun-
dial Sub-21 Masculino de 
voleibol chega à vigésima 

edição. A Rússia é a recor-
dista de títulos com dez ou-
ros (incluídas as conquistas 
da era da União Soviética). 
O Brasil tem 13 medalhas e 
é o segundo maior vencedor 
(quatro ouros, seis pratas e 
três bronzes).

Solidariedade

Corrida da Apae, em Campina Grande, será em agosto

Com provas de 3 km, 
5 km e 10 km, vai aconte-
cer em Campina Grande 
no dia 25 de agosto, a 1a 
Corrida da Apae que terá 
um percurso pelas prin-
cipais ruas e Avenidas da 
Rainha da Borborema. A 
largada está marcada para 

às 7h no Clube Campestre 
e a chegada terá como lo-
cal o mesmo do ponto de 
partida.

 A 1ª Edição da Cor-
rida da Apae tem por 
objetivo divulgar o tra-
balho desenvolvido pela 
instituição e arrecadar 
recursos para otimizar 
as atividades realizadas 

pela Apae e ainda chamar 
atenção para necessidade 
de acabar com o precon-
ceito existente com a pes-
soa com deficiência.

Podem participar da 
disputa atletas profissio-
nais e amadores. As cami-
sas para corrida podem 
ser adquiridas pelo en-
dereço eletrônico http://

apaecampinagrande.org.
br/ ou se dirigir até a 
sede da instituição, em 
Campina Grande. As ca-
misas para a corrida cus-
tam R$ 50,00.

A Apae de Campina 
Grande foi criada na Se-
mana do Excepcional por 
um grupo de pais no dia 
1º de setembro de 1982. 

Porém, somente em se-
tembro de 1993 duas pe-
diatras, pais, profissionais 
e amigos se reuniram com 
a intenção de criar um 
grupo de apoio aos pais de 
recém-nascidos.

Dados
 De acordo com o 

Censo IBGE 2010, o Bra-

sil tem 45.606.048 de 
pessoas com deficiência, 
o que equivale a 23,9% 
da população do País, 
sendo que 18,60% foram 
declaradas pessoas com 
deficiência visual, 7% 
com deficiência motora, 
5,10% com deficiência 
auditiva e 1,40% com de-
ficiência mental.

Técnico convoca jogadores
para o Mundial na China

O técnico Aleksandar Pe-
trovic anunciou, nessa segun-
da-feira (15), a relação dos 
15 atletas convocados para 
a Seleção Brasileira Adulta 
Masculina de Basquete que 
vai dar início à preparação 
para a disputa da Copa do 
Mundo da China, que será 
realizada de 31 de agosto a 
15 de setembro.

Para o técnico da Seleção 
Brasileira, o grupo apresen-
ta uma mescla interessante. 
“Essa convocação traz três 
pontos importantes no gru-
po: o primeiro é contar com 
alguns jogadores mais expe-
rientes, que todos queriam 
ver atuando pela Seleção Bra-
sileira. O segundo reúne os 
atletas que estão jogando na 
NBA: Caboclo e o Felício, que 
todos têm muita vontade de 

ver jogando pelo selecionado 
nacional. Já o terceiro é for-
mado por dois jovens – Didi 
e Yago – que chegam bem das 
‘janelas’ das Eliminatórias, 
que disputamos durante um 
ano e meio”.

“Com isso, o grupo 
apresenta uma mescla boa, 
com todos os jogadores po-
dendo jogar em alto nível, 
por isso me sinto contente 
com os atletas que foram 
convocados para iniciar a 
preparação no dia 25. De-
pois disso eu tenho um mo-
mento complicado, em que 
terei que definir os 12 joga-
dores, mas essa é uma tare-
fa que todos os treinadores 
têm que fazer”, acrescentou 
Petrovic.

“Estou muito satisfeito 
com a disposição dos joga-
dores para disputar a Copa 
do Mundo. O grupo conta 

com quase todos os atletas 
que eu almejava, então ago-
ra é fazer uma boa química 
e trabalhar os aspectos táti-
cos, tanto defensivos quan-
to ofensivos. Acredito que 
depois de 35 dias de pré-
temporada, iremos seguir 
preparados para fazer um 
belo campeonato”, comple-
mentou o treinador.

A apresentação do elen-
co está marcada para 25 
de julho (quinta-feira), em 
Anápolis (GO). De 26 de ju-
lho a 7 de agosto, a equipe 
nacional treina na cidade 
goiana. No dia 8 de agosto, 
o Brasil enfrenta amistosa-
mente o Uruguai, ainda em 
Anápolis (GO). Já no dia 10 
de agosto, a Seleção Brasi-
leira volta a jogar contra a 
equipe uruguaia, desta vez 
em Belém (PA).

Posteriormente, a dele-

gação brasileira, já com os 12 
jogadores definidos, embarca 
com destino a Lyon, na França. 
De 14 a 17 de agosto, o Brasil 
treina e joga um torneio na 
mencionada cidade francesa.

Em seguida, a Seleção 
Brasileira segue viagem com 
destino a Guangzhou, na Chi-
na. De 20 a 28 de agosto, o 
Brasil treina e disputa jogos 
preparatórios em Guangzhou, 

Wuhan e Liaoning, na China. 
Nos dias 29 e 30 de agosto, os 
comandados de Aleksandar 
Petrovic treinam na cidade 
chinesa Nanjing, concluindo a 
etapa de preparação.

O técnico Aleksandar Petrovic, da Seleção Brasileira de Basquete, convocou 15 jogadores para a Copa do Mundo

Seleção Brasileira de Vôlei Masculina que vai disputar o Mundial Sub-21 em Manama, no Bahrein. O Brasil tem 13 medalhas e é o segundo maior vencedor, com quatro ouros, seis pratas e três bronzes

Foto: COB/Divulgação

Foto:CBV/Divulgação

TABELA GRUPO D
n 18.07 (QUINTA-FEIRA) : 
BRASIL x Polônia – às 10h30 
(horário de Brasília)
n 19.07 (SEXTA-FEIRA): 
BRASIL x Canadá – às 10h30 
(horário de Brasília)
n 20.07 (SÁBADO):  BRASIL 
x Itália – às 10h30 (horário 
de Brasília)

COB

Apae
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Núcleo de Desporto e Defesa do Torcedor identifica problemas em campeonatos do Sub-19 e Sub-17 e  agenda audiência

Federação acata recomendação 
do MPPB e suspende rodadas 

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Ministério da Cidadania

Otamar garante que Federação vai sanar os problemas

De acordo com Otamar Al-
meida, diretor executivo da FPF, o 
episódio tratou-se de um conflito 
nas informações, já que segundo 
ele, não houve falta de equipe 
médica ou ambulância, mas 
sim um atraso na chegada ao 
local dos jogos. Ainda assim, ele 
afirma que a determinação será 
respeitada, mas que a Federação 
irá trabalhar para solucionar as 
dúvidas e garantir os confrontos.

“Sobre a determinação, 
com certeza nós iremos acatar, 
quando vem da Justiça ou do 
Ministério Público temos que res-
peitar e tomar as medidas para 
solucionar. Quanto às denúncias 
que ocorreram, nós queremos 
reiterar que não houve ausência 
de policiamento e nem de ambu-
lâncias, na realidade, houve um 
atraso na chegada ao local das 

partidas e essa é uma questão 
que com muita tranquilidade 
nós iremos alinhar com o MPPB 
para que possamos manter tudo 
dentro da normalidade”, expli-
cou Otamar. 

Josivaldo Pereira, presidente 
do CSP, equipe que disputa o 
Sub-19, contestou a decisão, afir-
mando não compreender os mo-
tivos para o MPPB até o presente 
momento não ter buscado um 
diálogo com os clubes e com a 
organização do evento, vetando 
estádios que estão liberados para 
os jogos profissionais – como o 
Almeidão – e criando uma série 
de dificuldades para a realização 
dos confrontos, quando na visão 
dele, para o futebol profissional, 
a ação é muito mais branda.

“A gente fica sem entender, 
por exemplo, qual o motivo para 
um campeonato que foi anuncia-
do há bastante tempo, ter o veto 
de estádio por parte do MPPB, 

faltando apenas três dias para o 
começo do certame. Também não 
entendemos o motivo para que o 
Almeidão, que foi liberado para 
25 mil pessoas na final da Copa 
do Nordeste, não ser liberado 
para partidas com pouco mais 
de 100 pessoas. Por mais que o 
MPPB busque uma boa ação e 
tente cumprir o seu papel, enten-
do que o que é feito em relação 
ao futebol profissional não é 
procedido da mesma forma para 
as categorias de base e a Justiça 
precisa ter isonomia”, afirmou o 
dirigente.

De acordo com o procurador 
Valberto Lira, na quinta-feira 
o MPPB realizará uma reunião 
com os clubes e a Federação. 
Segundo ele, a ideia é não pre-
judicar o campeonato, mas ele 
afirma que não será permitido 
o descumprimento de nenhum 
dos itens do Estatuto do Torcedor 
e que após um acordo entre as 

partes, em caso de reincidência, 
as medidas previstas em lei serão 
integralmente tomadas. 

“Quinta-feira faremos uma 
reunião com os clubes para bus-
car uma solução em conjunto. 
Nosso intuito não é prejudicar 
a competição, pelo contrário, o 
que queremos é garantir o cum-
primento do Estatuto do Torcedor. 
Essa falta de profissionalismo nós 
não podemos aceitar, a própria 
polícia não foi notificada sobre 
os jogos, o que é algo básico. 
Desde que os clubes assumam o 
compromisso de daqui em diante 
solucionar essas questões, respei-
tar a legislação e garantir a segu-
rança de atletas, torcedores e de-
mais participantes do evento no 
próprio dia 21 já poderemos ter a 
continuidade da competição. Ao 
mesmo tempo, caso os eventos 
verificados tornem a ocorrer, nós 
tomaremos as medidas cabíveis”, 
comentou o procurador do MPPB.

Governo abre seleção pública 
para o Programa Bolsa-Atleta

O Diário Oficial da 
União dessa segunda-feira, 
15, traz a publicação do edi-
tal nº 01, de 12 de julho de 
2019, para seleção pública 
de atletas a serem patroci-
nados pela categoria Pódio, 
do Programa Bolsa Atleta. 

Serão contemplados 
esportistas de modalidades 
individuais que compõem o 
programa dos Jogos Olím-
picos e dos Jogos Paralím-
picos, de verão ou inverno, 
com bolsas que variam en-
tre R$ 5 mil e R$ 15 mil. 

O edital é o último vol-
tado para beneficiar atletas 
em preparação para o ciclo 

que abrange os Jogos Olím-
picos de Tóquio, no Japão, 
em 2020.

A categoria Pódio é 
a mais alta do programa 
Bolsa Atleta e foi criada 
em 2013 com o objetivo 
de patrocinar atletas com 
chances de medalhas e de 
disputar finais nos Jogos 
Rio 2016. Naquele período, 
foram contemplados 322 
atletas, num investimento 
superior a R$ 74 milhões. 
Neste ciclo olímpico, 387 
atletas já foram contempla-
dos e 580 bolsas foram con-
cedidas, o que representa 
um investimento da ordem 
de R$ 75,2 milhões.

Para ser contemplado, 
o atleta deverá ser indicado 

pelas respectivas entidades 
nacionais de administração 
do desporto em conjunto 
com o Comitê Olímpico do 
Brasil (COB) ou Comitê Pa-
ralímpico Brasileiro (CPB) e 
a Secretaria Especial do Es-
porte. O período para envio 
das indicações para análise 
vai até o dia 22 de outubro 
de 2019. Após a aprovação 
da indicação pelo grupo de 
trabalho, o atleta será no-
tificado para, em até sete 
dias úteis, preencher o ca-
dastro on-line e apresentar 
o Plano Esportivo.

O atleta deve estar em 
plena atividade esportiva e 
vinculado a uma entidade 
de prática esportiva ou a al-
guma entidade nacional de 

administração do desporto. 
É preciso, também, que o 
atleta esteja ranqueado jun-
to à entidade internacional 
relativa à sua modalidade 
entre os 20 primeiros colo-
cados do ranking mundial 
em sua prova específica, no 
momento da postagem do 
plano esportivo.

O atleta deverá, ainda, 
apresentar declaração de 
recebimento, ou não, de 
qualquer tipo de patrocínio 
de pessoas jurídicas, públi-
cas ou privadas, apontando 
os valores efetivamente re-
cebidos e quais os períodos 
de vigência dos contratos.

A permanência do atle-
ta no programa é reavaliada 
anualmente e condicionada 

ao cumprimento do pla-
no esportivo, previamente 
aprovado, e à permanência 
no ranqueamento da res-
pectiva entidade interna-
cional.

Em 2018, atletas be-
neficiados pelo programa 
conquistaram 37 medalhas 
em campeonatos mundiais, 
além da participação em ou-
tras 26 finais.

Rafaela Silva é uma das integrantes do Bolsa Pódio do Governo Federal 

Botafogo e Spartax empataram sem gols na rodada de abertura do Campeonato Paraibano Sub-19 e hoje voltariam a jogar pela segunda rodada, mas o confronto está suspenso

Foto: Ascom/Botafogo

Foto: Abelardo Mendes Jr./rededoesporte.gov.br

A Federação Paraibana 
de Futebol (FPF), atendendo 
recomendação do Ministério 
Público da Paraíba (MPPB), re-
solveu suspender a realização 
de todas as partidas previstas 
para hoje e amanhã dos Cam-
peonatos Paraibanos Sub-19 
e Sub-17. Em ofício assinado 
pelo diretor executivo da FPF, 
Otamar Batista de Almeida, e 
encaminhado aos presidente 
e representantes dos clubes 
participantes das duas dis-
putas, a Federação explica 
que os jogos estão suspensos 
até a realização de audiência 
agendada para esta quinta-fei-
ra (18), às 14h30, no auditório 
do Crea-PB, no Centro de João 
Pessoa, para deliberação sobre 
as responsabilidades contidas 
no Estatuto do Torcedor. 

A recomendação do 
MPPB ocorreu após uma sé-
rie de denúncias veiculadas 
na mídia paraibana e por tor-
cedores sobre a falta de ambu-
lâncias, médicos e enfermeiros 
durante a última rodada dos 
dois torneiros.

Essa situação representa 
o descumprimento do Estatu-
to do Torcedor - Lei 10.671 de 
15 de Maio de 2003 - em seu 
artigo 16º. Além disso, os co-
mandos da Polícia Militar, em 
comunicação com o MPPB, in-
formaram não terem sido avi-
sados sobre a realização dos 
jogos, o que impossibilitou a 
presença de policiamento ade-
quado nas partidas.

Nesse sentido, a entida-
de organizadora do evento, 
em conjunto com os clubes, foi 
notificada, pois  foi verificado 
que nos dias 13 e 14 deste mês, 
as exigências legais não foram 
cumpridas durante as partidas 
do Sub-17 e Sub-19 do Campe-
onato Paraibano.

Michele Ramalho, presi-
dente da Federação Paraibana 
de Futebol (FPF) foi notificada 
nominalmente pelo procura-
dor de Justiça e coordenador 
do Nudetor, Valberto Lira. Em 
contato com a nossa repor-
tagem, a Federação adiantou 
que atenderia a recomenda-
ção e irá apurar as possíveis 
responsabilidades.
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Botafogo tem 50% de possibilidade de se classificar às quartas de final e Treze tem 73% de cair para a Série D

Estatística mostra chances 
de Belo e Galo na Série C
Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Com objetivos comple-
tamente diferentes no Cam-
peonato Brasileiro da Série 
C, Botafogo e Treze estão 
iguais no momento, quando 
o assunto é atingir a meta 
desejada. Com 12 rodadas 
disputadas, o Belo luta ain-
da para chegar ao G4, está 
na sexta posição, com 17 
pontos. Já o Galo tenta fugir 
da zona de rebaixamento, 
na última colocação do gru-
po A, com apenas 9 pontos. 

Faltando 6 jogos para o 
encerramento da primeira 
fase da Série C, o Botafogo 
tem 50 por cento de chance 
de conseguir terminar no 
G4 e seguir para o mata-ma-
ta. Segundo o site chance de 
gol, o Belo precisa fazer 11 
pontos, para garantir mate-
maticamente a classificação, 
o que equivale a 3 vitórias e 
2 empates. Os próximos jo-
gos do Botafogo são contra 
o ABC em casa, Imperatriz 
fora, Confiança em casa, 
Globo fora, Náutico dentro, 
e Treze fora. Apesar de estar 
lutando lá em cima da tabe-
la, o Belo ainda tem chances 
pequenas de ser rebaixado 
para a Série D, 0,3 por cento. 
Isto quer dizer que o Botafo-
go precisa apenas de 4 pon-
tos para garantir matemati-
camente a permanência na 
Série C do próximo ano.

Em relação ao Treze, 
a situação é dramática. O 
Galo tem 0,3 por cento de 
chances de classificação, o 
que representa 18 pontos, 
ou seja vencer todos os jo-
gos dentro e fora de casa de 
agora por diante. Por outro 
lado, o Treze tem 73,0 por 
cento de ser rebaixado. O 
Galo precisa de 12 dos 18 
possíveis para se livrar da 
zona da degola. Traduzindo 
para a performance, signi-
fica dizer que o Alvinegro 
terá de vencer 3 e empatar 
1 dos 6 jogos que restam, 
ou vencer 4 partidas.

Analisando assim, as 
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chances do Galo ser re-
baixado são muito gran-
de. Porém, para aqueles 
torcedores mais otimistas, 
as probabilidades de re-
baixamento do ABC, com 
a mesma pontuação do 
Treze, é bem maior, 80,3 
por cento. Porém a briga 
maior do Galo para fugir 
da zona de rebaixamento 
é com o Globo, oitavo colo-
cado, com apenas 1 ponto 
a mais. Mas probalidades, 
o time do Rio Grande do 
Norte está bem na frente, 
com apenas 44,7 por cen-
to de possibilidade de ser 
rebaixado. 

Os próximos adversá-
rios do Galo não serão nada 

fáceis, pois vai enfrentar 
muitos clubes que estão no 
topo da tabela. O Alvinegro 
da Borborema terá pela 
frente Náutico em Recife, 
Globo dentro de casa, Sam-
paio fora de casa, Ferroviá-
rio dentro de casa, Confian-
ça em Sergipe e Botafogo 
em Campina Grande. 

Grupo B
No grupo B, o líder é 

o Juventude, com 20 pon-
tos, e com 82 por cento de 
chances de classificação. 
Em seguida, vem o Volta Re-
donda com 19 pontos e 71 
por cento de probabilidade 
de classificação. O São José 
está em terceiro, também 

com 19 pontos, porém com 
79,7 por cento de chances 
de classificação. Fechando o 
G4, o Remo, com 18 pontos, 
e 44,4 por cento de possibi-
lidade de seguir para a pró-
xima fase da competição.

Em relação a zona de 
rebaixamento, o Atlético 
Acreano está praticamen-
te rebaixado com 98,3 por 
cento de chances. A Luver-
dense vem em seguida com 
11 pontos e 36,7 por cento 
de possibilidade de descer 
para a Série D. Já o Boa Es-
porte, hoje fora da zona de 
rebaixamento, também com 
11 pontos, porém com 38,7 
por cento de chances de ser 
rebaixado.

 
Classificação da Série C

BRASILEIRO 2019

Participantes PG J V E D GP GC SG 

1º Ferroviário-CE 23 12 7 2 3 18 11 7 

2º Confiança-SE 21 12 6 3 3 15 12 3 

3º Sampaio-MA 21 12 6 3 3 16 15 1 

4º Imperatriz-MA 18 12 5 3 4 20 15 5 

5º Náutico-PE 18 12 5 3 4 14 13 1 

6º Botafogo-PB 17 12 4 5 3 17 16 1 

7º Santa Cruz-PE 17 12 4 5 3 17 19 -2 

8º Globo-RN 10 12 2 4 6 14 19 -5 

9º ABC-RN 9 12 2 3 7 13 18 -5 

10º Treze-PB 9 12 2 3 7 16 22 -6 

Ingressos mais baratos no Almeidão

Com a queda da segunda para a 
sexta posição na tabela de classificação 
nas duas últimas rodadas, o Botafogo 
encara a partida do próximo sábado 
contra o ABC, no Almeidão, como uma 
verdadeira decisão. Caso não consiga 
voltar a vencer, a situação do clube 
pode se complicar muito após a 13ª 
rodada.

Sabendo disto, o técnico Evaristo 
Piza e a diretoria estão convocando 
a torcida para comparecer em massa 
sábado no Almeidão e empurrar o time 
para uma vitória expressiva diante do 
penúltimo colocado do grupo A. A dire-
ção do clube inclusive fez uma promo-
ção nos preços dos ingressos para atrair 
o torcedor. A venda começa amanhã 
nas lojas Belomania e na Maravilha do 
Contorno. Os preços da geral serão R$ 
10,00 inteira e R$ 5,00 a meia-entrada. 

Na arquibancada principal, R$ 30,00 
e R$ 15,00 e nas cadeiras R$ 80,00 e 
R$ 40,00.

Treze
No Galo, os jogadores se rea-

presentaram ontem, para iniciar os 
treinos visitando o jogo do próximo 
domingo contra o Náutico, em Reci-
fe. Apesar da situação dramática da 
equipe, após a derrota em casa para o 
Imperatriz, os jogadores e a comissão 
técnica acreditam que a equipe não 
será rebaixada. 

Em um clima de distanciamento 
dos torcedores e até da imprensa, a 
diretoria segue tentando novas contra-
tações, jogadores que possam chegar 
e resolver o problema da equipe. Um 
dos possíveis reforços será o atacante 
Adriano Pardal, que estava no América 
de Natal. Mas o clima é de mistério 
total e os torcedores continuam amea-
çando fazer protestos. O Imperatriz, que derrotou o Treze, no Amigão, já aparece em quarto lugar. O Galo ocupa a lanterna

Lance do jogo entre Santa Cruz e Botafogo disputado no último final de semana, no Estádio do Arruda, em Recife

Foto: Ascom/Botafogo/PB

Foto: Ascom/Treze



Karl Shiels
14/7/2019 – Aos 47 anos, de 
causa não revelada. Ator irlan-
dês conhecido por ‘Batman 
Begins’ e séries como ‘Peaky 
Blinders’. No entretenimento da 
Irlanda, o ator ficou conhecido 
por ser a estrela da novela ‘Fair City’. Em ‘Batman 
Begins’, viveu um dos presos de Arkham. Já em ‘Pea-
ky Blinders’, o ator foi Ryan.

Francisco José dos Santos
14/7/2019 – Aos 75 anos, em 
Patos (PB), de infecção gene-
ralizada. Funcionário público 
estadual aposentado e vende-
dor de algodão doce, conhecido 
como o “Rei do Algodão Doce”, 
em Patos. As crianças se animavam quando ouviam 
o apito que ele tocava, anunciando sua chegada. Foi 
sepultado no município de Condado (PB).

Pernell Whitaker
14/7/2019 – Aos 55 anos, em 
Virginia Beach , nos Estados 
Unidos, vítima de atropelamen-
to. Ex-boxeador norte-america-
no campeão olímpico em Los 
Angeles 1984. Lutou profissio-
nalmente até 2001, quando encerrou a carreira com 
um cartel de 40 vitórias, quatro derrotas, um empa-
te e títulos em quatro categorias (leve, meio-médio
-ligeiro, meio-médio e médio-ligeiro).

Alinne Araújo
15/7/2019 – Aos 24 anos, no 
Rio de Janeiro (RJ). Blogueira-
que se “casou sozinha” após 
noivo terminar relacionamento 
na véspera do casamento. So-
fria de depressão e ansiedade. 
Ficou conhecida depois de compartilhar sua histó-
ria nas redes sociais. Estudante de Psicologia, teria 
se suicidado ao pular do nono andar de um prédio. 
A cerimônia de casamento estava marcada para o 
domingo (14), mas o noivo informou Alinne que o 
relacionamento havia terminado no sábado (13).

Francisco Inácio
Sobrinho (Chico Inácio)
15/7/2019 – De parada car-
díaca. Repórter era diabético e 
tinha problema renal. Teve pas-
sagens pela Rádio Globo Natal. 
Um dos mais antigos nomes da 
reportagem esportiva que ainda estava em ativida-
de. Começou a carreira na Rádio Rural de Natal.

José Albino
15/7/2019 – Aos 54 anos. 
Professor atuante nos Cursos 
de Comunicação da Pontifícia 
Universidade Católica de Minas 
Gerais (PUC-MG). Docente era 
considerado símbolo pela Fa-
culdade de Comunicação e Arte (FCA). Enfrentava 
sérios problemas de saúde.

José Régis
16/7/2019 - Aos 73 anos, em 
João Pessoa (PB), de mal súbito 
durante procedimento cirúrgi-
co. Foi prefeito de Cabedelo, na 
Região Metropolitana da capital 
paraibana, por três mandatos. 
Respondia por processos na Justiça por atos come-
tidos durante suas administrações.

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 17 de julho de 2019

Editoração: Klécio BezerraEdição: Jorge Rezende

Memorial
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Nasceu em João 
Pessoa em 1936; 
foi diretor por duas 
vezes do Teatro Santa 
Roza, na capital 
paraibana; professor da 
Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB), seu 

texto mais conhecido é ‘O Velório’. Morreu 
aos 76 anos

Eleanora Fagan Gough 
é considerada como 

uma das maiores 
cantoras de jazz, 

ao lado de grandes 
nomes do gênero, 

como Ella Fitzgerald, 
Sarah Vaughan e 
Dinah Washington. Morreu aos 44 anos

1790 — Adam Smith, economista e filósofo britânico
1918 — Nicolau II, imperador russo

1959 — Billie Holiday, cantora e compositora norte-americana
1995 — Juan Manuel Fangio, automobilista argentino

1995 — Ivani Ribeiro, dramaturga brasileira
2012 — Elpídio Navarro, professor, jornalista, escritor, ator, 

cenógrafo, iluminador, produtor e diretor de teatro (PB)
2016 — Eliakim Araújo, jornalista brasileiro (Paiva Netto)

“O grande segredo da 
vida é, amando a vida, 

saber preparar-se 
para a morte, ou vida 
eterna, na hora certa 

determinada por Deus.”

Aforismo
Foto: Paraíba CriativaFoto: Wikipédia
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Nos últimos dias, o local tem virado notícia em função das investigações envolvendo o paradeiro de Emanuela Orlandi

As primeiras referên-
cias ao Cemitério Teutôni-
co remetem ao século XIV. 
Dada a sua localização par-
ticular – dentro do Estado 
do Vaticano –, o cemitério 
recebe milhares de pedidos 
para sepultamento todos 
os anos. Mas de acordo com 
os estatutos da fundação, 
estes devem obedecer a 
cânones bem precisos: ser 
membro da arquiconfraria 
responsável pelo cemitério, 
ser religioso de origem ale-
mã e membro de colégios 
teutônicos de Roma (o Ani-
ma e o Germanico).

O site Vaticans News 
lembra que, nos últimos dias, 
muito se tem falado sobre o 
Cemitério ou Campo Teutô-
nico, localizado dentro da Ci-
dade do Estado do Vaticano, 
em função das investigações 
envolvendo o paradeiro de 
Emanuela Orlandi. Mas não 
é a primeira vez que o local 
ganha a atenção da mídia: foi 
precisamente lá, em feverei-
ro de 2015, que por desejo 
do Papa Francisco, foi se-
pultado “Willy” – como era 
conhecido – o indigente que 
vagava pelas ruas nos arre-
dores do Vaticano.

Naturalmente não se 
trata da necrópole sobre a 
qual foi construída a Basí-
lica de São Pedro e onde foi 
sepultado o apóstolo Pedro, 
mas localiza-se nas proximi-
dades. O Campo Santo dos 
Teutônicos ou dos Flamen-
gos (Friedhof der Deutschen 
und der Flamen em alemão, 
ou Begraafplaats van de Teu-
toonen en Vlamingen em ho-
landês) foi construído sobre 
a área onde estava o Circo 
de Nero, na área localizada 
agora entre a Basílica de São 
Pedro e a Sala Paulo VI.

A entrada é pela Praça 
dos Protomártires, que deve 
ser atravessada para se che-
gar, por exemplo, ao “Uficcio 
Scavi”, onde é possível fazer 
uma visita guiada à necrópo-
le vaticana.

O também conhecido 
como “Campo Santo” faz par-
te de um complexo cuja exis-
tência é citada já no século 
XIV, e que inclui um colégio 
e uma pequena igreja, onde 
costumam ser celebradas 
missas para a Guarda Suíça 
Pontifícia. Há séculos o local 
é referência para a colônia 
alemã em Roma.

Durante o ano de 1450, 
é assinalado que a igreja e o 
Cemitério Teutônico estão 
mal conservados, e em vista 
do Ano Santo Jubilar fazia-
se necessária a realização 
de trabalhos de restauração. 
Assim, membros da Cúria 
Romana, de origem alemã, 
destinaram fundos para a 

Campo teutônico, o cemitério só 
para alguns dentro do Vaticano

Obituário

Richard Carter
13/7/2019 – Aos 65 anos, de 
doença não especificada. Ator 
conhecido por seus papeis em 
Mad Max: ‘Estrada da Fúria’ e 
‘O Grande Gatsby’. Também se 
tornou conhecido por dublar o 
personagem Barry, no famoso filme de desenho ani-
mado ‘Happy Feet’.

Eustáquio Florentino
de Medeiros
14/7/2019 – Aos 59 anos, em 
João Pessoa (PB), de infecção 
generalizada. Empresário de 
Patos que estava internado há 
mais de 40 dias, em decorrência 
de complicações de uma cirurgia de apendicite. Era 
comerciante no ramo de confecção, proprietário da 
Loja Zig Zag, no Centro de Patos.

Elisângela Cardoso
14/7/2019 – Aos 44 anos, 
em São Luís (MA), de câncer. 
Pedagoga e ex-presidente da 
Fundação da Criança e do Ado-
lescente do Maranhão (Funac), 
referência no país por sua luta 
na ressocialização de adolescentes. Militava na área 
dos direitos humanos há mais de 20 anos.

Pablo Yago Radaeli
14/7/2019 – Aos 22 anos, 
em Itaqui (RS), em acidente 
automobilístico. Jogador da 
equipe do Passo Fundo Futsal, 
cujo ônibus fretado sofreu um 
acidente, deixando outras 13 
pessoas com lesões leves e uma em estado grave. 
Era natural de Novo Hamburgo e chegou ao Passo 
Fundo Futsal no início desta temporada. Passou 
antes pelo Dracena de São Paulo e Minas Tênis 
Clube de Belo Horizonte.

Hossein Mohammad Ershad
14/7/2019 – Aos 89 anos, em 
Daca (Bangladesh), devido a 
problemas no fígado, pulmão 
e rim, além de ter baixa he-
moglobina. Ex-ditador militar 
que governou com punho de 
ferro Bangladesh entre 1982 e 1990 após um gol-
pe. Poeta e cinco vezes membro do Parlamento à 
frente do partido Jatiya, foi uma das personalida-
des mais controversas da história recente de Ban-
gladesh desde que o país se tornou independente 
do então Paquistão Ocidental, em 1971.

Paolo Sardi
14/7/2019 – Aos 84 anos, 
em Roma, na Itália. Cardeal 
italiano natural da região 
do Piemonte estava inter-
nado no Hospital Gemelli-
de. Foi ordenado sacerdote 
em 1958. Tinha formação teológica e jurídica. 
Em 1976 foi chamado para trabalhar na Se-
cretaria de Estado, onde ficou até 1996. Em 
especial, coordenava o escritório que cola-
bora com o Pontífice na redação de textos e 
discursos. Recebeu a ordenação episcopal de 
João Paulo II em janeiro de 1997, sendo no-
meado núncio apostólico.
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total reformulação da área, 
garantindo a sua manuten-
ção no decorrer dos séculos 
e fazendo com que tivesse a 
forma atual.

Em 1597 é fundada a 
Arquiconfraria de Nossa 
Senhora, com papel admi-
nistrativo, que passa a ter 
sede no Campo Teutônico. 
Em 1876, não afastado do 
Campo Santo, é construída 
uma residência para estu-
dantes de origem alemã in-
teressados em história ecle-
siástica e arqueologia sacra. 
Em 1888 é acrescentada 
também uma biblioteca pro-
veniente da Goerres Society, 
com 35 mil livros.

No pátio interno, prova-
velmente construído no sé-
culo XVII, em meio à vegeta-
ção, há estátuas e sepulturas 
de várias épocas, onde foram 
sepultados alemães ilustres. 
Nas lápides dos túmulos, 
nomes e sobrenomes em ale-
mão. E, ao longo do trajeto 
entre as subdivisões da área, 
caminha-se sobre lápides de 
mármores que recobrem al-
gumas sepulturas.

Desta área onde estão as 
sepulturas, e somente dela, 
se tem acesso à Igreja de San-
ta Maria da Piedade no Cam-
po Santo, de origem muito 
antiga, mas reconstruída en-
tre 1476 e 1517, e submetida 
a uma esmerada restauração 
entre 1972-1975. O acesso 
a igreja foi reconstruído du-
rante esta reforma, por obra 
do arquiteto alemão Elmar 
Hillebrand, com recurso doa-
do pelo presidente da repú-
blica alemã, Theodor Heuss.

Dividida em três naves, 
originalmente, a igreja tinha 
o formato da cruz grega, 
mais tarde assumindo um 
formato quadrangular para 
dar lugar a uma “aula”. Para 
quem imagina um local rico 
em obras de artes e afrescos, 
se surpreenderá pela aus-
teridade da construção e da 
decoração..

Junto aos pilares de 
um dos lados do coro, es-
tão lápides de sepulcros 
em mármore do início do 
século XVIII. No centro da 
“Piedade” existem cenas 
cristológicas ambientadas 

em paisagens naturais, ricas 
em detalhes. Já na nave à 
esquerda, está a Capela dos 
Suíços, com algumas pintu-
ras atribuídas a Polidoro Ca-
ravaggio (1522-1523), com 
cenas da Vida de Cristo. Ali 
estão sepultados os guardas 
suíços mortos durante o Sa-
que de Roma de 1527.

No local, tradicional-
mente, no entanto, são aco-
lhidas todas as proeminen-
tes figuras de origem alemã 
e flamenga que tenham pres-
tado serviço à igreja e que 
tenham morrido em Roma. 
Em outras palavras, devem 
ser católicos, de língua alemã 
ou flamenga e ter residido 
em Roma.

Entre as personalida-
des ali sepultadas, estão por 
exemplo Johann Baptist von 
Anzer, primeiro bispo dos 
missionários verbitas mis-
sionários (+1903); George 
da Baviera, príncipe da Ba-
viera (+1943); Hubert Jedin, 
historiador da igreja, estu-
dioso da história do Concí-
lio de Trento (+1980); Her-
mann Kanzler, comandante 
do exército papal na batalha 
de Mentana (+1888); En-
gelbert Kirschbaum, S.J., 
arqueólogo e colaborador 
acadêmico na descober-
ta do túmulo de São Pedro 
(+1970); e Carlotta Federica 
de Mecklenburg-Schwerin, 
duquesa (+1840), esposa do 
rei Christian VIII da Dinamar-
ca (no último dia 11, como 
parte da pesquisa destinada 
a encontrar pistas sobre o de-
saparecimento de Emanue-
la Orlandi, foram realizadas 
pesquisas em seu túmulo).

E mais: Pascalina Leh-
nert, religiosa alemã da 
Congregação das Irmãs Edu-
cadoras da Santa Cruz, as-
sistente do cardeal Eugenio 
Pacelli (mais tarde Papa Pio 
XII) (+1983); Johannes Hen-
drik Olav Smit, cônego da 
Basílica de São Pedro no Va-
ticano (+1972); Rolf Schott, 
historiador de arte e estudio-
so de Michelangelo (+1977); 
Augustin Theiner, prefeito 
dos Arquivos Secretos do 
Vaticano (+1874); e Gustav 
Adolf von Hohenlohe-Schil-
lingsfürst, cardeal (+1896).

Foto: Vaticans News
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Responsável: Severino Gonçalves de Souza
CPF: 760.816.484-00
Título/Valor – CBI – R$ 7.937,43
Protestante: Banco Itaucard SA
Apresentante: SBS Consultoria em Gestão 
de Ativos
Protocolo: 122659
Responsável: Emporio Riomar Distribuidora 
de Alimento
CNPJ: 06.345.931/0001-08
Título/Valor –CCB – R$ 103.270,77
Protestante: SICREDI ALTO SERTÃO PA-

RAIBANO
Apresentante: SICREDI ALTO SERTÃO 
PARAIBANO
Protocolo: 122650         
Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, de 
10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 16 de julho de 2019.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

Nos termos do julgamento da licitação do PREGÃO PRESENCIAL REGISTRO DE PREÇO nº 
012/2019, feito pela Pregoeira através do Laudo apresentado e regido pela Lei Federal nº 10.520 e 
de conformidade com a Lei Federal n.º 8.666/93, Decreto n.º 7.892/13 e alterações, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor das empresas: TARCISIO COPPI BORGES/CNPJ: 07.905.412/0001-

10, nos itens: 03, 06, 07, 10, 15, 17, 24, 26 e 49 totalizando o valor de R$ 4.129,75 (Quatro mil, 
cento e vinte e nove reais e setenta e cinco centavos); ANDRE BRAULIO JAPIASSU NETO/CNPJ: 
29.314.271/0001-01, nos itens: 02, 04, 19, 20, 21, 23, 25, 27, 29, 30, 31, 32, 33, 36, 47 e 50 , 
totalizando o valor de R$ 17.576,50 (Dezessete mil, quinhentos e setenta e seis reais e cinqüenta 
centavos); THOMAS JOSE BELTRÃO DE ARAUJO ALBUQUERQUE ME/CNPJ: 19.918.905/0001-
73, nos itens: 13, 14,18, 22, 34, 40, 44 e 48, totalizando o valor de R$ 6.789,90 (Seis mil, sete-
centos e oitenta e nove reais e noventa centavos) e JSA COMERCIO E SERVIÇOS LTDA/CNPJ: 
28.302.534/0001-91, nos itens 05, 08, 09, 11, 12, 16, 28, 35, 37, 38, 41, 42, 45 e 46, totalizando o 
valor de R$ 12.334,80 (Doze mil, trezentos e trinta e quatro reais e oitenta centavos), pelas razões 
expostas no referido Laudo. 

São José dos Ramos - PB, 16 de julho de 2019.
Eduardo Gindre Caxias de Lima

Prefeito Constitucional

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo apresentado pela Pregoeira, quando do julgamento do PREGÃO PRE-

SENCIAL REGISTRO DE PREÇO N.º 012/2019, ADJUDICAMOS a Presente Licitação para as 
empresas: TARCISIO COPPI BORGES/CNPJ: 07.905.412/0001-10, nos itens: 03, 06, 07, 10, 15, 
17, 24, 26 e 49 totalizando o valor de R$ 4.129,75 (Quatro mil, cento e vinte e nove reais e setenta 
e cinco centavos); ANDRE BRAULIO JAPIASSU NETO/CNPJ: 29.314.271/0001-01, nos itens: 
02, 04, 19, 20, 21, 23, 25, 27, 29, 30, 31, 32, 33, 36, 47 e 50 , totalizando o valor de R$ 17.576,50 
(Dezessete mil, quinhentos e setenta e seis reais e cinqüenta centavos); THOMAS JOSE BELTRÃO 
DE ARAUJO ALBUQUERQUE ME/CNPJ: 19.918.905/0001-73, nos itens: 13, 14,18, 22, 34, 40, 
44 e 48, totalizando o valor de R$ 6.789,90 (Seis mil, setecentos e oitenta e nove reais e noventa 
centavos) e JSA COMERCIO E SERVIÇOS LTDA/CNPJ: 28.302.534/0001-91, nos itens 05, 08, 09, 
11, 12, 16, 28, 35, 37, 38, 41, 42, 45 e 46, totalizando o valor de R$ 12.334,80 (Doze mil, trezentos 
e trinta e quatro reais e oitenta centavos).

São José dos Ramos - PB, 16 de julho de 2019.
Maria Simone Rodrigues da Silva

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS

CONVOCAÇÃO 
PREGAO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS N.º 012/2019

O prefeito do Município de São José dos Ramos, no uso de suas atribuições, CONVOCA as 
empresas: TARCISIO COPPI BORGES/CNPJ: 07.905.412/0001-10; ANDRE BRAULIO JAPIASSU 
NETO/CNPJ: 29.314.271/0001-01; THOMAS JOSE BELTRÃO DE ARAUJO ALBUQUERQUE ME/
CNPJ: 19.918.905/0001-73 e JSA COMERCIO E SERVIÇOS LTDA/CNPJ: 28.302.534/0001-91, para 
assinatura da Ata de Registro de Preços, do Pregão Presencial nº 012/2019, nos termos do item X da 
peça editalícia. Maiores informações na sala da CPL, localizado na Praça Noé Rodrigues de Lima, 
s/n – Centro – São José dos Ramos-PB, no horário de expediente normal de 08h00min as 13h00min.

São José dos Ramos-Pb, 16 de Julho de 2019.
Eduardo Gindre Caxias de Lima

Prefeito

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA 2ª CHAMADA

 PREGÃO PRESENCIAL N 290/2018
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, considerando que a 1ª chamada foi FRACASSADA, para conhecimento dos interessados 
que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua 
aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, 
realizará licitação na modalidade Pregão Presencial na sede deste Órgão, situada a Rua João da 
Mata S/N, Gerência de Licitação da Central de Compras - Jaguaribe, telefone 083-3208-9839, no 
dia 31/07/2019, às 9h (nove horas - horário local) para:

Registro de Preços para Aquisição de Hortifrutigranjeiro e Polpa de Fruta, destinado ao  Hospital 
e Maternidade Santa Filomena - HMSF - Monteiro/PB, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE nº  19-00524-9                                                          
 João Pessoa, 16 de julho de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação 

SEIRHMA – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO 
AMBIENTE– CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que requereu à SUDEMA - Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente - a Autorização Ambiental, em João Pessoa, 15 
de julho de 2019.  Para atividade de: RECUPERAÇÃO DA BARRAGEMCACIMBA DE VÁRZEA. 

IT:261.769,32 AC:9.264.321m² – NE:20 –MUNICÍPIO: CACIMBA DE DENTRO/PB- Processo: 
2019-004623/TEC/AA-5971.

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 005/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidia-
riamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão presencial 
na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras- Centro Administrativo 
Estadual - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 31/07/2019, às 09h(nove horas) para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRES-
TAÇÃO DE SERVIÇO DE GERENCIAMENTO DO ABASTECIMENTO DE COMBUSTÍVEIS, des-
tinado ao DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – DER/
PB conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE: 19-00374-0
                                                                                                          João Pessoa, 16 de Julho de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a Licença de InstalaçãoNº1521/2019, em João Pessoa, 07 de Julho de 2019 - Prazo 
365 dias, paraIMPLANTAÇÃO DO SISTEMA INTEGRADO DE ABASTECIMENTO DE ÁGUAentre 
os municípios de ALCANTIL E RIACHO DE SANTO ANTÔNIO, L/ATV: ALCANTIL E RIACHO DE 
SANTO ANTÔNIO-PB/PB. Processo:2019-003333/TEC/LI-6789.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Licença de Operação para Sistema de AdutorIntegrado das cidades de Natuba, 
Umbuzeiro e Santa Cecília It:17.950.117,66 = Ne:06 – AC: 617m² = L/Atv:NATUBA, UMBUZEIRO 
E SANTA CECÍLIA - PB. Processo:2019-004643/TEC/LO-9427.

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA,
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 02/2019
Registro CGE Nº 19-00266-0

JULGAMENTO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida, s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica aos participantes da TOMADA DE PREÇOS Nº 02/2019, que após análise detalhada 
nas documentações das Propostas de Preços, respaldada na legislação vigente, Edital da licitação 
em epígrafe, em especial em suas Cláusulas 11.0 e 14.0, considera classificadas as Empresas na 
seguinte ordem: 1º lugar: AL ALMEIDA ENGENHARIA LTDA – EPP - R$ 1.801.118,27 e 2º lugar: 
MAC – MESQUITA ANDRADE CONSTRUÇÕES LTDA - R$ 1.802.749,68.

A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação. 
         João Pessoa, 16 de julho de 2019.

Eng.ª Maria das Graças Soares de O. Bandeira
Presidente da Comissão Permanente de Licitação

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

AVISO DE LICITAÇÃO  
PREGÃO PRESENCIAL Nº 021/2019

O Ministério Público Estadual, através do seu Pregoeiro Presencial, torna público, para conhe-
cimento dos interessados que se encontra aberto o processo licitatório, modalidade de Pregão 
Presencial nº 021/2019,   tipo Menor Preço para o Lote Ofertado,  tendo como objeto a seleção de 
pessoa(s) jurídica(s) do ramo pertinente do objeto para prestação de serviço de Telefonia e dados  
móveis, com tecnologia que permita fazer e receber ligações e conexão do tipo 4G ou superior nas 
Capitais e nas principais cidades do território nacional, com fornecimento de aparelhos e chips, 
em comodato, atendendo as necessidades do Ministério Público do Estado da Paraíba, conforme 
quantitativo e especificações constantes do Termo de Referência do Edital.  A sessão pública será re-
alizada no dia 31/07/2019 às 09:00 horas, na Sala de Licitações – Anexo Administrativo do Ministério 
Público da Paraíba/Procuradoria Geral de Justiça, situada à Rua Rodrigues de Aquino, S/N, Centro, 
João Pessoa – PB. Os interessados terão acesso ao  Edital  no endereço acima citado, de  segunda 
a quinta-feira no horário das 08:00 às 18:00  horas, e, na sexta-feira de 07:00 às 13:00 horas ou  
pela internet no site  www.mppb.mp.br. Outras  informações pelo fone: (83) 2107 6073/2107 6064.

João Pessoa, 16/julho/2019.
Francisco de Assis Martins Junior

Pregoeiro Oficial

G B F - EMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS E DE TURISMO S/A, NIRE 25 3  00010169- 
COMPANHIA FECHADA –CNPJ/MF 04.833.238/0001-59.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA E EXTRAORDINÁRIA

São convidados os Senhores Acionistas da G B F - EMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS E DE 
TURISMO S/A., assim como investidores diretos e/ou indiretos, para se reunirem em Assembleia 
Geral Ordinária e Extraordinária, que realizar-se-á nos dia 05 (cinco)  do mês de Agosto (08) do ano 
de dois mil e dezenove (2019), às 09:00 horas, onde as matérias serão discutidas e votadas por 
decisão da maioria dos presentes, caso os estatutos societários não disponham de forma contrária, 
na sua sede do Banco Angolano de Investimentos , S.A., situado no edifício Garden Towers, Torre A, 
Travessa Ho Chi Min, Maianga, Luanda - Angolaa fim de deliberarem sobre os seguintes assuntos:

1- Leitura e homologação da Ata de Assembleia Geral anterior, 
2- Prestação de Contas das Gestões da Diretoria Financeira e Administrativa relativa anos de 

2017 e 2018, 
3- Apreciação e decisão sobre a alienação do Mussulo Resort
4- Outros assuntos 
Somente poderão participar da Assembleia Geral Ordinária e Extraordinária, os Acionistas cujas 

ações escriturais estiverem inscritas em seu nome nos registros da Instituição até 5 (cinco) dias 
antes da realização da mesma, assim como, eventuais investidores, desde que comprovada a 
situação de realização de investidores na sociedade anônima, a diretoria e os seus procuradores, 
assim como, a administração.

Para ciência e conhecimento  de todos os acionistas, encontram-se à disposição, na sede da 
companhia os seguintes documentos: a)  edital de convocação; b) relatório da administração sobre 
os negócios sociais e os principais fatos administrativos do exercício findo; c) cópia das demons-
trações financeiras; d) e demais documentos pertinentes a assuntos que eventualmente venham 
a ser incluídos na ordem do dia.

Nos 5 (cinco) dias que antecederem a Assembleia Geral ficarão suspensos os serviços de 
transferência de ações.

Os acionistas da Companhia deverão comparecer à Assembleia munidos dos seguintes documen-
tos: (a) documento de identidade; (b) se for o caso, instrumentos de mandato para representação do 
acionista por procurador, outorgado nos termos do Artigo 126, §1o, da Lei n°6.404/1976; (c) Prova 
da condição de investidor na sociedade anônima.

Conde/PB., 05 de julho de 2019
JOÃO CARLOS GUERRA ALVES PINA FERREIRA

Diretor Presidente

JOSÉ CARLOS DE CASTRO PAIVA
Presidente do Conselho de Administração

Representado por p/p João Carlos Guerra Alves Pina Ferreira.

PANKAJ AGARWALA
Membro do Conselho de Administração

Representado por p/p João Carlos Guerra Alves Pina Ferreira.

COMPANHIA DE PROCESSAMENTO DE DADOS DA PARAÍBA – CODATA
CNPJ (MF) Nº 09.189.499/0001-00

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Ficam convidados os Senhores acionistas da Companhia de Processamento de Dados da 

Paraíba – CODATA, a se reunirem em Assembleia Geral Extraordinária no dia 30/07/2019, às 15h 
(quinze) horas, em sua sede social à Rua Barão do Triunfo, 340, nesta capital do Estado da Paraíba, 
para deliberarem sobre os seguintes itens:

1.  Deliberações sobre assuntos de interesse social.
João Pessoa, 15 de Julho de 2019

Krol Jânio P. Remígio
Conselho de Administração

TERMO DE INDICIAÇÃO – Nº 54
Processo Inicial nº 0019169-8/2018

Processo de instrução nº 0008397-0/2019
A Comissão Permanente de Inquérito, instada pela portaria nº 487 de 25 de março de 2019, 

publicada no Diário Oficial do Estado em 11 de abril de 2019, após ultimar a coleta de todas as provas 
hábeis à formação de seu convencimento e em face do encerramento da instrução processual, decide 
por INDICIAR o(a) servidor(a) MARIA DA CONCEIÇÃO MORAIS – matrícula nº 160.816-9, nos ter-
mos do Art. 149  da Lei Complementar 58/2003, pelas razões de fato e de direito a seguir expostas: 

Dos fatos - Trata-se da AUSENCIA INJUSTIFICADA E OMISSÃO da prestação de contas do 
Programa PDDE MAIS EDUCAÇÃO EVERCÍCIO 2011, 2012 e 2013, referente  à EEEF FREDE-
RICO LUNDGREN, no Município de RIO TINTO, de acordo com o Art. 2º e 5º, § 1º, da Resolução 
15/2014 e Art.  45, da Resolução 26/2013.

Da norma violada - Descumprimento DOS DEVERES capitulados no Art. 106, incisos I, III, IX, 
bem como violação DAS PROIBIÇÕES contidas no Art. 107, inciso XV, todos do Regime Jurídico 
dos Servidores Públicos e Civis do Estado da Paraíba (LC 58/2003).

Tendo sido colhidos, assim, dados suficientes para que a CPI formasse sua convicção, nesta fase 
processual, sobre os fatos em apuração, delibera-se pela CITAÇÃO do indiciado, para apresentação 
de DEFESA ESCRITA no prazo de 10 (dez) dias, nos termos do disposto no art. 149, § 1º, da Lei 
Complementar nº 58, de 2003. 

João Pessoa, 16 de julho de 2019.
Bel. Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEE - PB 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 308/2018
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras- Centro 
Administrativo Estadual - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 31/07/2019, 13h30(treze 
horas e trinta minutos) para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE SISTEMA DE VIDEOCIRURGIA LAPAROS-
CÓPICA, destinado à SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE - SES, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro CGE nº 18-01276-0
João Pessoa, 16 de Julho de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 239/2018
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras- Centro 
Administrativo Estadual - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 30/07/2019, às 13:30h( treze 
e trinta horas) para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE SERVIÇO DE LOCAÇÕES DIVERSAS 
(CABINES SANITÁRIAS, CADEIRAS, MESAS E TENDAS), destinado à SECRETARIA DE ESTADO 
DO GOVERNO - SEG, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro CGE nº 19-00155-6
João Pessoa, 16 de Julho de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

Montante em dinheiro é referente ao ano 2018 e os recursos foram recuperados para o setor público

Os cartórios de protesto 
da Paraíba recuperaram em 
2018 para o setor público, 
dívidas da ordem de mais de 
R$ 1 milhão. A informação é 
do presidente e do tabelião 
Germano Toscano, presi-
dente do  Instituto de Estu-
dos de Protesto de Títulos 
do Brasil (IETPB-PB). Das 
dívidas públicas que trami-
taram através do IETPB-PB, 
cerca de 15% foram pagos 
com as intimações do pro-
testo de títulos, ou seja, em 
cerca de três dias úteis após 
o inadimplente receber a in-
timação.

O maior diferencial em 
relação ao serviço prestado 
pelos cartórios de cobrança, 
segundo ele, está nas ações 
de cobrança extrajudicial 
que os cartórios fazem com 
base em lei federal.

Esse percentual é ain-
da bem maior, levando em 
consideração que ao longo 
do ano, vários títulos pro-
testados foram pagos dire-
tamente ao órgão público 
para que fosse realizado o 
cancelamento do protesto 

nos cartórios de destino. 
“Sendo assim, presumimos, 
com base em dados envia-
dos pelos cartórios, que 
houve uma recuperação de 
cerca de 30%”, reforçou o 
tabelião. Ele acrescentou 
que esse percentual, é bem 
maior, por exemplo, que as 
ações realizadas por escri-
tórios de cobrança, onde o 
índice não chega a 15%.

O maior diferencial em 
relação ao serviço presta-
do pelos cartórios de co-
brança, segundo Toscano, 
está nas ações de cobrança 
extrajudicial que os car-
tórios fazem com base em 
lei federal. “O êxito que te-
mos na recuperação se dá, 
exatamente, pelo alto ín-
dice de confiabilidade nos 
serviços prestados pelos 
cartórios de protesto de tí-
tulos. Somos uma das insti-
tuições mais confiáveis do 
Brasil, segundo pesquisa 
realizada pelo Datafolha, 
no ano de 2018, que apon-
tou que 77% dos usuários 
consideram o serviço dos 
cartórios ótimos ou bons, 

Cartórios de protesto da Paraíba 
recuperaram mais de r$ 1 milhão

comparando com os de-
mais serviços públicos”, 
destacou Germano.

Além disso, segundo 
ele, os cartórios de protes-
to de títulos prezam pela 
observância da legalidade 
e pelo combate às fraudes. 
“São garantia de legitimi-
dade do serviço de recu-
peração de crédito através 
do protesto de títulos. Esse 
status também acontece 
em função da segurança ju-
rídica, assegurada pela Lei 
Federal 9.492, aprovada em 
1997”, lembrou.

Em se tratando do ce-
nário nacional, Germano as-
segurou, por exemplo, que a 
União Federal e a Prefeitura 
de João Pessoa recuperaram 
mais de R$ 1,2 bilhão em 
dívidas não pagas por con-
tribuintes no ano de 2018. 
Os números, segundo ele, 
foram divulgados pela Pro-
curadoria Geral da Fazenda 
Nacional (PGFN) e são 44% 
maiores do que os valores 
arrecadados em 2017. Os 
órgãos que conseguiram a 
recuperação foram os se-
guintes: Procuradoria Geral 
da Fazenda Nacional, Procu-
radoria Geral Federal e Pre-
feitura de João Pessoa.

Ocupação de áreas públicas

Cejusc Fazendário faz audiência 
com Prefeitura de JP e famílias

O Centro Judiciário 
de Solução de Conflitos 
e Cidadania Fazendário 
(Cejusc), do TJPB, dará 
início a uma série de au-
diências de conciliação, 
algumas delas nos locais 
dos litígios, envolvendo 
a Prefeitura Municipal de 
João Pessoa e 72 famílias, 
que respondem judicial-
mente pela suposta práti-
ca de invasões de imóveis 
públicos. A primeira au-
diência aconteceu ontem 
no Fórum Cível da Comar-
ca da Capital, cujas partes 
envolvem a Prefeitura e 
quatro famílias que mo-
ram nas proximidades da 
Fábrica da Cimepar, no 
Bairro do Varadouro.

Na próxima semana, 
dia 23, a partir das 14h, a 
audiência de conciliação, 

envolvendo a Prefeitura 
e 56 famílias, que ocu-
pam uma área no Bairro 
de Mangabeira - Cidade 
Verde, será realizada na 
Escola Municipal Afon-
so Pereira, localizada no 
bairro. Já no dia 30, a 
audiência, com início às 
14h, acontecerá no bairro 
do Altiplano (Quadrama-
res), envolvendo o Mu-
nicípio e 12 famílias que 
ocupam uma área na Rua 
Paula Teixeira de Carva-
lho, no Portal do Sol. As 
Ações de Reintegração de 
Posse e/ou Manutenção 
de Posse foram ajuiza-
das no Cejusc Fazendário 
pela Procuradoria-Geral 
do Município.

O magistrado Antônio 
Carneiro de Paiva Júnior, 
coordenador do Cejusc 

Fazendário, e titular da 4ª 
Vara da Fazenda Pública 
da Capital, informou que 
as tentativas de concilia-
ção tiveram início desde 
o mês de junho. “Nosso 
interesse é tentar solu-
cionar essas questões de 
grande repercussão social 
através da conciliação, 
dialogando com as pes-
soas, vendo de perto suas 
angústias e dramas que 
circundam essas famílias, 
que, na maioria das vezes, 
são formadas por pessoas 
carentes”, destacou. 

Também participarão 
das sessões de conciliação 
representantes da Pro-
curadoria do Município 
e das Secretarias Munici-
pais de Desenvolvimento 
e Controle Urbano (Se-
durb) e de Habitação.

Geral
Edição: Emmanuel Noronha Editoração: Klécio Bezerra



PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2019
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 08:30 horas do dia 07 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Reforma e Ampliação da Escola João 
César. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@gmail.com. Edital: WWW.
AREIA.PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Areia - PB, 17 de Julho de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00053/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-
ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00053/2019, que objetiva: Aquisição de Tecidos para 
Atender a Abertura de Bloco Cirúrgico do Hospital Dr. Hercílio Rodrigues - Areia/PB; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: ROSELMA VIEIRA SOARES - R$ 4.278,00.

Areia - PB, 17 de Julho de 2019
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
TERMO DE PARALIZAÇÃO DE OBRA

Aos oito dias do mês de maio de dois e dezenove, o MUNICÍPIO DE AREIA, no Estado do Para-
íba, neste ato representado pelo o Sr. João Francisco Batista de Albuquerque - Prefeito Municipal, 
DETERMINA paralisação da obra referente ao Contrato nº. 00199/2018, referente a Tomada de 
Preços 00007/2018, cujo objeto é CONCLUSÃO DA QUADRA COBERTA COM VESTIÁRIO DO 
DISTRITO DE MATA LIMPA, até que sejam regularizados os pagamentos dos serviços executados 
pela empresa contratada, considerando que a empresa não foi causadora dos motivos que ensejam 
a paralisação e, sim a fatores não previsíveis.

Areia, 08 de maio de 2019
João Francisco Batista de Albuquerque

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições parceladas de Pães, Bolachas, Bolos, Rocamboles e Outros, destinados 
ao atendimento de diversas Secretarias Municipais e ao Fundo Municipal de Saúde, exercício 
2019. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 14/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓ-
PRIOS / MDE / FUNDEB / QSE / FUS / CUSTEIO / FNAS e PNAE: 02.01 - 04.122.0002.2002 
- 02.02 - 04.122.0003.2003 - 02.031 - 08.244.0008.2006 - 08.244.0009.2044 - 08.244.0008.2083 
- 02.041 - 10.301.0012.2013 - 02.05 - 12.361.0015.2019 - 12.306.0015.2020 - 12.361.0015.2022 
- 12.361.0015.2023 - 02.06 - 15.451.0003.2031 - 20.122.0003.2033 - 3390.30.00 - MATERIAL DE 
CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA e: CT Nº 120/2019 - 04.06.19 - SOLANGE BELTRÃO 
DE ARAÚJO ALBUQUERQUE - R$ 130.080,00; CT Nº 121/2019 - 04.06.19 - JOSE PONTES 
BARBOSA - ME - R$ 99.100,00.

Alagoinha, 04 de Junho de 2019.
MARIA RODRIGUES DE ALMEIDA FARIAS - Prefeita

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOINHA/PB 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Contratações de empresas dos ramos pertinentes para prestações de serviços Médicos 
especializados como plantonistas nas especialidades de (NEUROLOGISTA, DERMATOLOGISTA, 
PSIQUIATRIA e CARDIOLOGISTA), juntos ao Fundo Municipal de Saúde de Alagoinha/PB, exercício 
2019. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 19/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS FUS: 02.041 
- 10.301.0013.2012 - 10.301.0012.2013 - 10.301.0017.2037 - 3390.39.00 - OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOINHA e: CT Nº 137/2019 - 17.06.19 
- NEUROCENTRO CENTRO DE NEUROLOGIA E SERVIÇOS MÉDICOS LTDA - R$ 49.600,00.

Alagoinha, 17 de METODOS DE DIAG LTDA - ME - R$ 52.000,00; CT Nº 138/2019 - 17.06.19 
- CENTRO MÉDICO BURITI LTDA - R$ 32.000,00; CT Nº 139/2019 - 17.06.19 - RLMF SERVICOS 
MEDICOS EIRELI - ME - R$ 32.320,00; CT Nº 140/2019 - 17.06.19 - ALBUQUERQUE Junho de 2019.

SHÊNIA DA SILVA SOARES BRONZEADO - Gestora

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições parceladas de Frutas e Hortaliças, destinadas ao atendimento da Me-
renda Escolar e a diversos setores da Administração Municipal e ao Fundo Municipal de Saúde, 
exercício 2019. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 182019. DOTAÇÃO: RECURSOS 
PRÓPRIOS / MDE / FUNDEB / QSE / FUS / CUSTEIO / FNAS e PNAE: 02.01 - 04.122.0002.2002 
- 02.02 - 04.122.0003.2003 - 02.031 - 08.244.0008.2006 - 08.244.0009.2044 - 08.244.0008.2083 
- 02.041 - 10.301.0012.2013 - 02.05 - 12.361.0015.2019 - 12.306.0015.2020 - 12.361.0015.2022 
- 12.361.0015.2023 - 02.06 - 15.451.0003.2031 - 20.122.0003.2033 - 3390.30.00 - MATERIAL DE 
CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: PRE-
FEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA e: CT Nº 133/2019 - 17.06.19 - LUIZ CARLOS PEREIRA DE 
MELO - ME - R$ 27.827,70; CT Nº 134/2019 - 17.06.19 - LEONICE MARIANO SANTOS SILVA - R$ 
1.545,00; CT Nº 135/2019 - 17.06.19 - LINDEMBERGUE NASCIMENTO DE SANTANA - R$ 2.886,00.

Alagoinha, 17 de Junho de 2019.
MARIA RODRIGUES DE ALMEIDA FARIAS - Prefeita

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOINHA/PB 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições parceladas de Medicamentos diversos destinados ao atendimento da 
população municipal do município, exercício 2019. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
17/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS FUS / CUSTEIO: 02.041 - 10.301.0013.2012 - 10.301.0012.2013 
- 10.301.0017.2037 - 10.302.0014.2054 - 10.302.0012.2068 - 3390.30.00 - MATERIAL DE CONSU-
MO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOINHA e: CT Nº 123/2019 - 04.06.19 - CENTRAL DAS FRALDAS 
DISTRIBUIDORA LTDA - R$ 27.586,00; CT Nº 124/2019 - 04.06.19 - NNMED-DISTRIBUIÇÃO, IM-
PORTAÇÃO E EXP. DE MEDIC. LTDA - R$ 142.735,00; CT Nº 125/2019 - 04.06.19 - CIRUFARMA 
COMERCIAL LTDA - R$ 33.412,50; CT Nº 126/2019 - 04.06.19 - ENDOMED COM. E REP. DE 
MEDICAMENTOS LTDA - R$ 160.515,00; CT Nº 127/2019 - 04.06.19 - RDF - DISTRIBUIDORA 
DE PRODUTOS PARA SAUDE LTDA - R$ 44.020,00; CT Nº 128/2019 - 04.06.19 - PHOSPODONT 
LTDA - R$ 23.150,00; CT Nº 129/2019 - 04.06.19 - DROGAFONTE LTDA - R$ 162.190,00.

Alagoinha, 04 de Junho de 2019.
SHÊNIA DA SILVA SOARES BRONZEADO - Gestora

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Execução de IMPLANTAÇÃO DE SISTEMA DE ÁGUA POR MEIO DE CAPTAÇÃO 
SUBTERRÂNEA E INSTALAÇÃO DE SISTEMA SIMPLIFICADO NO ASSENTAMENTO SENHOR 
DO BONFIM NO MUNICIPICIO DE ALAGOINHA/PB, de conformidade ao Convênio FUNASA 
02043/2017, celebrado entre a FUNDAÇÃO NACIONAL DE SAÚDE – FUNASA e o MUNICÍPIO 
DE ALAGOINHA/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 02.2019. DOTAÇÃO: 02.06 – 
20.544.0022.1146 - 449051.00 – OBRAS E INSTALAÇÕES. PRAZO EXECUÇÃO: 03 (três) meses. 
PRAZO VIGÊNCIA DO CONTRATO: 05 (cinco) meses. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA 
MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB e CIVILTEC CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI - EPP, CNPJ 
02.287.686/0001-79 - CT Nº 150/2019 – 08.07.2019 – R$ 209.914,50 – Duzentos e nove mil nove-
centos e quatorze reais e cinquenta centavos.

MARIA RODRIGUES DE ALMEIDA FARIAS - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

 EXTRATO DE RESCISÃO CONTRATUAL
OBJETO: Transporte de estudantes da Zona Rural e adjacências, com a utilização de veículo 

apropriado. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00008/2019. RESCIÇÃO: Nos termos 
das disposições contidas no respectivo instrumento contratual e na legislação pertinente. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Algodão de Jandaíra e: CT Nº 00036/2019 - Aluizio 
Coelho dos Santos - CPF: 063.304.274-96 - Rescindido - unilateralmente pelo contratante. AS-
SINATURA: 15.07.19

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida Liberdade, 45 - Centro - Barra de Santana - PB, às 15h00min HORAS DO DIA 31 DE JULHO 
DE 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
PESSOA FISICA PARA A LOCAÇÃO DE VEICULOS, PARA TRANSPORTE DAS EQUIPES DAS 
UBS PARA SUPRIR AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 
012/2019. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 3346-1066. E-mail: bsantana.prefeitura@gmail.com. Edital: www.barradesantana.
gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Barra de Santana - PB, 16 de Julho de 2019.
ERINALDO ARAUJO SOUSA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Liberdade, 45 - Centro - Barra de Santana - PB, às 11h30min HORAS DO DIA 31 DE 
JULHO DE 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: SISTEMA DE 
REGISTRO DE PREÇOS PARA A EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL MEDICO HOSPITALAR, 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 012/2019. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no ende-
reço supracitado. Telefone: (83) 3346-1066. E-mail: bsantana.prefeitura@gmail.com. Edital: www.
barradesantana.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Barra de Santana - PB, 16 de Julho de 2019.
ERINALDO ARAUJO SOUSA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONS-

TRUÇÃO EM GERAL. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00023/2018. ADITAMENTO: 
Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Barra de Santana e: CT Nº 03201/2018 - A DE FREITAS TAVARES - ME - R JOAO QUEIROGA, 
10 - CENTRO - CATURITE - PB, CNPJ nº 17.155.539/0001-12 - 1º Aditivo - prorroga o prazo por mais 
90 dias. ASSINATURA: 12.07.19, ficando a vigência do presente contrato até 10 de Outubro de 2019.

Barra de Santana – PB, 12 de Julho de 2019.
Cacilda Farias Lopes de Andrade

Prefeita Constitucional  

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00014/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Thomaz de Aquino, 06 - Centro - Barra de São Miguel - PB, às 09:00 horas do dia 30 de Julho de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESAPARA AQUISIÇÃO DE KITS PARA PARTICIPANTES DO CURSO E DO EVENTO DO 
BARRA BODE 2019 – 11ª. EDIÇÃO – EXPOFEIRA DE CAPRINOS E OVINOS DE BARRA DE SÃO 
MIGUEL/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 0005/2014. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 e das 14:00 as 18:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3358-1005. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Barra de São Miguel - PB, 16 de Julho de 2019
ANTÔNIO AELSON CANEJO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Thomaz de Aquino, 06 - Centro - Barra de São Miguel - PB, às 11:00 horas do dia 30 de Julho de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
SERVIÇOS DE INSTRUTOR PARA CURSO DE FABRICAÇÃO DE QUEIJOS ARTESANAIS PARA O 
BARRA BODE 2019 – 11ª. EDIÇÃO – EXPOFEIRA DE CAPRINOS E OVINOS DE BARRA DE SÃO 
MIGUEL/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 0005/2014. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 e das 14:00 as 18:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3358-1005. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Barra de São Miguel - PB, 16 de Julho de 2019
ANTÔNIO AELSON CANEJO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Thomaz de Aquino, 06 - Centro - Barra de São Miguel - PB, às 14:00 horas do dia 29 de Julho 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA FORNECIMNETO DE FENO TIFTON PARAO EVENTO DO BARRA BODE 
2019 – 11ª. EDIÇÃO – EXPOFEIRA DE CAPRINOS E OVINOS DE BARRA DE SÃO MIGUEL/PB. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 0005/2014. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 e das 14:00 as 18:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3358-1005. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Barra de São Miguel - PB, 16 de Julho de 2019
ANTÔNIO AELSON CANEJO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00006/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Severino Jorge de Sena, 1111 - Centro - Cuité de Mamanguape - PB, às 14:00 horas 
do dia 29 de Julho de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: 
Aquisição e Fornecimento de refeições diversas, destinados aos profissionais de saúde deste 
Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 004/2013. Informações: no horário das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 99342-2582. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cuité de Mamanguape - PB, 15 de Julho de 2019
MARIA SALETE MAGNA DE SOUZA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00013/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Severino Jorge de Sena, 1111 - Centro - Cuité de Mamanguape - PB, às 15:30 horas do dia 29 de 
Julho de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução dos 
serviços de transporte escolar, destinado à rede de ensino municipal, junto a Secretaria de Edu-
cação deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2013. Informações: no horário das 13:00 as 17:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 99342-2582. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cuité de Mamanguape - PB, 15 de Julho de 2019
MARIA SALETE MAGNA DE SOUZA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00014/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida Severino Jorge de Sena, 1111 - Centro - Cuité de Mamanguape - PB, às 14:00 horas do dia 
30 de Julho de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação 
de veículos diversos destinado as secretarias deste Município. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2013. Informa-
ções: no horário das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 
99342-2582. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cuité de Mamanguape - PB, 15 de Julho de 2019
MARIA SALETE MAGNA DE SOUZA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de Tendas em Poliéster para a Secretaria Municipal de Saúde. FUNDA-

MENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00008/2018. DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária 
n° 00563/2019 no valor de R$ 16.800,00 (dezesseis mil e oitocentos reais), na seguinte dotação 
orçamentária: Orgão: 21600 - Secretaria Municipal de Saúde; Função: 10 - Saúde; Subfunção: 
305 - Vigilância Epidemiologica; Programa: 0034 - Cidade Unida e Saudável - SUS; Ação: 2063 
- Manutenção das Ativ do Programa de Epidemiologia; Nat. da Despesa: 3390300000 - Material 
de Consumo; Fonte: 212 - Transferências Fundo a Fundo de Recursos do SUS provenientes do 
Governo Federal.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Fundo Municipal de Saúde de Conde e: CT Nº 00206/2019 - 04.07.19 - JAILSON RODRIGUES 
DE LIMA - R$ 16.800,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação emergencial de empresa para fornecimento de Termômetro Digital para 

atendimentos clínicos à população do município de Conde/PB, em virtude dos casos da malária. 
FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00053/2019. DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária 
n° 00695/2019 no valor de R$ 2.412,80 (dois mil, quatrocentos e doze reais e oitenta centavos), na 
seguinte dotação orçamentária: Orgão: 21600 - Secretaria Muinicipal de Saúde; Função: 10 - Saúde; 
Subfunção: 301 - Atenção Básica; Programa: 0034 - Cidade Unida e Saudável - SUS; Ação: 2048 
- Manut das Ativ do Prog de Atenção Básica PAB-FIXO; Nat. da Despesa: 3390300000 - Material 
de Consumo; Fonte: 212 - Transferências Fundo a Fundo de Recursos do SUS provenientes do 
Governo Federal.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Fundo Municipal de Saúde de Conde e: CT Nº 00209/2019 - 05.07.19 - ODONTOMED COMERCIO 
DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES - R$ 2.412,80.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00056/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00056/2019, 
que objetiva: Aquisição de MATERIAL ESPORTIVO, para atender as necessidades dos Grupos de 
Serviços de Convivência e Fortalecimento de Vínculos - SCFV, vinculado a Secretaria do Trabalho 
e Ação Social - SETRAS, Conde-PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o 
seu objeto a: LUCAS RODRIGUES GOMES - R$ 9.875,00.

Conde - PB, 03 de Julho de 2019
DIANA APARECIDA MARANHÃO RIBEIRO DE ANDRADE

Secretária

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CONDE

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00056/2019. OBJETO: Aquisição de MATERIAL ES-

PORTIVO, para atender as necessidades dos Grupos de Serviços de Convivência e Fortalecimento 
de Vinculos - SCFV, vinculado a Secretaria do Trabalho e Ação Social - SETRAS, Conde-PB. FUN-
DAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: 
Secretaria do Trabalho e da Ação Social. RATIFICAÇÃO: Secretária, em 03/07/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CONDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de MATERIAL ESPORTIVO, para atender as necessidades dos Grupos de 

Serviços de Convivência e Fortalecimento de Vinculos - SCFV, vinculado a Secretaria do Trabalho e 
Ação Social - SETRAS, Conde-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00056/2019. 
DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária n° 00716/2019 no valor de R$ 9.875,00 (nove mil, oitocentos e 
setenta e cinco reais), na seguinte dotação orçamentária: Orgão: 21500 - Secretaria Municipal do 
Trabalho e da Ação Social; Função: 08 - Assistência Social; Subfunção: 244 - Assistência Comuni-
tária; Programa: 0033 - Cidade Unida na Assistência Social; Ação: 2043 - Manut das Atividades da 
Proteção Social Básica; Nat. da Despesa: 3390300000 - Material de Consumo; Fonte: 001 - Recursos 
Ordinários.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Fundo Municipal de Assistência Social de Conde e: CT Nº 00208/2019 - 04.07.19 - LUCAS RO-
DRIGUES GOMES - R$ 9.875,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de materiais e equipamentos para o serviço de reabilitação física, prestado 

no Centro Especializado em Reabilitação Física e Auditiva (CER II), Antônio de Sousa Maranhão, 
no Cadastro Nacional de Estabelecimentos de Saúde - CNES com o código Nº 5925207, do 
Município de Conde/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00036/2018. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Conde: Reserva Orçamentária solicitada nº 00679/2019 no 
valor de R$ 50.734,00 (Cinquenta mil, setecentos e trinta e quatro reais), na seguinte dotação 
orçamentária:Órgão: 21600 - Secretaria Municipal de Saúde; Função 10 – Saúde; Subfunção: 302 
Assistência Hospitalar e Ambulatorial; Programa: 0034 – Cidade Unida e Saudável – SUS; Ação: 
2059 – Manut das Atividades do Centro de Reabilitação – CER; Nat da Despesa: 4490520000 – 
Equipamentos e Material Permanente; Fonte: 212 – Transferência Fundo a Fundo de Recursos do 
SUS provenientes do Governo Federal; Reserva Orçamentária solicitada nº 00675/2019 no valor de 
R$ 67.604,00 (Sessenta e sete mil, seiscentos e quatro reais), na seguinte dotação orçamentária: 
Órgão: 21600 - Secretaria Municipal de Saúde; Função 10 – Saúde; Subfunção: 302 Assistência 
Hospitalar e Ambulatorial; Programa: 0034 – Cidade Unida e Saudável – SUS; Ação: 2059 – Manut 
das Atividades do Centro de Reabilitação – CER; Nat da Despesa: 4490520000 – Equipamentos e 
Material Permanente; Fonte: 212 – Transferência Fundo a Fundo de Recursos do SUS provenientes 
do Governo Federal; Reserva Orçamentária solicitada nº 00712/2019 no valor de R$ 25.704,00 (Vinte 
e cinco mil, setecentos e quatro reais), na seguinte dotação orçamentária: Órgão: 21600 - Secretaria 
Municipal de Saúde; Função 10 – Saúde; Subfunção: 302 Assistência Hospitalar e Ambulatorial; 
Programa: 0034 – Cidade Unida e Saudável – SUS; Ação: 2059 – Manut das Atividades do Centro 
de Reabilitação – CER; Nat da Despesa: 4490520000 – Equipamentos e Material Permanente; 
Fonte: 212 – Transferência Fundo a Fundo de Recursos do SUS provenientes do Governo Federal; 
Reserva Orçamentária solicitada nº 00713/2019 no valor de R$ 5.120,00 (Cinco mil, cento e vinte 
reais), na seguinte dotação orçamentária: Órgão: 21600 - Secretaria Municipal de Saúde; Função 
10 – Saúde; Subfunção: 302 Assistência Hospitalar e Ambulatorial; Programa: 0034 – Cidade Unida 
e Saudável – SUS; Ação: 2059 – Manut das Atividades do Centro de Reabilitação – CER; Nat da 
Despesa: 4490520000 – Equipamentos e Material Permanente; Fonte: 212 – Transferência Fundo 
a Fundo de Recursos do SUS provenientes do Governo Federal. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Conde e: CT Nº 
00202/2019 - 02.07.19 - ODONTOMED COMERCIO DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES - R$ 
50.734,40; CT Nº 00203/2019 - 02.07.19 - EDILANE CARVALHO ARAUJO - EPP - R$ 67.604,00; 
CT Nº 00204/2019 - 03.07.19 - SUFRAMED COM. DE MAT. MÉDICO HOSPITALAR LTDA - R$ 
25.704,00; CT Nº 00213/2019 - 22.07.19 –HBL VENDAS E SERVIÇOS DE ARTIGOS MÉDICOS 
ORTOPÉDICOS LTDA  - R$ 5.120,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa especializada para execução de serviços no transporte de Do-

cumentos e outros, no Município de Conde, por meio de mensageiro motorizado (motoboy), incluído 
o fornecimento do veículo (moto), sob demanda, para atendimento às 09 (nove) Unidades Básicas 
de Saúde da Família, Centro de Reabilitação Física e Auditiva - Antônio de Souza Maranhão (CER 
II) e necessidades administrativa da Secretaria de Saúde de Conde/PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00016/2019. DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária n° 00514/2019 no valor de 
R$ 86.802,00 (oitenta e seis mil, oitocentos e dois reais), na seguinte dotação orçamentária: Orgão: 
21600 - Secretaria Municipal de Saúde; Função: 10 - Saúde; Subfunção: 301 - Atenção Básica; 
Programa: 0034 - Cidade Unida e Saudável - SUS; Ação: 2053 - Manutenção das Ativ da Secre-
taria Mun de Saúde; Nat. da Despesa: 3390390000 - Outros Serv de Terc Pessoa Jurídica; Fonte: 
211 - Receitas de Impostos e de Transferência de Impostos - Saúde.. VIGÊNCIA: até 09/07/2020. 
PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Conde e: CT Nº 00210/2019 - 10.07.19 
- UNIMOTO BRASIL - COOPERATIVA DE TRANSPORTE MOTOCICLISTICO DE - R$ 60.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE 

CAMPINA GRANDE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2019
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Cazuza Barreto, 113 - Estação Velha - Campina Grande - PB, às 14:00 horas do dia 30 de Julho de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
para aquisição com instalação de janelas em vidro, vidros e portas, para reforma e ampliação 
das novas salas, da Superintendência de Transito e transportes Públicos. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 8.666/93. Informa-
ções: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 
33411278. E-mail: sttpcampina.licita@gmail.com. Edital: http://sttpcg.com.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 15 de Julho de 2019
POLLYANNA MARIA LORETO MEIRA - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de material de 

Construção Para Atender as necessidades da Superintendência de transito e Transportes Públi-
cos. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00018/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Campina Grande: 05.010 - Superintendencia de Transito e Transportes Publicos 
04.122.2001.2092 - Ações Administrativas da STTP 15.451.1025.2091 - Ações de Melhoria no 
sistema de Transito 3390.30.99 - Material de Consumo 1001 - Recursos Ordinarios. VIGÊNCIA: até 
o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Superintendencia de Transito 
e Transportes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00121/2019 - 02.07.19 - Madereira Alves 
e Cia Ltda - R$ 16.099,80; CT Nº 00122/2019 - 02.07.19 - Pergon Distribuidora de Material de 
Construção Ltda - R$ 18.391,75; CT Nº 00123/2019 - 02.07.19 - RFF COMERCIO DE MATERIAL 
DE CONSTRUCAO EIRELI - R$ 18.667,10.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00016/2019
Aos 04/04/2019, na sede da Comissão Permanente de Licitação da STTP, Prefeitura Municipal 

de Campina Grande, localizada na Rua Cazuza Barreto - Estação Velha - Campina Grande - PB, 
nos termos da Lei Federal de nº 10.520, de 17/07/2002, Decreto Federal nº 7.892, de 23/01/2013, 
e subsidiariamente pela Lei Federal nº. 8.666, de 21/06/1993 e suas alterações posteriores, 
bem como as demais normas legais aplicáveis, e, ainda, conforme a classificação da proposta 
apresentada no Pregão Presencial nº 00016/2019 que objetiva o registro de preços para: Con-
tratação de empresa para prestação de serviços de confecção de abrigos de passageiros do tipo 
01 e 02 onibus; resolve registrar o preço nos seguintes termos que Integram esta Ata, o Edital do 
Pregão Presencial nº 00016/2019 e seus anexos, e a seguinte proposta vencedora do referido 
certame: METAL PLASTIKINDUSTRIA E COMERCIO DE ESTRUTURAS METALICAS.CNPJ: 
08.596.609/0001-87.Item(s):1-2.

Valor: R$ 715.000,00. 
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

 
ESTADO DA PARAÍBA

CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00008/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Santa Clara, SN - São José - Campina Grande - PB, às 08h00min horas do dia 01 de Agosto de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA PARA SERVIÇOS DE LOCAÇÃO DE SOFTWARES CUSTOMIZADOS 
DE GESTÃO PÚBLICA PARA ATENDER A DEMANDA DA CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA 
GRANDE-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 3.104/2014. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 3337-4812. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 16 de Julho de 2019.
ERINALDO ARAUJO SOUSA - Pregoeiro Oficial

 
ESTADO DA PARAÍBA

CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00009/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Santa Clara, SN - São José - Campina Grande - PB, às 09h30min horas do dia 01 de Agosto de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO TELEFÔNICO FIXO COMUTADO 
(FIXO-FIXO E FIXO-MÓVEL), A SER EXECUTADO DE FORMA CONTÍNUA. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 3.104/2014. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 3337-4812. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 16 de Julho de 2019.
ERINALDO ARAUJO SOUSA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Santa Clara, SN - São José - Campina Grande - PB, às 11h00min horas do dia 01 de Agosto de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA AUTORIZADA/CONCESSIONÁRIA DE SERVIÇOS DE TELECOMUNICAÇÕES PARA 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE TELEFONIA MÓVEL COM FORNECIMENTO DE APARELHOS 
POR COMODATO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 3.104/2014. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3337-4812. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 16 de Julho de 2019.
ERINALDO ARAUJO SOUSA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Santa Clara, SN - São José - Campina Grande - PB, às 12h30min horas do dia 01 de Agosto de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EM-
PRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS COMPREENDENDO A PREPARAÇÃO 
E DIGITALIZAÇÃO DE DOCUMENTOS DA CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE - PB. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 3.104/2014. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 3337-4812. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 16 de Julho de 2019.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00023/2019, que objetiva: Contratação 
de empresa para prestação de Serviços de fornecimento de Forma Parcelada de Refeições; HO-
MOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: JANE GLEICE FERREIRA DA 
SILVA MARTINS - R$ 59.500,00.

Campina Grande - PB, 16 de Julho de 2019
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE TERMO ADITIVO
INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO Nº 01 AO CONTRATO DE Nº 00107/2018 PARTES: STTP / 

GHR PARTICIPAÇÕES E EMPREENDIMENTOS TURISTICOS LIMITADA. OBJETO DO ADITIVO: 
PRORROGAÇÃO DA VIGÊNCIA CONTRATUAL POR MAIS 12 (DOZE) MÊSES, ACONTAR A 
PARTIR DO DIA 18/07/2019. MANTENDO AS DEMAIS CLÁUSULAS INALTERADAS, ORIUNDAS 
DO INEXIGIBILIDADE 00018/2018/STTP, COM FULCRO NO ART 57, INCISO II, § 1º E § 2º DA LEI 
8666/93. ASSINAM: FELIX ARAUO NETO / GHR PARTICIPAÇÕES E EMPREENDIMENTOS TU-
RISTICOS LIMITADA. ASSINARTURA: 16/07/2019. FELIX ARAUJO NETO/Superintendente - STTP

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CASSERENGUE 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa do ramo pertinente, para executar serviços de mão de obra e 
fornecimento de materiais, destinado a Construção do Muro e Rampa de Acesso da Unidade Básica 
de Saúde do PSF - I, deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00001/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos: EMENDA 38500002/2017/Ordinários: 44905199 - Obras e Instalações. VI-
GÊNCIA: até 05/11/2019. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Casserengue 
e: CT Nº 00048/2019 - 08.07.19 - EKS Construções E Serviços LTDA - R$ 82.953,30.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa do ramo pertinente, para executar serviços de Melhorias 
Habitacionais para o Controle da Doença de Chagas, no município de Casserengue - PB, confor-
me Convênio 0803/17. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00001/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE CASSERENGUE/CONVÊNIO FUNASA Nº CV 0803/17, 
QUE ENTRE SI CELEBRAM A FUNDAÇÃO NACIONAL DE SAÚDE - FUNASA E A PREFEITURA 
DE CASSERENGUE/PB: 4.4.90.51.01 Obras e Instalações. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Casserengue e: CT Nº 
00048/2019 - 08.07.19 - S & L - CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA - R$ 339.558,07.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CARRAPATEIRA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Vieira, 57 - Centro - Carrapateira - PB, às 10:00 horas do dia 30 de Julho de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
para contratações futuras, para: Serviços de rebobinagem, montagem e desmontagem de motor 
e bombas submersas. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 35531003. E-mail: prefeitura@carrapateira.
pb.gov.br. Edital: http://www.carrapateira.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Carrapateira - PB, 16 de Julho de 2019
YARLEY PEREIRA BEZERRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

AVISO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00050/2019

Fica revogada a licitação supracitada, objetivando Locação de carros pipas, para transporte e 
distribuição de água potável no Município de Conceição/PB, motivada pela oportunidade e conveni-
ência através de Parecer Jurídico. Informações: na Rua Capitão João Miguel - Centro Administrativo 
Integrado, S/N - São José - Conceição – PB, no horário 07h00min Às 13h00min dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 3453-2486.

Conceição/PB, 16 de julho de 2019
JOSÉ IVANILSON SOARES DE LACERDA

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE DESTERRO
COMISSÃO DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO TOMADA DE ´PREÇO Nº 005/2019
OBJETIVO: Contratação dos serviços de obra da rede de esgotos no bairro Guadalupe, no 

município de Desterro,   conforme projeto em anexo, e edital nos termos da lei 8666/93.
REUNIÃO  05 de agosto de 2019 as 08:30 hs , INFORMAÇÕES: na sala da CPL, na Rua Cônego 

Florentino Barbosa, 01 – CEP 58695-000 – Centro – Desterro PB., Centro, DESTERRO- PB de 
08:00 as 12:00hs de segunda a sexta. Site tce.pb.gov.br/

Desterro - PB, 16 de julho de 2019
GEANO ALMEIDA DOS SANTOS

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE DESTERRO-PB
AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA

PREGÃO PRESENCIAL 00024/2019.
OBJETO; : Aquisição parcelada de Material de Construção para todas as secretarias do mu-

nicípio DESERTA.
INFORMAÇÕES: na sala da CPL, na Rua Cônego Florentino Barbosa, 01, Centro , Desterro-PB, 

CEP nº 58695000, fone 8334731171- Estado da Paraíba.
Desterro-PB, 13 de maio de 2019.

Geano Almeida dos Santos
Pregoeiro Oficial/PMD

PREFEITURA MUNICIPAL DE DESTERRO-PB
AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA

PREGÃO PRESENCIAL 00025/2019.
OBJETO; : aquisição parcelada de materiais elétricos para todas as secretarias do município, 

foi DESERTA.
INFORMAÇÕES: na sala da CPL, na Rua Cônego Florentino Barbosa, 01, Centro , Desterro-PB, 

CEP nº 58695000, fone 8334731171- Estado da Paraíba.
Desterro-PB, 14 de maio de 2019.

Geano Almeida dos Santos
Pregoeiro Oficial/PMD

UNIÃO  A
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PREFEITURA MUNICIPAL DE DESTERRO-PB
AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0017/2019 3º. REUNIÃO
OBJETO; Contratações de serviços de fornecimento de refeições pronta (tipo almoço) destinado 

aos servidores e prestadores de serviços quando estiver a serviço do município, foi DESERTA.
INFORMAÇÕES: na sala da CPL, na Rua Cônego Florentino Barbosa, 01, Centro , Desterro-PB, 

CEP nº 58695000, fone 8334731171- Estado da Paraíba.
Desterro-PB, 16 de Julho de 2019.

Geano Almeida dos Santos
Pregoeiro Oficial/PMD

PREFEITURA MUNICIPAL DE DESTERRO
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 024/2019 2º. REUNIÃO    

O município de DESTERRO através de seu pregoeiro, torna público, que está aberta licitação 
para Aquisição parcelada de material de construção para todas as secretarias do município, conforme 
termo de referência anexo I do edital.

 A reunião será no dia 05 de agosto de 2019, ás 10:00hs, informação no endereço Rua Cônego 
Florentino Barbosa, 01 – CEP 58695-000 – Centro – Desterro PB de segunda a sexta de 07;00 
a 12;00hs

Desterro – PB, 16 de julho de 2019.
GEANO ALMEIDA DOS SANTOS

Pregoeiro Oficial/PMD.

PREFEITURA MUNICIPAL DE DESTERRO
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 025/2019 2º. REUNIÃO    

O município de DESTERRO através de seu pregoeiro, torna público, que está aberta licitação 
para aquisição parcelada de materiais elétricos para todas as secretarias do município, conforme 
termo de referência anexo I do edital.

 A reunião será no dia 06 de agosto de 2019, ás 08:30min, informação no endereço Rua Cônego 
Florentino Barbosa, 01 – CEP 58695-000 – Centro – Desterro PB de segunda a sexta de 07;00 
a 12;00hs

Desterro – PB, 16 de julho de 2019.
GEANO ALMEIDA DOS SANTOS

Pregoeiro Oficial/PMD

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA JUÍDICA PARA ACOMPANHAMENTO E GERENCIA-

MENTO DE CONVÊNIOS E CONTRATOS DE REPASSE, JUNTO AOS ÓRGÃOS DOS GOVERNO 
FEDERAL E/OU ESTADUAL E SUBDIÁRIAS E, OPERACIONALIZAÇÃO DOS CONVENIOS E 
CONTRATOS CADASTRADOS NOS SISTEMAS SICONV, SISMOB, FNS, FUNASA, SIMEC, 
ENTRE OUTROS NO ANO DE 2018. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00021/2018. 
ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 00127/2018 - Assp Assessoria e Planejamento Ltda - 1º 
Aditivo - prorroga o prazo por mais 8 meses. ASSINATURA: 21.12.18

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00055/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, às 09h00mindo dia 29 de Julho de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de uma ambulância tipo A 
simples remoção para atender as necessidades do Fundo Municipal de Saúde deste Município. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 1.459/07. Informações: no horário das 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 3361-3801. E-mail: esperanca.cpl2017@gmail.com. Edital: 
https://portal.tce.pb.gov.br/aplicativos/sagres/. Esperança - PB, 16 de Julho de 2019

JUVENCIO RODRIGUES NETO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE ADIAMENTO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00065/2019.

Torna público que a licitação marada para às 14h30min, do dia 16 de Julho de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa especializada 
no ramo pertinente para prestação de serviços em manutenções em eletrodomésticos e outros 
pertencentes a Administração Municipal fica adiada sem data definida, onde será divulgado na 
imprensa oficial. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 14h00min as 18h00min 
dos dias úteis e no endereço supracitado. Site: www.guarabira.pb.gov.br.

Guarabira - PB, 15 de julho de 2019
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00034/2019
A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que 

realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00034/2019, DO TIPO MENOR 
PREÇO POR ITEM, objetivando a aquisição de materiais diversos de consumo e permanentes, para 
atender as necessidades das diversas Secretarias do Município de Ingá, no dia 31/07/2019 às 13:45 
horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada na Praça do Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 30/07/2019.

 Ingá(PB), 15 de julho de 2019.
DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Décimo Oitavo Termo de Aditivo ao Contrato nº 00070/2015, em 02.06.2015.
PARTES: Prefeitura Municipal de Ibiara e a empresa, CONCRETISA CONSTRUTORA LTDA - ME.
OBJETO CONTRATUAL: Serviços de pavimentação em paralelepípedo.
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Décimo Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00076/2014, em 20.08.2014.
PARTES: Prefeitura Municipal de Ibiara e a empresa SERRA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS 

LTDA - ME.
OBJETO CONTRATUAL: Construção de Quadra escolar coberta. 
OBJETO DO ADITIVO: De Valor
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO 

 PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2019
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de seu Pregoeiro oficial, vem por meio deste tornar 

público para conhecimento dos interessados, resultado de julgamento de Proposta de Preços e 
Habilitação jurídica do Pregão Presencial nº 00024/2019 com o seu objeto aquisição de óleos lu-
brificantes destinados aos veículos pertencentes ao município, aos locados ou a disposição deste 
município, conforme especificação do edital. Como licitante classificado em todas as fases deste 
certame: a empresa EVANILDO MIGUEL, vencedora com valor global de R$ 30.982,00 (trinta mil 
novecentos e oitenta e dois reais).

Ibiara - PB, 15 de Julho de 2019.
Pregoeiro Substituto  

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO 

 PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2019
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de seu Pregoeiro oficial, vem por meio deste tornar 

público para conhecimento dos interessados, resultado de julgamento de Proposta de Preços e 
Habilitação jurídica do Pregão Presencial nº 00025/2019 com o seu objeto aquisição de medica-
mentos de farmácia, conforme especificação do edital. Como licitante classificado em todas as 
fases deste certame: a empresa JOCIELMA RAMALHO FERRAZ, vencedora com valor global de 
R$ 60.000,00 (sessenta mil reais).

Ibiara - PB, 15 de Julho de 2019.
Pregoeiro Substituto  

ESTADO DA PARAÍBA
PREFETURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 10:00 horas do dia 01 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de 02 (Duas) veícu-
los tipo Motocicleta Trail, destinadas ao atendimento as demandas da Secretaria de Saúde Deste 
Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 004/2006. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3398-1020. E-mail: pmitatuba_adm@hotmail.com. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 16 de Julho de 2019
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFETURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 14:00 horas do dia 01 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços de 
transportes diversos e de estudantes da Zona Rural Sítio Cajá para sede do Município e vice e versa, 
conforme itinerário definido pelas Secretaria de Educação deste Município. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2006. 
Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3398-1020. E-mail: pmitatuba_adm@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 16 de Julho de 2019
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56,
torna   público   que   requereu a  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, LICENÇA 

PRÉVIA PARA RELOCAÇÃO COMÉRCIOS – VILA NASSAU E XV DE NOVEMBRO, localizada no 
Município de  João Pessoa - PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.051/2019

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRODUÇÃO, MANIPULAÇÃO E DISTRIBUIÇÃO DE 1.300 (UM 
MIL E TREZENTAS) REFEIÇÕES DIÁRIAS DESTINADAS AO RESTAURANTE POPULAR DA 
LAGOA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE DESENVOL-
VIMENTO SOCIAL – SEDES, CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NO 
EDITAL E SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 2019/044137 apenso ao processo nº 2019/042514 - SEDES.
DATA DA SESSÃO: 30/07/2019
Horário da Abertura das Propostas: 09h:00min (HORÁRIO LOCAL).
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fontes de Recurso: (1001).
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes

João Pessoa, 16 de julho de 2019.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SEMOB – SUPERINTENDÊNCIA EXECUTIVA DE MOBILIDADE URBANA

AVISO DE ANULAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 001/2019

A SUPERINTENDÊNCIA EXECUTIVA DE MOBILIDADE URBANA, através do seu Superin-
tendente, torna público que fica ANULADA, a licitação na modalidade Concorrência Nº 001/2019, 
tendo como objeto a contratação de empresa especializada para a OUTORGA E CONCESSÃO 
DA IMPLANTAÇÃO, OPERAÇÃO, MANUTENÇÃO E GERENCIAMENTO DO SISTEMA DE 
ESTACIONAMENTO ROTATIVO PAGO, NAS VIAS, LOGRADOUROS E ÁREAS PÚBLICAS DO 
MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA, com fulcro no Art. 49 da Lei 8.666/93, conforme as fundamentações 
apresentadas no processo em epígrafe.

João Pessoa, 16 de julho de 2019.
Adalberto Alves Araújo Filho
Superintendente – SEMOB

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS
A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 042216/2019 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.022/2019
DATA DE ABERTURA: 30/07/2019 – ÀS: 09:30h.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM MANUTENÇÃO CORRETIVA 

E PREVENTIVA, COM REPOSIÇÃO DE PEÇAS, EM EQUIPAMENTOS HOSPITALARES DA 
MARCA BAUMER.

O Instituto Cândida Vargas, através de sua Pregoeira, Srª. Patrícia de Souza Onofre torna público, 
para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão do tipo Eletrônico, sob 
o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito 
na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 775231, e no 
site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Fonte de Recursos: AIH. Consultas com 
a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min às 12h00min e 14h00min 
às 17h00min, no Fone: (83) 3214-1805 ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com. Fundamentação 
legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005 e 7.892/2013, Decreto Municipal 
nº 4.985/2003 e 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 16 de Julho de 2019. 
Patrícia de Souza Onofre

Pregoeira da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09027/2019 PROCESSO ADM. Nº. 2018021892

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE BENS MOBILIÁRIOS, 
EQUIPAMENTOS ELETRÔNICOS E ELETRODOMÉSTICOS PARA ATENDER ÀS DEMANDAS DE 
ESCOLAS, CREIS, SETORES ADMINISTRATIVOS E ANEXOS DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO 
E CULTURA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna público que realizará licitação, na modalidade Pregão Eletrônico, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site www.
licitacoes-e.com.br, a partir do dia 18/07/2019, às 10h00. A abertura das propostas ocorrerá no dia 
29/07/2019, às 09h30. A cópia do Edital pode ser adquirida pelos seguintes sites: www.licitacoes-
-e.com.br e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 18 de julho de 2019.

João Pessoa, 16 de julho de 2018.
Yuri Medeiros Maia de Araújo

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE SUSPENSÃO PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04-044/2019
Objeto: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIA-

LIZADA EM LIMPEZA DE EQUIPAMENTOS E TUBULAÇÕES POR HIDROJATEAMENTO, PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO URBANO – SEDURB, 
CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE EDITAL E SEUS ANEXOS. 

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Pregoeira Substituta, torna público que, devido 
a impugnação aos termos do edital impetrada pela empresa SANEAPE – Soluções Ambientais 
Ltda., fica SUSPENSA, ‘sine die”, a referida licitação marcada para o dia 17/07/2019 às 08:30 hs 
(horário local), devendo oportunamente ser fixada nova data.

João Pessoa, 16 de julho de 2019.
Lucélia Alves Silva

Pregoeira Substituta

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

EMLUR – AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA
FICAM CIENTE OS PROPRIETÁRIOS DOS TERRENOS AUTUADOS PARA OFERECER 

RECURSOS NO PRAZO DE 48:00 HORAS, CONFORME DISPOSTO NO ARTIGO 74, DO REGU-
LAMENTO DE LIMPEZA URBANA(EDITADO PELO DECRETO Nº3.316/97), O NÃO ATENDIMENTO 
IMPLICARÁ EM SANÇÕES PREVISTAS NO DECRETO Nº6.149/08 E NO ARTIGO 274, INCISO 
VII DA LEI COMPLEMENTAR Nº 07/95.

Nº DO AUTO 
DE INFRAÇÃO

DATA 
DO AUTO PROPRIETÁRIO Nº DE INSCRIÇÃO

DO TERRENO
021562/19 08/04/2019 VANESSA DE CARVALHO COSTA FERRAZ 225377-1

021563/19 15/05/2019 MACIEL LOCAÇÕES, CONSTRUÇOES E 
INCORPORAÇÕES LT 136289-5

021566/19 15/05/2019 CONSTRUTORA ÁGUA AZUL LTDA 293138-9
021568/19 15/05/2019 CONSTRUTORA ÁGUA AZUL LTDA 293139-7
021569/19 15/05/2019 CONSTRUTORA ÁGUA AZUL LTDA 293140-1
021585/19 16/05/2019 CAPITAL IMÓVEIS LTDA 258614-2

021588/19 16/05/2019 INSTITUTO DE ASSISTÊNCIA A SAÚDE 
DO SERVIDOR-IASS 014491-6

021589/19 16/05/2019 EMERSON GOMES FERREIRA 284428-1
021590/19 16/05/2019 JULIÃO MANOEL DO NASCIMENTO 211803-3
021601/19 16/05/2019 HUMBERTO SOARES DE OLIVEIRA 096045-4
021604/19 16/05/2019 HUMBERTO SOARES DE OLIVEIRA 096044-6
021623/19 20/05/2019 LUIZ CARLOS VINAGRE DA SILVEIRA 108339-2
021628/19 20/05/2019 HUMBERTO SOARES DE OLIVEIRA 096040-3
021629/19 20/05/2019 HUMBERTO SOARES DE OLIVEIRA 096043-8
021630/19 20/05/2019 HUMBERTO SOARES DE OLIVEIRA 092458-0
021631/19 20/05/2019 HUMBERTO SOARES DE OLIVEIRA 095664-3
021632/19 20/05/2019 HUMBERTO SOARES DE OLIVEIRA 092459-8
021659/19 23/05/2019 VANESSA DE CARVALHO COSTA FERRAZ 225377-1
021670/19 24/05/2019 ESPÓLIO DE (MAX LOPES DA SILVA) 265537-3
021704/19 04/06/2019 GENIVAL MONTEIRO DA FRANCA 088790-1

021706/19 04/06/2019 SOCIAGRO SOCIEDADE AGRO IMOB. E 
CONSTRUÇÕES LTDA 114911-3

021710/19 05/06/2019 ESPÓLIO DE (ROSILDA MEIRA DE 
MENEZES SÁ) 036514-9

021711/19 05/06/2019 SOCIAGRO SOCIEDADE AGRO IMOB. E 
CONSTRUÇÕES LTDA 240847-3

021712/19 05/06/2019 DENISE ALBUQUERQUE DOS SANTOS 007291-5

021714/19 05/06/2019 PROMOGA EMPREENDIMENTOS 
IMOBILIÁRIOS LTDA 435578-4

021717/19 05/06/2019 ESPÓLIO DE (MANOEL ALVES NEVES) 051926-0
021718/19 05/06/2019 MARGARETH MARIA TENORIO 105011-7
021719/19 05/06/2019 PAULO MIRANDA D’OLIVEIRA 316521-3
021721/19 05/06/2019 TEREZINHA ROCHA DE ARRUDA 026380-0
021722/19 05/06/2019 ULISSES DE SÁ BARRETO 293135-4
021723/19 05/06/2019 DURVAL GOMES FALCÃO 053501-0
021724/19 05/06/2019 JOSÉ GAMA FILHO 052358-5
021726/19 06/06/2019 EDNALDO TAVARES RUFINO 212318-5
021727/19 06/06/2019 CONSTRUTORA ATS EIRELI - ME 015496-2
021728/19 06/06/2019 ANTONIO CARDOSO DE LEMOS 015906-9

021730/19 06/05/2019 ABELARDO JOSÉ COUTINHO DE 
ARRUDA 087543-1

021732/19 06/06/2019 HARALD RUBENACH 115315-3
021733/19 06/06/2019 GENIVAL FERREIRA CAJÚ 107488-1
021735/19 06/06/2019 LOJA MAÇONICA 7 DE SETEMBRO Nº11 120589-7
021736/19 06/06/2019 MARCLEIDE DA SILVA MARQUES 109757-1
021737/19 06/06/2019 LEONARDO CELESTINO VIEIRA RAMOS 294060-4
021739/19 07/06/2019 CASA FORTE ENGENHARIA LTDA EPP 240289-1
021743/19 07/06/2019 BRUNO RICARDO DE OLIVEIRA ROCHA 245307-0
021744/19 07/06/2019 BRUNO RICARDO DE OLIVEIRA ROCHA 245314-2
021745/19 07/06/2019 BRUNO RICARDO DE OLIVEIRA ROCHA 245309-6

021748/19 07/06/2019 COPENG-CONSTRUÇÕES E PROJETOS DE 
ENGENHARIA LTD 268752-6

021749/19 07/06/2019 COPENG-CONSTRUÇÕES E PROJETOS DE 
ENGENHARIA LTD 268764-0

021752/19 07/06/2019 JOSÉ FELIX DE BRITO 026751-1
021754/19 10/06/2019 SONIA MACHADO FRANCA DOS SANTOS 008434-4
021755/19 10/06/2019 SAMUEL ROQUE DA SILVA 192989-5
021758/19 12/06/2019 LUIZ BENTO DA SILVA 193795-2

DATA – 16//07/2019/CFM.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09012/2019 PROCESSO ADM. Nº. 2019/023324

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO SHORTS TAPA FRALDAS, 
CUECAS E CALCINHAS INFANTIS, PARA ATENDER ÀS DEMANDAS DA REDE DE ENSINO DO 
MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna público que realizará licitação, na modalidade Pregão Eletrônico, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site www.
licitacoes-e.com.br, a partir do dia 18/07/2019, às 10h00. A abertura das propostas ocorrerá no dia 
30/07/2019, às 10h30. A cópia do Edital pode ser adquirida pelos seguintes sites: www.licitacoes-
-e.com.br e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 18 de julho de 2019.

João Pessoa, 16 de julho de 2018.
Yuri Medeiros Maia de Araújo

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº 08.792/2019 – CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 10.002/2019

DATA DE ABERTURA: 19/08/2019 – ÀS: 09hs. HORÁRIO LOCAL
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA CONSTRUÇÃO DAS 

UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE.
A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Secretaria Municipal de Saúde, pela Comissão 

Setorial de Licitação, devidamente autorizada pela Portaria n° 898/2019, torna público que fará 
licitação na modalidade Concorrência Pública n° 10.002/2019, em regime de execução de empreitada 
por preços unitários, com tipo de licitação pelo MENOR PREÇO GLOBAL, com Recurso SUS, a ser 
realizada no dia 19/08/2019, impreterivelmente às 09hs. O edital e seus anexos estarão disponíveis 
e a disposição dos interessados a partir da próxima quinta - feira (18/07/2019), mediante a entrega 
de um CD/DVD/PEN DRIVE no horário das 08h às 12h, e das 13h às 17h na sala da Comissão 
Setorial de Licitação na Secretaria Municipal de Saúde, localizada à Av. Júlia Freire, s/n, Torre, João 
Pessoa, Paraíba, ou no site do Portal da Transparência da Prefeitura Municipal de João Pessoa 
(https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes). SUPORTE LEGAL: Lei n°8.666/93 e suas 
alterações posteriores. Outras informações serão prestadas no local e horário citados acima ou 
através do e-mail cel.smsjp@gmail.com. 

João Pessoa, 16 de Julho de 2019. 
Juliana Pereira de Lima

Presidenta da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09022/2019  PROCESSO ADM. Nº. 2019/061309

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE BALCÃO (CARRO) 
BUFFET SELF-SERVICE, PARA EXPOSIÇÃO DOS GÊNEROS ALIMENTÍCIOS DA ALIMENTA-
ÇÃO ESCOLAR, DESTINADA AOS ALUNOS DAS ESCOLAS E CREIS DA REDE DE ENSINO 
DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna público que realizará licitação, na modalidade Pregão Eletrônico, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site www.
licitacoes-e.com.br, a partir do dia 18/07/2019, às 10h00. A abertura das propostas ocorrerá no dia 
30/07/2019, às 09h30. A cópia do Edital pode ser adquirida pelos seguintes sites: www.licitacoes-
-e.com.br e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 18 de julho de 2019.

João Pessoa, 16 de julho de 2018.
Yuri Medeiros Maia de Araújo

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00001/2019, que objetiva: Con-
tratação de uma empresa especializada em construção civil para pavimentação em paralelepípedo 
e drenagem em diversas ruas no Distrito de Barra do Camaratuba neste Município; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: B & F EDIFICARE ENGE-
NHARIA LTDA - R$ 284.327,38.

Mataraca - PB, 28 de Junho de 2019
EGBERTO COUTINHO MADRUGA – Prefeito

OS EFEITOS DESTA PUBICAÇÃO RETROAGEM A 01/07/2019

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de uma empresa especializada em construção civil para pavimentação em 

paralelepipedo e drenagem em diversas ruas no Distrito de Barra do Camaratuba neste Município. 
FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00001/2019. DOTAÇÃO: Recursos Oriundos no 
Mnistério do Turismo através do Convênio n° 847699/2017 e Próprios do Município de Mataraca na 
seguinte dotação: 1017 - Const/Rec.Calçamentos, Meio-Fio, Galerias Pavimentação e Drenagem no 
Município; 4490.51 - Obras e Instalações. VIGÊNCIA: até 11/01/2020. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Mataraca e: CT Nº 00077/2019 - 15.07.19 - B & F EDIFICARE ENGENHARIA 
LTDA - R$ 284.327,38.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MATARACA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Daniel Toscano, 28 - Centro - Mataraca - PB, às 08:30 horas do dia 26 de Julho de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de materiais de consumo 
odontológicos destinado ao programa de Saúde Bucal de Mataraca. Recursos: previstos no or-
çamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 006/2005. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3297-1035. E-mail: licita.mataraca@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Mataraca - PB, 16 de Julho de 2019
MARIA DE LOURDES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA – PB

EXTRATO TERMO ADITIVO 
CONTRATO Nº 00027/2017

2º Termo Aditivo ao Contrato Nº: 00027/2017, inerente ao Processo Licitatório nº 00023/2017, 
modalidade Pregão Presencial nº 00014/2017, tendo por OBJETO: Contratação de empresa para 
prestação de serviços de provedor de internet para o atendimento das necessidades das diversas 
secretarias do município de Natuba/PB.

MOTIVAÇÃO: Prorrogação da vigência de prazo contratual. Adita-se 12 (doze) meses ao contrato 
primitivo. Desta forma a nova vigência do Segundo Termo Aditivo será de 12/04/2019 a 12/04/2020. 
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Natuba/PB - CNPJ: 09.072.448/0001-95; CONTRATADO: 
SAULO J. DE MOURA BORBA EIRELI – EPP, com sede na Rua João Pessoa,94 – Centro – Ma-
caparana - PE, CNPJ nº 02.040.219/0001-40.  

Natuba (PB), 15 de Abril de 2019.
Janete Santos Sousa da Silva 

Prefeita

Prefeitura municipal de Piancó
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

HOMOLOGO o presente processo de INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00053/2019, - 
CPL, de acordo com o parecer da Comissão Permanente de Licitação – CPL, contido no termo 
de Encerramento.

Faço a ADJUDICAÇÃO do seu objeto em favor da CTO CLINICA DE TRAUMA E ORTOPEDIA 
LTDA - CNPJ nº 01.548.546/0001-44, com o Valor Mensal Máximo Estipulado de R$ 10.000,00 (dez 
mil reais)e o Valor Global Anual Máximo Estipulado deR$ 50.000,00 (cinquenta mil reais), com o 
objeto a Contratação para prestação de serviços na área de saúde, item de MÉDICO AUDITOR, 
referente a Chamada Pública 00002/2019.

Piancó-PB, 16 de Julho de 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira – Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS/PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 159/2019
PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.055/2019

O Município de Patos, estado da Paraíba, por intermédio da sua Pregoeira, Torna Público, 
para conhecimento dos interessados, que fará realizar licitação na Modalidade Pregão Presencial.

OBJETO: Registro de Preços visando a Possível contratação de empresa especializada na 
prestação de serviços de Segurança Eletrônica com Monitoramento 24 (vinte e quatro) HORAS, com 
fornecimento de equipamentos e materiais em regime de comodato, com a finalidade de vigilância 
dos Prédios Públicos da Prefeitura Municipal de Patos, conforme especificações e quantidades 
discriminadas no Termo de Referência Anexo I do edital.

TIPO: MENOR PREÇO
DATA DA ABERTURA: 30 de julho de 2019 – HORÁRIO: 09:00 Horas
LEGISLAÇÃO APLICÁVEL: Lei Federal nº 10.520/02, aplicando-se subsidiariamente, no que 

couberem, as disposições da Lei Federal nº. 8666, de 21 de junho de 1993.
Informações: Centro Administrativo Aderbal Martins – Gerencia de Licitação, situado à Rua 

Horácio Nóbrega, S/N, Belo Horizonte, 1º andar, Patos/PB. De segunda a sexta, das 08:00 as 14:00 
horas ou pelo site www.patos.pb.gov.br, no link Avisos de licitações. Contatos: e-mail: licitacao@
patos.pb.gov.br. Telefone: (83)3423-1563.

Patos-PB, 15 de julho de 2019.
JOELMA PALMEIRA PEREIRA

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da 
Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00024/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO 
DE VEÍCULO DE TRANSPORTE SANITÁRIO 0KM DESTINADO A CENTRAL DE GESTÃO EM 
SAÚDE DA SECRETARIA DE SAÚDE DE RIACHO DE SANTO ANTONIO-PB; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: MAIS TRUCK COMERCIO DE CAMINHÕES 
LTDA - R$ 190.000,00.

Riacho de Santo Antônio - PB, 16 de Julho de 2019
JOSEVALDO DA SILVA COSTA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE VEÍCULO DE TRANSPORTE SANITÁRIO 0KM DESTINADO A CEN-

TRAL DE GESTÃO EM SAÚDE DA SECRETARIA DE SAÚDE DE RIACHO DE SANTO ANTONIO-
-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00024/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Riacho de Santo Antônio: 020.080-SEC.DE SAÚDE/FMS 02080.10.302.2015.1033 
- AQUISIÇÃO DE VEÍCULOS ELEMENTO DE DESPESA - 4.4.90.52.00.00 - EQUIPAMENTOS E 
MATERIAL PERMANENTE MINISTÉRIO DA SAÚDE FUNDO NACIONAL DE SAÚDE PROPOSTA 
Nº 11170.236000/1180-03. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CON-
TRATANTES: Prefeitura Municipal de Riacho de Santo Antônio e: CT Nº 00079/2019 - 16.07.19 
- MAIS TRUCK COMERCIO DE CAMINHÕES LTDA - R$ 190.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2019

OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento parcelado de Gás Liquefeito de Petróleo 
(GLP), destinados às escolas e demais Secretarias do município de Santa Luzia-PB, durante o 
exercício 2019, conforme especificação no edital e seus anexos.

TIPO: MENOR PREÇO
DATA DA REUNIÃO: 29/07/2019 – HORÁRIO: 08:00 HORAS.
Legislação Aplicável: Lei n°. 10.520/02, Subsidiariamente a Lei n°. 8.666/93.
INFORMAÇÕES: Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Pre-

feitura Municipal, das 08:00 às 14:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/
n° – Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia/PB, 16 de julho de 2019.
NILSAMARA DE SOUZA AVELINO

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 AVISO DE CANCELAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2019

A Pregoeira Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 14:00hs do dia 24 de Julho 
de 2019, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Presencial nº 00034/2019, 
que objetiva: Aquisição de um Veículo ZERO km [veículo a motor de propulsão antes de seu regis-
tro e licenciamento] do tipo: Ambulância [Furgoneta], TIPO A - Ambulância de Simples Remoção, 
destinado ao Fundo Municipal de Saúde deste Município, conforme Portaria MS nº 2.214 de 2017 
e Portaria GM/MS nº 395 de 14 de março de 2019. Justificativa: Razões de interesse público: 
Adequações e correções no Instrumento Convocatório. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no seguinte endereço - Rua Dirson Andrade, 103 - Centro - Sertãozinho - PB. 
Telefone: (083) 3685-1073. E-mail: prefeitura@sertaozinho.pb.gov.br/Obs.demais-publicações-site. 

Sertãozinho - PB, 16 de Julho de 2019
CAMILA DA SILVA NASCIMENTO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE PROMOCÃO E ASSISTÊNCIA SOCIAL DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 09:00 horas do dia 02 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços de reforma e 
ampliação de Centro de Convivência e Fortalecimento de Vínculos SCFV, na Zona Rural deste 
Município - Unidade de Barra de Antas. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 8146-1430. E-mail: cplsape1@
gmail.com. Edital: www.sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 16 de Julho de 2019
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
Santa Cecília, 140 - Centro - Santa Cecília - PB, às 09:00 horas do dia 30 de Julho de 2019, licita-
ção modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de pessoa(s) física(s) 
para locação de veículos diversos em atendimento das necessidades das secretarias do município 
de Santa Cecília-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 185. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3642.1006. E-mail: licitacao@santacecilia.gov.
pb.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Santa Cecília - PB, 16 de Julho de 2019
MARIA DAS GRAÇAS SALES DA SILVA - Pregoeira Oficial
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